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O que é “família”? A consubstanciação da felicidade 
e da plenitude de sermos capazes de amar alguém. 
Qualquer um pode ser amado, mas o amor que sen-
timos pelo outro é uma verdadeira conquista. Mais 
vale o amor pelo outro que o amor do outro.

Signo: Áries

Estilo musical: Escuto de Beatles a Wanderley An-
drade. Música vai além dos ouvidos.

Time do coração: Vasco da Gama e Moto Club 

Bebida: Um bom vinho

Livro de cabeceira: Muda quase semanalmente. 
Atualmente estou lendo “Criando Magia”, do Lee 
Cockerell. Mas um livro de dileção seria "Dom Qui-
xote". Tenho diversas edições e traduções.

O que gosta de vestir? Bermuda e chinelo.

Não troca, não vende e não empresta? Minha família.

Se não fosse aqui, onde gostaria de viver? Onde me 
fosse permitido estar com minha mulher, meus filhos, 
que tenho hoje João Miguel com dois meses e Ana 
Júlia com 11 anos, a qual sou padrasto, também, é 
claro,  meu cachorro, Bidu. Ou então em Pasárgada.

Amar é...: Uma possibilidade, a acontecer apenas 
com a pessoa errada.

Largaria tudo por: Minha Família.

Como é a sua relação com as redes sociais? Cheguei 
por lá e capinei os primeiros lotes. Aquilo era só mato. 

O que detesta? Ostentação.

O que te inspira: Simplicidade como maneira de 
viver. Ao falar, ao escrever, ao se relacionar com as 
pessoas. Simplicidade.

O que o dinheiro não compra? Tenho esse livro do 
Michael Sandel e, infelizmente, ainda não o li. Mas 
me parece que ele compra bem menos do que a 
pergunta sugere. Pelo menos me parece que não 
deve ser governada apenas por valores do mercado.

O que causa mais medo? Ficar paralisado pela sen-
sação de medo.

Autoestima: é diferente de autorrespeito. João Pe-
reira Coutinho, citando Montaigne, tem um texto 
fabuloso em que ele afirma mais ou menos isso. 
A estima pressupõe o olhar dos outros sobre nós 
próprios. O respeito pressupõe o olhar de nós so-
bre nós próprios. A autoestima depende da opinião 
do outro. Mas o autorrespeito depende apenas de 
nossa própria opinião e de termos a capacidade 
de aceitar que não temos a obrigação de sermos 
aquilo que os outros esperam que sejamos. Pre-
cisamos aprender a viver para nós próprios e não 
para os outros.

Hipocrisia? Faz parte da política. Lido tanto com 
ela que virei uma pessoa desconfiada. 

O melhor da vida é... um átimo, um momento. Num 
jogo de futebol, um drible. Na minha vida, poder 
ver o sorriso de minha esposa, meus filhos e meu 
cachorro.

O que mais lhe faz feliz? Estar ao lado de minha 
família e receber dela um abraço do tamanho do 
mundo. 

O que mais te incomoda em relação às críticas 
que recebe? O cinismo, a mentira e a hipocrisia de 
quem aponta o dedo. Não tenho nenhum proble-
ma de receber críticas. Reluto, debato, mas que-
ro sempre melhorar. Mas discutir com a mentira 
é “non sense”. E o Maranhão nos delega um rea-
lismo mágico todo santo dia. Não há criativida-
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Movido a desafios 
CARLOS LULA

Q
uarta-feira, 8 de novembro, e o relógio já mar-
cavam 12h25, quando Carlos Eduardo de Oli-
veira Lula, o secretário de Estado da Saúde 
nos recebeu em um restaurante para uma 

conversa informal. No dia da entrevista, seu filho, João 
Miguel, completava dois meses e ele tinha acordado 
por volta das 6h. O dia é corrido, com agenda extensa, 
que vai desde palestra até reuniões, mas ele não recla-
ma e aproveita com a família o tempo livre que tem. 

Engana-se quem acha que conversamos apenas 
sobre política, isso já se comenta diariamente pelos 
sites, blogs e até mesmo por aqui, O Imparcial. O que-
ríamos mesmo era saber quem, de fato, é essa pessoa 
que comanda uma das pastas mais importantes do 
governo do Maranhão, e, mesmo com agenda bem 
disputada, conseguiu um tempo – na hora do almo-
ço - para nosso bate-papo. 

Se muitas pessoas o acham sério, Lula, como é cha-
mado pelos amigos, mostrou ser extrovertido, um co-
nhecedor de literatura, música, esporte e, claro, política. 

Quando está fora de compromissos como secretá-
rio, ele faz questão de dirigir o próprio carro e prefere 
ouvir as rádios AM, mas, em casa, a playlist começa 
com The Beatles e termina no Pará, com Wanderley 
Andrade. “Música vai além dos ouvidos”, diz ele. 

Carlos Lula é nosso entrevistado de hoje, e, assim 
como todos nós, trocaria fácil um terno por apenas 
um chinelinho e bermuda para passar o dia. Quem 
não gostaria, não é mesmo? Mas o tempo, além de não 
permitir, também o desafia a cada instante a solucio-
nar questões que podem mudar e melhorar a saúde 
pública do estado - e tem mudado! “Nosso maior de-
safio é estruturar uma rede de saúde no estado e, ao 
mesmo tempo, conseguir que essa construção assu-
ma um caráter que se sobreponha à política mera-
mente eleitoral”. 

Quem é o Carlos Eduardo de Oliveira Lula?
Uma alma em conflito com o mundo (risos). É uma 

boa pergunta a se fazer a um terapeuta. Eu diria que 
minha capacidade de me autoanalisar é limitada. Mas 
para falar de minha carreira, posso dizer que sou na-
tural de São Luís, atualmente secretário de Estado da 
Saúde, 35 anos, sou advogado e bacharel em Direito 
pela Universidade Federal do Maranhão (UFMA), pós-
graduado em Direito Processual Civil e Direito Cons-
titucional, pós-graduando em Gestão Empresarial 
(MBA), pelo Instituto Superior de Administração de 
Negócios – ISAN/FGV, e doutorando em Gestão em 
Saúde Pública. 

Sou autor dos livros “Direito Eleitoral para o con-
curso de Procurador da República” e “Direito Eleito-
ral”, já na 4ª edição, professor universitário de Direito 
Eleitoral e Direito Processual Civil em cursos de gra-
duação e pós-graduação na Universidade Federal do 
Maranhão, na Universidade Ceuma, na Faculdade São 
Luís, no Cest e no Imadec. Sou membro fundador da 
Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (Abra-
dep) e ocupante da cadeira nº 39 da Academia Ma-
ranhense de Letras Jurídicas. Possuo ainda diversos 
artigos publicados em jornais de grande circulação e 
revistas especializadas. 

Exerci o cargo de secretário adjunto de Assuntos 
Jurídicos e Legislativos da Casa Civil do Governo do Es-

humanas para provar a ele que poderia passar. Mas 
nunca acreditei de fato que fosse cursá-lo. Bem, eu 
passei, a UFMA entrou em greve e já perto do fim 
daquele ano acabei entrando no curso de Direito. 
Gostei tanto daquilo ali que nem fui mais atrás de 
fazer jornalismo, que continua sendo uma paixão, 
mas cuja graduação terminei por não fazer. Du-
rante o curso, pretendia seguir carreira acadêmica 
logo que formado. Mas perdi meu pai no meio do 
curso e adiei um pouco os planos. Antes mesmo de 
tentar o mestrado, fui atrás do que o mercado de 
trabalho me oferecia. Passei em alguns concursos 
assim que me formei, mas a paixão pela advoca-
cia foi maior. Muito provavelmente pelo desafio ser 
muito mais complexo. Não tinha nenhum parente 
ou alguém próximo que tivesse seguido na área do 
Direito. Quanto ao Direito Eleitoral, ele surge como 
uma oportunidade da advocacia e da sala de aula. A 
primeira turma que tive oportunidade de ministrar 

Qual seu maior desafio como secretário de Saúde?
Nosso maior desafio é estruturar uma rede de saúde 

no estado e, ao mesmo tempo, conseguir que essa cons-
trução assuma um caráter que se sobreponha à política 
meramente eleitoral. Infelizmente, o estado durante anos 
gastou recursos segundo uma lógica puramente eleitorei-
ra. Hospitais foram construídos contra a lógica do SUS, 
contra a recomendação do Ministério da Saúde, contra o 
que alertavam os professores. A partir desse emaranha-
do, tentamos reconstruir o sistema de saúde do estado. 
São seis hospitais regionais de alta complexidade e que 
podem, finalmente, resolver o problema das pessoas.

Qual seu maior sonho hoje?

Conseguir deixar um legado para a sociedade mara-
nhense, construindo essa rede de saúde em que a aten-
ção primária dialoga até com a atenção terciária. Com 
isso, nossos terríveis indicadores de saúde serão modifi-
cados. Meu maior sonho hoje é conseguir fazer diferença 
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Votos como herança  
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MARÉ BAIXA
07h47 ..............................1,2m 
20h06 .............................1,2m

MARÉ ALTA
01h02 ..............................5,2m
14h02 ..............................5,2m

Vida sem sexo 
Pessoa assexual:

por quê? 
A assexualidade é a falta 

de atração sexual. Para um 
assexual, é normal passar meses, 

ou até anos, sem sexo. REVISTA 

Metade dos 
deputados do 

Maranhão 
tem carreira 

política familiar

  Familia Murad

Família Melo

Família Evangelista Família Pontes

 Família Sousa

Família Sarney

O charme 
Especialista em chás e infusões 

tem informações específicas sobre a 
melhor forma de preparo, onde encon-

trar ervas e frutos, região de origem e 
orienta sobre os benefícios e utensílios 

ideais para a qualidade da bebida.

dos chásEmpresários 
utilizam receitas 

de família e 
insumos locais 

para montar 
negócio lucrativo e 
ampliar a atuação 

para outras 
regiões.
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Por que o Maranhão é pobre ?
Indústria {
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A música do 

O apresentador do Programa 

Top, da TV Maranhense-Band, e 

colunista social William Santos 

promoveu a 6ª edição do Prêmio 

Carpe Diem com muita bada-

lação. O evento aconteceu no 

Structura Buffet, no final de ou-

tubro. A premiação tem como 

foco principal o reconhecimen-

to pela responsabilidade social, 

cultural e promoção de serviços 

prestados para sociedade. Este 

ano, o prêmio homenageou em-

presários, imprensa, advogados, 

médicos, socialites, artistas, po-

líticos, personalidades e empre-

sas de sucesso que contribuem 

para o desenvolvimento do es-

tado. Vejam mais detalhes nos 

flagrantes.

Prêmio Carpe Diem

Em foto oficial , todos os homenageados do prêmio  criado pelo apresentador de TV William Santos

Márcia Cutrim 

TOP Acessórios e Informática

Crystal Freire  foi homenageada com o prêmio Miniblogueira

Dra. Danielle Lopes 

Otorrinolaringologista Deputado Estadual Junior Verde Dr. Joel Nunes Jr. – Cardiologista

fotos: divulgação

Família  Braide

Na segunda reportagem da série sobre a pobreza no Maranhão, falamos do setor indústrial 
que, segundo dados da Fiema, cresceu no estado, com números acima da média nacional. 
Embora gere empregos e movimente a economia, como entender uma Indústria tão 
promissora num ambiente onde persiste a pobreza extrema?   

FIM DE ANO
Onde 

fazer a 
festa?

Maioria dos 
imóveis já está 

reservada 
para o réveillon

Para quem pretende reunir 
família e amigos em um espaço 
alugado para temporada de fim 
de ano, é preciso considerar as 
opções disponíveis em relação 
à localização e ao preço. Alguns 
imóveis foram reservados com 

meses de antecedência. NEGÓCIOS

 Para 
entrar 

no clima
 Decoração 
natalina e 

instalada em 
São Luís

São Luís entra no clima nata-
lino com os preparativos da de-
coração especial que simboliza 
a data.. O projeto da Prefeitura 
totaliza 36 espaços com enfeites, 
120 árvores, sendo duas de 15 
metros de altura e centenas de 
peças decorativas. VIDA

Lei trabalhista 
Poucos sabem 
das mudanças 

Em enquete feita pelo jornal O Im-
parcial, 90% dos entrevistados ainda nem 
estavam cientes de que lei já estava em vi-
gor em todo o país. Já os que sabiam con-

testavam as medidas. PÁGINA TRÊS

Carnaval 2018
Escolas de  Samba de 
São Luís  ameaçam 
não desfilar  IMPAR

VIDA

O “sim” de 
Angélica  

Bacelar e João 
Victor Mendes

Uma pouco
 da  intimidade 
do secretário 
Carlos Lula

Os destaque 
do  prêmio 

Carpe Diem

E N T R E V I S T A 
Felipe Camarão

Com exclusividade, o secretário de 
Estado da Educação, Felipe Camarão, 
destacou as ações realizadas na edu-
cação, especialmente no campo e em 

áreas indígenas.  VIDA

ENEM : NÃO VÁ SE ATRASAR! 84.134 PESSOAS JÁ ESTÃO FORA
Eles não compareceram no primeiro dia, sendo o Maranhão o décimo estado com maior número de faltosos. VIDA

Quase 50% dos deputados estaduais e federais do Maranhão são de clãs políticos tradicionais, o que
 significa que a renovação acontece apenas nos nomes: os sobrenomes são os mesmos.  POLÍTICA

Gestão de pessoas
IV Congresso 

Maranhense de RH 
começa amanhã  VIDA
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Diálogo, transparência 
e construção coletiva 

ENTREVISTA// Felipe Camarão

Responsável: Mivan Gedeon
E-mail: gedeon3.3@gmail.com

Felipe Camarão destacou, em entrevista, as ações realizadas na educação, especialmente no 
campo e em áreas indígenas. Lembrou também o abandono a estas áreas pelas gestões anteriores

Coordenadora de projetos da Semed, a professora Adriana 
Carvalho, considera fundamental a melhoria das instalações da 
escola para o desenvolvimento de projetos pedagógicos. O projeto, 
vencedor do Projeto Prefeito Criança, encontra-se em segundo 
ciclo de aplicação da parte técnica após a eleição dos represen-
tantes. “Com melhores condições, podemos iniciar a intenção 
junto à comunidade do entorno”, ressalta Adriana Carvalho.

Inaugurada em 1983, a unidade escolar da rede municipal 
de ensino tem entre os alunos matriculados o primeiro prefeito 
criança de São Luís, Thiago Emanuel Cutrim, e a vice, Kimberly 
Marques Vieira. Com 315 estudantes em 10 turmas (1º ao 9º ano), 
nos turnos matutino e vespertino, a U.E.B. Maria Rocha passou 
por intervenções na rede elétrica, hidráulica e hidrossanitária; 
com manutenção de toda a instalação predial, restauração total 
dos telhados e pintura. Há nove anos a U.E.B. Maria Rocha não 
passava por uma reforma em toda sua estrutura.

“Com certeza temos agora uma escola melhor. Isso é mui-
to bom para a nossa aprendizagem. Com as salas climatizadas, 
novas carteiras, nova biblioteca e sala se informática podemos 
dizer que temos uma escola com boa infraestrutura “, avaliou o 
prefeito criança, Thiago Emanuel.

Os alunos da escola receberam o prefeito com o Receita 
Coisa de Criança, enfocando a criança e a educação. O recital é 
parte das atividades pedagógica da escola com destaque para 
o projeto 4Rs na escola, vencedor do concurso com participa-
ção da rede municipal, que ensejou a eleição do prefeito e vice-
prefeita criança.

No entendimento da aposentada Lúcia Maria de Jesus reve-
lou sua satisfação com a obra de requalificação da escola pres-
tigiando o ato de entrega pelo prefeito Edivaldo. “Esta é a me-
lhor escola que temos neste bairro. Ficou muito melhor agora. 
Meus três netos estudam aqui e estão muito satisfeitos”, disse 
Lúcia de Jesus.

MELHORIAS

E
m entrevista exclusiva à 
reportagem, o secretário 
de Estado da Educação, 
Felipe Camarão, destacou 

as ações realizadas na educa-
ção, especialmente na educação 
no campo e indígena. Ele lem-
brou o abandono a estas áreas 
pelas gestões anteriores e sa-
lientou as ações realizadas para 
suprir essas carências como a 
retomada do Seminário Esta-
dual de Educação do Campo, 
realizado na última semana, e 
concursos para professores da 
educação indígena, quilombo-
la e do campo.

De acordo com Felipe Ca-
marão, o processo de mudan-
ça na educação maranhense é 
uma das prioridades da gestão 
realizada pelo governador Flá-
vio Dino. Ele informou que as 
Casas Familiares Rurais e as Ca-
sas Rurais agora recebem apoio 
para a educação de crianças e 
jovens, e que está em constru-
ção um Plano de Cargos, Car-
reiras e Salário da Educação 
Escolar Indígena. 

O Imparcial - Após 10 anos, 
o Governo realizou esta se-
mana um seminário voltado 
para sujeitos envolvidos com 
a educação do campo. Por que 
investir em ações deste tipo?

Felipe Camarão - O últi-
mo seminário foi realizado em 
2007, ainda no governo Jack-
son Lago, e sua retomada so-
mente agora com o governador 
Flávio Dino, após 10 anos sem 
ter esse momento, demonstra 
muito sobre o passado e sobre 
como as questões relaciona-
das ao campo foram tratadas 
pelas gestões do governo do 
Maranhão nesse decorrer de 
tempo. O seminário é extrema-
mente importante por possi-
bilitar as discussões sobre as 
políticas voltadas à educação 
no campo, a avaliação daquilo 
que está sendo feito e planejar 
as futuras ações, pois a políti-
ca do governador Flávio Dino 
é voltada para o diálogo, para 
a construção coletiva e parti-
cipativa com os diversos ato-
res da sociedade civil.

Quais ações estão sendo de-
senvolvidas para a educação 
do campo que o senhor des-
tacaria?

O Governo do Maranhão 
retomou, por meio de edital 
de fomento, as parcerias com 
as associações das Casas Fa-
miliares Rurais, que são ins-
tituições que fazem educação 
no campo no estado do Mara-
nhão, e apoio financeiro às Ca-
sas Rurais para contribuir com 
a manutenção e alimentação 
dos estudantes. Além de sele-

O prefeito Edivaldo entregou 
ontem mais uma unidade esco-
lar da rede municipal totalmen-
te requalificada e climatizada, 
dando prosseguimento a um dos 
eixos do programa Educar Mais. 
Localizada na Avenida dos Afri-
canos, na Areinha, a Unidade de 
Educação Básica (U.E.B.) Maria 
Rocha foi entregue depois de re-
ceber um conjunto de obras que 
transformaram a infraestrutura 
para melhor, mantendo intacto 
o calendário escolar.

Já são cerca de 70 unidades 
requalificadas e entregues à po-
pulação, garantindo aos estudan-
tes da rede municipal de ensino 
o direito de estudar em ambien-
tes escolares mais dignos, apro-
priados e acolhedores. Edivaldo 
participou da solenidade de en-
trega da unidade, acompanhado 
da primeira-dama do município, 
Camila Holanda; e dos secretá-
rios de Educação, Moacir Feito-
sa; de Articulação Política, Jota 
Pinto; e da secretária de Segu-
rança Alimentar, Fátima Ribeiro. 
“É mais uma escola que estamos 
entregando dentro do programa 
Educar Mais, que tem como um 
de seus eixos a melhoria da in-
fraestrutura de toda a rede mu-
nicipal”, disse o prefeito Edivaldo 
reforçando o compromisso da 

Prefeitura com a melhoria da qua-
lidade do ensino. Entre as ações 
do programa estão ainda a im-
plantação do Sistema Municipal 
de Avalição de São Luís, fortale-
cimento dos programas de for-
mação continuada e atualização 
da proposta curricular da rede 
municipal de ensino

A Maria Rocha foi totalmen-
te requalificada e climatizada. 
A escola conta com cinco salas 
de aula, biblioteca, sala de in-
formática, secretaria, diretoria, 
sala de professores, coordena-
ção pedagógica, sala de vídeo, 
cozinha, três banheiros (um de-
les adaptado), e dois depósitos 
para alimentos e para materiais 
de higiene e limpeza.

“Conseguimos realizar toda 
obra sem causar nenhum per-
calço no calendário escolar. Essa 
é uma das nossas metas. Além 
de requalificação da escola es-
tamos atendo no cumprimento 
do calendário. Até o ano de 2019 
o calendário da rede escolar de 
São Luís estará todo unificado 
e regular”, destacou o secretário 
Moacir Feitosa. Segundo o secre-
tário, na requalificação das escolas 
está sendo dada atenção espe-
cial nas questões estruturantes, 
como a reforma do telhado, de 
rede elétrica e esgoto sanitário.

EDUCAÇÃO 

Prefeito Edivaldo entrega 
escola climatizada na Areinha

Prefeito Edivaldo participou da solenidade de entrega da unidade

tivos para professores de edu-
cação no campo e as ações for-
mativas. Dentro da Secretaria 
de Estado da Educação existe 
uma supervisão voltada para 
tratar da educação no campo e 
cuidar de diversas ações, para 
atender os mais de 12 mil es-
tudantes que nós temos nes-
ta modalidade em nossa rede 
estadual de ensino.

Durante a abertura do semi-
nário, o governador anunciou 
concurso para professores da 
educação indígena, quilom-
bola e do campo. Alguma vez 
já tinha sido realizado con-
curso para essas modalidades 
no Estado?

Mais uma primeira vez do 
governador Flávio Dino. De 
maneira inédita na história 
do Maranhão, serão realiza-
dos concursos voltados para 
essas modalidades. Já está pre-
visto concurso para a área da 
educação na Lei Orçamentária 
de 2018. Além desses, o gover-
nador também nos autorizou 
realizar concurso para a rede 
para professor surdo, outro ine-
ditismo dentro da educação es-
pecial, além de concurso para 
psicólogo, bibliotecário e as-
sistente social. Essas medidas 
são conquistas muito impor-
tantes para a rede pública es-
tadual e se somarão às diver-
sas ações, dentro do Programa 
Escola Digna, voltadas para a 
valorização dos nossos educa-
dores e educadoras.

Quais os próximos passos que 
o Governo dará antes da reali-
zação destes concursos?

Serão editais específicos 
para cada área, para as mo-
dalidades que nunca antes na 
história do Maranhão tiveram 
concursos. Então, precisamos 
garantir que sejam editais ela-

borados com a participação da 
sociedade civil, com os sujei-
tos que fazem a educação no 
campo, a educação quilombola 
e a indígena, com o conselho 
das pessoas com deficiência, de 
modo que sejam editais demo-
cráticos e com a lisura neces-
sária. Evidentemente também 
contaremos muito com a par-
ticipação do Ministério Públi-
co, da Defensoria Pública, dos 
órgãos que envolvem o poder 
judiciário, por ser exatamen-
te uma primeira experiência, 
para que possamos fazer bons 
concursos.

O que muda na oferta da edu-
cação voltada para essas mo-
dalidades com a presença de 
professores concursados?

Inúmeras são as vantagens, 
mas posso elencar algumas, 
como: a valorização da esco-
la, daquela comunidade escolar 
que passa a ter mais seguran-

ça com um professor efetivo, 
porque ele não depende de um 
contrato para trabalhar. Os pro-
fessores ficam permanentemen-
te na escola, o que melhora o 
convívio com todos. Além da 
valorização dos educadores, 
que passam a ter garantia de 
estabilidade depois de deter-
minado prazo constitucional, 
exercerão suas atividades re-
cebendo um bom salário, com 
plano de carreiras. E essa valo-
rização dos educadores é uma 
das marcas da gestão realizada 
pelo governador Flávio Dino, 
que é professor e compreende 
a importância de termos con-
cursos para a área.

No caso da educação indígena, 
o Governo está construindo um 
Plano de Cargos, Carreiras e 
Salário da Educação Escolar 
Indígena, com a participação 
de representantes de diferen-
tes etnias. Qual a importância 
desta ação?

 Veja que somente nesta 
entrevista estamos falando de 
muitas primeiras vezes para o 
estado e essa não deixa de ser 
mais uma! De forma inédita na 
Secretaria de Educação temos 
representantes de todas as et-
nias indígenas sentados juntos, 
em uma mesa de diálogo para a 
construção do Plano de Cargos, 
Carreiras e Salário da Educação 
Escolar Indígena. Diálogo, trans-
parência e construção coleti-
va também são marcas da ges-
tão do governador Flávio Dino, 
pois não podemos fazer ações 
para esses povos sem ouvi-los, 
sem sabermos de suas neces-
sidades, anseios, desejos. Não 
podemos fazer nada para eles, 
sem eles. A construção deste 
plano é o primeiro passo para o 
futuro concurso que realizare-
mos, como foi anunciado pelo 
governador.

Já está previsto 
concurso para 

a área da 
educação na Lei 
Orçamentária 
de 2018. Além 

desses, o 
governador 
também nos 

autorizou realizar 
concurso para 

a rede para 
professor surdo, 
outro ineditismo 

dentro da 
educação...”
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Lei trabalhista: 

Não são apenas os trabalhadores de empresas priva-
das que se preocupam com as mudanças na reforma, ela 
chama atenção até de quem trabalha no serviço público. 
É o caso de Luciene Maria Aquino, servidora pública que 
entende que a reforma traz malefícios aos trabalhado-
res. “A reforma traz malefícios principalmente quanto à 
questão dos feriados, que o trabalhador trabalhava em 
um feriado e folgava dois, e agora esse benefício foi reti-
rado. Também a hora extra, até onde sei, que não recebe 
e nem as folgas em dobro”. 

“O mínimo que eu sei é através de telejornais e internet 
que eu acesso pouco”, diz Luciene sobre as notícias a res-
peito da reforma. Para ela, a divulgação deveria ser massi-
va e de maneira mais compreensível para alcançar todos 
os trabalhadores. “Eu acho que está sendo divulgado de 
uma forma confusa, até porque tem pessoas que são lei-
gas e, para poder entender, teria que ser bem esmiuçado”.

O texto-base da reforma trabalhista apresentado pelo 
Governo Michel Temer foi aprovado pelo plenário do Se-
nado no dia 11 de julho e sancionado pelo presidente em 
seguida, no dia 13. O texto foi aprovado tal qual veio da 
Câmara dos Deputados, mas o presidente prometeu al-

terar alguns pontos polêmicos por meio de medida 
provisória e já enviou ao Congresso uma minuta 

com essas mudanças. Temer terá de enfrentar, no 
entanto, a resistência de Rodrigo Maia (foto), 

presidente da Câmara, que afirmou via Twit-
ter que a Casa “não aceitará nenhuma mu-
dança na lei”.

poucos sabem das mudanças 

Informações rasas

Desvalorização do trabalhadorServidores 
públicos

A vendedora Andreia Costa diz que se sentirá afetada 
pela reforma e critica pontos que acha controversos nas 
mudanças. “Pelo que eu sei, é uma coisa que está total-
mente controversa, pois está voltando aos tempos an-
tigos. Depois de tanta luta, tanta conquista, estamos 
perdendo vários privilégios, dificultando o acesso a 
vários direitos nossos”.

Ela diz que, por conta das informações rasas, é 
difícil para a maioria dos trabalhadores entenderem 
todas as mudanças. “O que eu sei é mais por conver-
sas de família e amigos que comentam as mudan-
ças. Eu ainda não me informei muito pela internet, 
não procurei saber tudo, mas só pelo que já escutei 
fico bastante apreensiva com o que pode me afetar”.

Dentro do que já ouviu por aí, Andreia teme a 
perda de benefícios que para ela são essenciais como 
seguro-desemprego. “Se for verdade o que eu ouvi on-
tem, é que se você for demitido vai ter que escolher en-
tre o FGTS e o seguro-desemprego, ou seja, perde direito 
a um dos dois. Eu me preocupo com as perdas de direito, 
aposentadoria, acho que a maioria dos brasileiros está 
achando essa reforma ruim”.

Jefferson Pestana Costa que é auxiliar de contabilidade teve que se 
inteirar sobre o tema por ser essencial para seu trabalho. Ele tem opi-

niões bem definidas sobre os pontos que considera absurdos. “Alguns 
pontos cruciais da reforma são os intervalos entre jornadas, em que a 
empresa pode determinar até trinta minutos o intervalo de almoço 
e que, para mim, é uma falta de respeito, ninguém consegue almo-
çar e descansar em meia hora. Outra questão são as férias, que você 
pode ter 14 dias no mínimo, mas as férias podem ser distribuídas 
por três vezes durante o ano e os outros anos não podem ter um 
período menor que sete dias, que eu me recordo. Outra cláusula diz 
que, dentro do contrato, ele pode ter exclusividade e continuidade 

e mesmo assim não se torna vínculo empregatício”.
Para Jefferson, a reforma trabalhista atropela a CLT e desvalori-

za o trabalhador. “Na verdade, ela traz benefícios apenas para os em-
presários e políticos, no caso do estado que vai arrecadar, mas, para o 

trabalhador, não. É uma falta de respeito com o trabalhador. O governo 
não deixa explícito onde realmente está mudando, e está deixando muita 

brecha para os empresários fazerem coisas que para o trabalhador é inviável”.

Alguns direitos não podem ser mudados ou suprimidos por acordo. São eles:

•Saláriomínimo

•13ºsalário

•FGTS

•Saláriofamília

•Repousosemanalremunerado

•Fériasanuaisremuneradascom,pelomenos,umterçoamaisdoqueosalárionormal

•Licença-maternidadecomaduraçãomínimade120dias

•Seguro-desemprego,emcasodedesempregoinvoluntário

•Avisopréviode,nomínimo,30dias

•Normasdesaúde,higieneesegurançadotrabalho

•Adicionalparaatividadespenosas,insalubresouperigosas

•Aposentadoria

•Direitodegreve

•Remuneraçãodoserviçoextraordináriosuperioràdonormalempelo
menos50%

•Remuneraçãodotrabalhonoturnosuperioràdodiurno

PONTOS QUE NÃO MUDARAM

LUIS FURTADO

D
esde ontem, 
entrou em vi-
gor em todo o 
país a Conso-

lidação das Leis Traba-
lhistas (CLT), que altera 
maisde100pontosdaan-
tiga, editada em 1943. O 
eixo central da nova legis-
lação é a prevalência 
do negociado sobre 
o legislado, aumen-
tando a importância 
dos acordos e con-
venções coletivas.

Entre os itens que pode-
rão ser negociados a partir 
de agora estão o banco 
de horas, a jornada de 
trabalho, home office, 
trabalho intermitente e 
intervalo de almoço. As fé-
rias também poderão ser 
parceladas em três vezes.

Mas as pessoas mais in-
teressadas nestas mudan-
ças, os empregados, será que 
sabem o que realmente muda 
e como isso afetará a vida deles? 
Foi isso que a reportagem de O Impar-
cial buscou saber. Perguntamos a algumas 
pessoas o que sabiam sobre as mudanças com 
a reforma trabalhista e o que achavam sobre isso.

Um número impressionante de pessoas não sa-
bia nem que a reforma já estava em vigor, ou em que isso 
afetaria nos seus empregos. Outros ainda não sabiam nada 
ou não entendiam o que realmente já mudou nas relações em-
pregatícias.Pelomenos30pessoasforamentrevistadas,e90%delas
ainda estavam “vagando” sobre o tema.



4 POLITICA
São Luís, domingo, 12 de novembro de 2017

www.oimparcial.com.br

16,8
MIL

sindicatos existem 
atualmente no Brasil

3 mil sindicatos 
desaparecerão

BRASÍLIA -DF

Curtidas

Nova lei trabalhista, que entrou em vigor neste sábado, dá fim à contribuição sindical 
obrigatória. Ministro do Trabalho estima que mais de três mil sindicatos deverão desaparecer

Responsável: Mivan Gedeon 
Email: gedeon3.3@gmail.com

Deputados enforcam semana inteira
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C
om o início da vigência da 
nova lei trabalhista nes-
te sábado, a contribuição 
sindical obrigatória, que 

era cobrada no valor de um dia 
de salário de cada trabalhador, 
deixa de existir e, por conta dis-
so, deverão desaparecer mais 
de três mil sindicatos. A ava-
liação foi feita pelo ministro do 
Trabalho, Ronaldo Nogueira.

Atualmente, segundo o mi-
nistro, há cerca de 16,8 mil sin-
dicatos no Brasil, dos quais 5,1 
mil são patronais. O restante, 
cerca de 11,3 mil, representa os 
trabalhadores. “Eu acredito que 
deverá reduzir em 30% dos 11,3 
mil sindicatos [dos trabalhado-
res]”, declarou o ministro. Se-
gundo Nogueira, essa redução 
vai acontecer porque parte dos 
sindicatos vai se fundir a outros.

Segundo Ronaldo Nogueira, 
os sindicatos dos trabalhadores 
que tendem a desaparecer são 
aqueles que não realizaram, nos 
últimos três anos, acordos cole-
tivos, considerados por ele como 
uma das “razões fundamentais 
da organização sindical”.

“A grande realidade é que o 
movimento sindical no Brasil 
vai ter de olhar para dentro e vai 
ter de se reconstituir no senti-
do de voltar a ter representação 
sindical por categoria. Para que 
os acordos coletivos de traba-
lho, que tenham força de lei, 
possam ser deliberados por um 
sindicato forte. E que realmente 
ofereça uma contraprestação ao 
trabalhador, que vai contribuir 
com alegria”, declarou.

Mudanças 

O ministro do Trabalho afas-
tou a possibilidade de ser insti-
tuído um período de transição 
para o fim da contribuição sin-

A grande realidade é que o movimento 
sindical no Brasil vai ter de olhar para 
dentro e vai ter de se reconstituir no 
sentido de voltar a ter representação 
sindical por categoria. Para que os 
acordos coletivos de trabalho, que 
tenham força de lei, possam ser 
deliberados por um sindicato forte

Ronaldo Nogueira, ministro do Trabalho

dical obrigatória, pelo qual ela 
continuaria valendo por algum 
tempo, sendo extinta posterior-
mente. Segundo ele, a nova lei 
trabalhista, que prevê o fim da 
obrigatoriedade, será respeita-
da. “Aquilo que foi aprovado, 
está consolidado”, declarou.

Ronaldo Nogueira infor-
mou que sua proposta é que 
os trabalhadores possam, em 
assembleia, fixar um valor de 
contribuição para subsidiar 
as despesas dos sindicatos 

nas ações para fechar acor-
dos com as empresas. Mas o 
ministro do Trabalho explicou 
que, mesmo sendo definida em 
assembleia, essa contribuição 
não seria obrigatória.

“O trabalhador que enten-
der que não deve contribuir, tem 
que se manifestar. Dizendo ‘não 
concordo em pagar e não vou 
pagar’”. Nogueira avaliou que a 
contribuição sindical obrigató-
ria representa um “valor signifi-
cativo” para os sindicatos, mas 

disse que eles têm outras formais 
levantar recursos para custeio.

“Engana-se quem pensa 
que os sindicatos sobrevivem 
por conta somente da contri-
buição obrigatória. É um valor 
significativo, mas há sindicatos 
que têm uma contraprestação 
de serviços para o trabalhador 
reconhecida. E esses sindica-
tos vão se fortalecer. E o tra-
balhador vai ser mais partici-
pativo nos acordos coletivos 
de trabalho”, concluiu.

O plenário da Câmara dos 
Deputados votou, ontem, seis 
projetos de decretos legislativos 
que confirmam tratados inter-
nacionais assinados pelo Brasil. 
O “esforço concentrado” para 
apreciar matérias secundárias 
em um dia em que, habitual-
mente, poucos parlamentares 
dão as caras na capital federal, 
tem explicação: o presidente 
da Casa, Rodrigo Maia (DEM-
RJ), quis “mostrar trabalho” para 
justificar a falta de uma agen-
da de votações na semana que 
vem, quando os políticos vão 
aproveitar o feriado da Procla-
mação da República — que cai 
na quarta-feira — para dispen-
sar as atividades legislativas. 

Já o Senado, apesar de não 
aderir oficialmente ao “feriadão”, 
tem sua pauta de votações de-
finida apenas para terça-feira, 
dia 14, sem que haja votação 
de projetos de maior relevân-
cia. Segundo o economista Gil 
Castelo Branco, da ONG Contas 
Abertas, cada dia sem ativida-
de no Congresso Nacional gera 
um custo de R$ 27,7 milhões 
ao país. Assim, as quatro datas 
desperdiçadas com o feriado 
estendido devem produzir gas-
tos superiores a R$ 110 milhões. 

Tudo pago pelos contribuintes. 
Em entrevista na Câmara, Maia 
alegou que a votação de ontem 
atendeu a apelos do ministro 
das Relações Exteriores, Aloysio 

Sinceramente, eu penso que o trabalho 
seria muito prejudicado com este 
feriado no meio da semana. Além disso, 
esta semana de trabalho nas nossas 
bases locais pode contribuir para um 
reacerto da nossa base em Brasília

Beto Mansur, líderes do governo na Câmara

Nunes, que vinha “cobrando mui-
to” para que a Casa avançasse na 
votação de acordos internacio-
nais. Na prática, contudo, o dia 
extra de trabalho não compensa 
datas perdidas na semana que 
vem. O presidente da Câmara 

argumentou que uma eventual 
mobilização na semana do fe-
riado não surtiria efeito.

“Acho que o custo para a Câ-
mara dos Deputados de convo-
car [uma sessão] na segunda à 
tarde, para que os parlamenta-

res estejam desmobilizados na 
terça depois do almoço, é um 
custo maior do que a gente fez: 
trabalhou esta semana de se-
gunda a quinta, com uma sessão 
mais leve na sexta”, salientou. 

“Nós viríamos para cá com 
um quórum menor e com a obs-
trução da oposição. Seria uma 
mobilização, um gasto que, do 
meu ponto de vista, era desne-
cessário”, acrescentou Maia. Se-
gundo ele, a semana pós feriado 
será dedicada às emendas como 
as que tratam dos precatórios 
e de mudanças na tramitação 
das medidas provisórias, além 
da conclusão dos projetos res-
tantes sobre segurança pública.  

Cada dia 
sem atividade no 

Congresso gera um 
custo de R$ 27,7 
milhões ao país 

Todos querem ser Huck/ É bom Luciano Huck (foto) 
se proteger contra mau-olhado. Em conversas reservadas, 
os políticos não negam a inveja que sentem da vida que 
o apresentador leva. Tem dinheiro, família linda e ainda 
faz um excelente trabalho social com seus programas na 
telinha. “A gente aqui pensando em ter uma vida como a 
dele e ele querendo a nossa… Vai entender!”

Huck quer ser Huck/ As conversas do apresentador 
deixaram nos políticos a sensação de que o dilema entre 
participar e concorrer ainda não está resolvido. Huck, entre-
tanto, tem conversado com todos os partidos. Além do PPS, 
teve encontros com integrantes do DEM, do Novo e do PSB.

A história se repete/ No meio político, há quem diga 
que Luciano Huck está para a eleição de 2018 como Sílvio 
Santos esteve para a corrida de 1989. A diferença é que 
Sílvio Santos se mexeu tarde para construir um caminho. 
Huck começou cedo. Embora seja mais sensato, aumenta 
o tempo de exposição a desgastes. Nas redes sociais têm 
aparecido fotos dele num barco com Joesley Batista e em 
eventos com Aécio Neves.

Só a polícia não acha/ Um HB-20 preto, placa JJA-8110, 
ano 2013, foi flagrado pelas câmeras do Detran na Epia Sul, a 
130km/h em 9/11. O carro foi roubado em 21 de outubro, por 
volta das 2h30, na 206 Sul, e as multas não param de chegar.

Denise Rothenburg  
deniserothenburg.df@dabr.com.br

Tchau, querido
A cúpula do DEM desistiu de buscar aliança com o PSDB 

para as eleições de 2018. Pelo menos, nesse momento, vai 
cuidar da própria vida. O partido faz uma convenção em 
28 de novembro para selar a mudança do nome. Na mes-
ma data está prevista a filiação de deputados do PSB que 
já receberam carta branca para deixar a legenda. O DEM 
espera mais. E é justamente do PSDB. A ideia é somar algo 
entre 45 e 50 deputados. Espaço político não fica vazio. 
Enquanto os tucanos se bicam, outros se juntam.

» » » 
Aliás, nos bastidores do DEM, o que se diz a respeito 

da crise do PSDB é que, se os tucanos tivessem juízo, se 
uniriam em torno de Geraldo Alckmin e iriam para cima 
dos demais partidos, tentando aglutinar apoios e apre-
sentar o pré-candidato. Mas a fogueira das vaidades tu-
canas impede esse movimento. Pior para o PSDB que, se 
não sair desse redemoinho interno, tende a ficar isolado 
no ano que vem. De Luciano Huck a alianças, o DEM tem 
discutido um pouco de tudo. Só tem um probleminha: de-
sunião no Centro amplia as chances dos extremos.

O poder é deles
A decisão do governo em transferir a área de publici-

dade para a esfera do ministro-chefe da Secretaria-Geral 
da Presidência, Wellington Moreira Franco, vai na mesma 
linha que mantém hoje as nomeações na esfera da Casa Ci-
vil: deixar todo o poder no núcleo político do PMDB, hoje 
restrito ao próprio Michel Temer, Moreira e Eliseu Padilha.

Noviço
O ministro da Secretaria de Governo, Antonio Imbas-

sahy, gravita nesse núcleo. Mas só será alçado à condi-
ção de núcleo duro se terminar ingressando no PMDB da 
Bahia. Falta combinar com os Vieira Lima.

É por aí
O ministro da Fazenda, Henrique Meirelles, deu sinal 

verde para a reforma tributária capitaneada pelo relator, 
deputado Luís Carlos Hauly (PSDB-PR). A ordem é equi-
librar a cobrança entre consumo e renda, reduzindo os 
valores dos impostos sobre consumo e ampliando o da 
renda para não haver queda de arrecadação.

Então, ficamos assim
A carta do ex-presidente Fernando Henrique Cardoso 

publicada no Facebook deixou nos tucanos a sensação de 
que ou Geraldo Alckmin assume a presidência do partido 
a fim de coordenar a própria campanha ou, então, o me-
lhor é escolher Tasso Jereissati.
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Não será só uma 
ampliação, uma melhoria 
na Lava-Jato, será em todas 
as operações da PF

Do novo diretor da Polícia Federal, Fernando Segovia, no ato 
de posse, cujas palavras foram uma por uma analisadas em 
suas diferentes formas, significados gramaticais e semânticos. 

Renovação 
familiar na política

60
Somatório de deputados 
estaduais e federais do 

Maranhão

BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Quase 50% dos deputados estaduais e federais do Maranhão são de clãs políticos tradicionais, 
o que significa que a renovação acontece apenas nos nomes: os sobrenomes são os mesmos

21

3

O rompimento de Rober-
to Rocha com Flávio Dino 
começou por cargo no go-
verno e acabou em guer-
ra pela sucessão estadual. 
O senador indicou o se-
cretário de Meio Ambien-
te, Marcelo Coelho, mas 
pretendia ampliar o espa-
ço. Dino fechou a porta. 
Quando ocorreu a ruptura 
de Rocha com Dino, Co-
elho preferiu o governo 
e romper com o senador. 

O vice-governador Carlos 
Brandão já tem uma posi-
ção clara sobre seu futu-
ro partidário. Se o senador 
Roberto Rocha continuar co-
mandando o PSDB sob sua 
“intervenção provisória”, ele 
não romperá 2018 no ninho 
tucano. Brandão sempre foi 
ligado ao deputado José Rei-
naldo, porém, acabou sendo 
vice de Flávio Dino por or-
dem da executiva nacional, 
presidida por Aécio Neves. 

O presidente em exercício da Assembleia Legislativa, de-
putado Othelino Neto (PCdoB), destinou R$ 1 milhão de 
suas emendas parlamentares para o município de Vargem 
Grande. A grana será aplicada em obras de infraestrutura 
na cidade. O convênio já foi firmado, com o prefeito Carli-
nhos Barros (PCdoB) e lideranças políticas do município.

Responsável: Paulo de Tarso Jr. E-mail: paulojr.jornalismo@gmail.com

NO SANGUE

É comum que os ilhos queiram seguir os exemplos 
dos pais ou de outra referência familiar. Querendo 
ou não, essa relação acaba “contaminando” os 
mais novos. No caso da Assembleia Legislativa 
do Maranhão, esse fenômeno acontece. Os atuais 
deputados estaduais Levi Pontes (PCdoB), Andréa 
Murad (PMDB), Eduardo Braide (PMN), Nina 
Melo (PMDB), Vinicius Louro (PR) e o licenciado 
Neto Evangelista (PSDB) seguiram os passos 
dos pais que, em algum momento, exerceram o 
cargo de deputado. Outros parlamentares foram 
inluenciados diretamente por suas famílias 
políticas e “izeram carreira”. É o caso do deputado 
Rafael Leitoa (PDT), cujo clã Leitoa é muito forte em 
Timon, terceiro maior colégio eleitoral do estado. 
A força dos Leitoa na Região dos Cocais é antiga. E 
isso ajudou muito para que Rafael Leitoa obtivesse 
mais de 27 mil votos em 2014.
Quem também tem grande inluência familiar é o 
deputado Fábio Macedo (PDT), que ingressou na 
política aos 15 anos. Sua família tem poder na cidade 
Dom Pedro, onde o irmão Hernando foi eleito prefeito 
na última eleição.  O deputado estadual Rigo Teles 
(PV) também chegou à Assembleia Legislativa muito 
graças à força de sua família na região de Barra do 
Corda. Rigo é ilho do ex-prefeito da cidade, Manoel 
Mariano de Sousa, o Nenzim.
Um exemplo de que a política do Maranhão está 
realmente envolvida com a renovação familiar pode 
ser observado no caso do deputado Stenio Rezende 
(DEM), cuja família é repleta de políticos, a começar 
pelos irmãos Juscelino Rezende (ex-prefeito de 
Vitorino Freire) e Vianey Bringel (prefeita de Santa 
Inês). O sobrinho, Juscelino Filho, é atualmente 
deputado federal. O mesmo acontece com o 
deputado Ricardo Rios (SD), cuja família tem domínio 
em Vitória do Mearim. Além disso, o prefeito de 
Turiaçu, Umbelino, é tio de Rios. 
Apesar de não serem exatamente uma “renovação”, 
é importante citar os deputados Edivaldo Holanda 
(PTC) e Humberto Coutinho (PDT), que possuem 
famílias tradicionais politicamente. Enquanto 
Holanda é pai do prefeito de São Luís, Edivaldo 
Holanda Júnior, Coutinho é esposo da ex-deputada 
Cleide e é tio do ex-prefeito de Caxias, Léo.

Adriano Sarney (PV) – filho do deputado federal Sarney Filho.
Ana do Gás (PCdoB) – esposa do ex-prefeito de Santo Antônio dos Lopes, Eulelio Mendonça
Andrea Murad (PMDB) – filha do ex-deputado Ricardo Murad
Dr. Levi Pontes (PCdoB) – filho do ex-deputado Pontes de Aguiar
Eduardo Braide (PMN) – filho do ex-deputado estadual Carlos Braide
Fábio Macedo (PDT) – irmão do prefeito de Dom Pedro, Hernando
Francisca Primo (PCdoB) – esposa do ex-prefeito de Buriticupu, Antônio Marcos, o “Primo”.
Glalbert Cutrim (PDT) – filho do ex-presidente do TCE, Edmar e irmão do ex-prefeito de São José de Ribamar, Gil
Graça Paz (PSL) – esposa do ex-deputado Clodomir Paz
Junior Verde (PRB) – irmão do deputado federal Cleber Verde
Neto Evangelista (PSDB) – filho do ex-deputado João Evangelista
Nina Melo (PMDB) – filha do ex-deputado Arnaldo Melo
Rafael Leitoa (PDT) – clã dos Leitoa é tradicional na Região dos Cocais
Ricardo Rios (SD) – filho da prefeita de Vitória do Mearim, Dóris, e do ex-prefeito Reginaldo Rios e sobrinho do pre-
feito de Turiaçu, Umbelino
Rigo Teles (PV) – filho do ex-prefeito de Barra do Corda, Manoel Mariano de Sousa, o “Nenzim”
Rogério Cafeteira (PSB) – afilhado do ex-senador Epitácio Cafeteira
Stenio Rezende (DEM) – irmão do ex-prefeito de Vitorino Freire, Juscelino Rezende, e da prefeita de Santa Inês, Vianey Bringel. 
Valéria Macedo (PDT) – irmã do deputado federal Deoclides Macedo
Vinicius Louro (PR) – filho do ex-deputado Raimundo Louro

PAULO DE TARSO JR.

Q
uando o Brasil era 
apenas uma colô-
nia, o rei de Portu-
gal, D. João III, to-

mou uma atitude: dividir o 
país em Capitanias Heredi-
tárias. Cada capitania tinha 
um donatário: um nobre de 
confiança do rei, cujo objetivo 
era administrar e desenvolver 
aquela região. Caso os dona-
tários morressem, as terras 
passariam a ser administradas 
pelos filhos. Aquela política 
dos meados de 1534 mudou 
sua estrutura com o passar dos 
anos, mas resquícios daquela 
época são vistos ainda hoje. 
Basta analisar a “origem” dos 
deputados que compõem os 
quadros atuais da Assembleia 
Legislativa e Câmara Federal. 
Quase a metade desses políti-
cos possuem sobrenomes for-
tes no cenário do Maranhão.

No Poder Legislativo esta-
dual, dos 42 deputados eleitos 
em 2014, aproximadamente 
50% vêm de famílias influen-
tes e com tradição política ao 
longo dos anos. São filhos, ir-
mãos, netos, cônjuges, etc. A 
troca de nomes na Assembleia 
pode até representar certa re-
novação de nomes, mas o que 
parece ter mais valor nesta 
análise é a renovação fami-
liar: mudam-se os nomes e 
permanecem os sobrenomes.

As famílias políticas no 
Maranhão fortaleceram seus 
feudos, de onde há décadas, 
têm o controle quase que ab-
soluto. Mas esta força se ex-
pande, e os resultados são 
vistos na Assembleia Legisla-
tiva, por exemplo. Por ordem 
alfabética, na lista de deputa-
dos estaduais aparece Adria-
no Sarney (PV). O sobrenome 
é a continuação da tradição 
de sua família, que teve iní-
cio com o ex-presidente da 
República José Sarney, e tem 
ramificações na ex-governa-
dora Roseana e no ministro 
do Meio Ambiente, o depu-
tado federal licenciado Sar-
ney Filho (pai de Adriano).

Adriano é um deputado 
da chamada renovação. Tem 
demonstrado grande atuação 
no parlamento, mas carrega 
consigo o peso do sobrenome. 
Assim como ele, outros parla-
mentares se utilizaram desta 
herança, para conseguir an-
gariar votos Maranhão afora. 

 Para Ricardo Costa Olivei-
ra, cientista político e soció-
logo da Universidade Federal 
do Paraná (UFPR) e autor do 
livro Teias do Nepotismo, os 
elos de parentesco “são um 
fenômeno social e político do 
atraso” e estão intimamen-
te ligados ao conservadoris-
mo. Na prática, a influência 
destes clãs reduz as chances 
de uma verdadeira renovação.

FIQUE SABENDO

Deputados estaduais da atual legislatura que “fizeram carreira” com a “herança” de suas famílias

EM BRASÍLIA

Na Câmara Federal, o cenário não é muito 
diferente do que na Assembleia Legislativa 

quando o assunto é “herança política”. 
Pelo levantamento de O Imparcial, 
a quantidade de deputados federais 

maranhenses oriundos de grupos políticos 
regionais importantes também beira os 

50%. Na atual legislatura, destaque para 
André Fufuca (PP), que até já assumiu 

interinamente a Câmara dos Deputados.
Fufuca é um bom exemplo da força 

de seu clã. Seu pai, Fufuca Mendes, é 
prefeito de Alto Alegre do Maranhão. 

Certamente, muitos dos 56.879 votos que 
obteve em 2014 para ser eleito deputado 

federal podem ser colocados na conta da 
inluência de sua família.

Dos 18 deputados federais em exercício 
que o Maranhão possui na Câmara 

Federal, pelo menos oito sofrem grande 
inluência familiar: Alberto Filho (PMDB) é 
ilho de Zé Alberto, ex-prefeito de Bacabal; 

Deoclides Macedo (PDT) foi prefeito 
duas vezes de Porto Franco e é irmão da 
deputada estadual Valéria Macedo; João 

Marcelo Souza (PMDB) é ilho do senador 
João Alberto; Juscelino Filho (DEM) é da 
família Rezende, tradicional em Vitorino 

Freire; Luana Costa é esposa do ex-
deputado federal e ex-prefeito de Santa 

Inês, Ribamar Alves; Pedro Fernandes 
(PTB) é irmão do ex-deputado Manoel 

Ribeiro; Rubens Pereira Júnior (PCdoB) 
é ilho do ex-deputado Rubens Pereira; e 

Victor Mendes (PSD) é ilho do ex-prefeito 
de Pinheiro, Filuca Mendes.

A lista de parlamentares que “izeram 
carreira” muito em função de suas famílias 
aumenta quando se observa os deputados 
que não estão em exercício, como é o caso 

do ministro Sarney Filho (PV), que foi eleito 
em 2014. O deputado Davi Alves Silva Júnior 
(PR) é ilho do ex-deputado Davi Alves Silva 
e, por muito tempo, utilizou-se da igura do 

patriarca para conseguir se eleger.

Na Assembleia Legislativa do Maranhão, existe a troca de deputados, mas os clãs seguem no poder

Campo minado 
O ano de 2017 vai virando poeira em meio à crise prolonga-

da, enquanto o ano político se aproxima do terreno movediço das 
campanhas eleitorais. No horizonte, despontam batalhões sem co-
mando, de candidatos aos cargos eletivos, tentando chegar primei-
ro ao centro do campo minado das eleições de outubro. A maior 
trincheira a ser ultrapassada é a das convenções partidárias em ju-
lho. Só nesse momento crucial é que os generais (ou caciques) vão 
aparecer para assumir os comandos de suas tropas e definir as es-
tratégias de ataque.

O que acontece hoje é o surgimento de uma legião de candida-
tos aos diferentes mandatos em disputa, cujas vagas são infinita-
mente menores do que as pretensões. Mesmo diante da crise, da 
esculhambação que virou o sistema político e da corrosão que ataca 
os mandatários engravatados, a ambição desmedida pelos cargos 
eletivos não esvanece nunca. Muito pelo contrário, nem os deputa-
dos, senadores, governadores e o presidente Temer, todos afogados 
até o gogó em investigações, denúncias, condenações e prisões não 
arredam do processo eleitoral de 2018.

Na contraofensiva ao avanço desse exército de mascarados, o 
eleitorado, por sua vez, monta suas “trincheiras” e estratégias para o 
confronto definitivo na campanha e nas urnas. As pesquisas que se 
realizam hoje podem até indicar algum rumo. Porém, nada revelam 
sobre o quadro que será desenhado pelo voto de outubro. O crivo do 
dono do título de eleitor pode até ser ainda engabelado como nas 
eleições passadas, mas definitivamente não na mesma proporção.

Há no Brasil uma consciência política efervescendo, e a instru-
mentalização das redes sociais será ferramenta fundamental para 
ferrar políticos indesejáveis, que, com a mesma cara de pau e dis-
curso demagogo de honestidade, vão parecer aos montes, pensan-
do que o povo será eternamente besta. A campanha de 2018 será 
tangida a dinheiro escondido, a jogo sujo, espertezas e manobras 
para engabelar os incautos. Por isso, cada qual que se prepare para 
não ser explodido no campo minado que se aproxima.

Atirando a esmo
O senador Randolfe Rodrigues (Rede-AP), adversário político 

do ex-presidente José Sarney no Amapá, promete apresentar re-
querimentos para convidar o novo diretor-geral da Polícia Federal, 
Fernando Segóvia, a comparecer nas comissões de Constituição 
e Justiça e de Direitos Humanos do Senado. Quer saber a relação 
dele com Sarney.

Múltipla paternidade
Randolfe quer saber se teve de fato interferência política na sua 

indicação e qual será o comportamento dele em relação à Lava-Jato 
e a outras operações da PF. Segóvia, conforme amplo noticiário, te-
ria sido indicado por Sarney, Alexandre Padilha e o general Sérgio 
Westphalen Etchegoyen (Segurança Institucional). Sobre a Lava-
Jato, Segóvia falou na posse. Sobre Sarney, não é assunto para ele. 
É de Sarney e Temer. Simples assim.  

Esperando baixar a poeira
A polêmica tem uma dinâmica que nem os políticos entendem. 

O ex-deputado Gastão Vieira, que em 2014 quase  ganha a vaga de 
senador, perdida para Roberto Rocha, hoje controla o Pros no Ma-
ranhão e está alinhado com o governador Flávio Dino, do PCdoB. 
Não tem definido a que vai concorrer, porque o horizonte não lhe 
permite ver muito longe.

Papéis trocados
 Em 2014, Gastão era um histórico sarneísta de carteirinha. Ro-

berto Rocha esbravejava contra Sarney, que nem o pai, Luiz Ro-
cha, já no fim do governo em 1986. Agora, Gastão tira foto ao lado 
de Dino, como fez na Feira da Fiema esta semana, enquanto Ro-
cha esbraveja contra Flávio Dino, que ajudou a elegê-lo, temendo 
a vitória de Gastão.

Espera sem prazo 
Até agora, o PT continua na expectativa do convite feito, extra-

oficialmente, a Flávio Dino, para ele retornar à legenda. Tem tudo 
a ver com a candidatura presidencial da deputada gaúcha Manue-
la D’Ávila, lançada pelo PCdoB, contra a vontade de Flávio Dino e 
com a ira do PT. Dino é a maior liderança dos comunistas.

Três em um
O ex-deputado Ricardo Murad e Roseana Sarney, sua cunhada, 

se lançaram à disputa do governo do Maranhão na semana passada, 
mas voltaram à calmaria. Murad, caso se confirme no projeto de 
candidatura, será o terceiro nome no flanco sarneísta. A ex-prefeita 
de Lago da Pedra, Maura Jorge, também joga no mesmo campo.    
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 NUNA NETO
Em  12 de 

2016, O Imparcial 
trouxe a 

manchete: Morre 
o deputado

João Castelo
Ex-

governador 
faleceu aos 79 

anos no Hospital 
Sírio-Libanês, 
em São Paulo, 

por conta de 
complicações 

de uma cirurgia 
cardíaca realizada 

no início de 
novembro. 

Corpo foi velado 
na Assembleia 
Legislativa do 

Maranhão.
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Colorado não passa pelo 
Fluminense e vai jogar 

na segunda divisão pela 
primeira vez. Atlético-PR e 

Botafogo ficam com vaga na 
Libertadores, e Flamengo 
perde vice para o Santos.
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IMPAR

Morte do cantor 
João do Vale fez 

20 anos na
 última semana
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Atrações do 
Natal lotam
praças de
São Luís

ENEM 
Quase 600 
detentos do 

Maranhão irão
fazer prova 

VIDA

Durante os fins de sema-
na do mês de dezembro, 
vários artistas e brinca-
deiras fazem parte da 

programação natalina da 
capital maranhense.

VIDA

DIVULGAÇÃO / AGENCIA SÃO LUIS

Trânsito mudado na Cohab e no Ipase
Prefeitura de São Luís está realizando intervenções nas avenidas Daniel de La Touche 

(próximo ao Shopping da Ilha) e Jerônimo de Albuquerque (próximo à Faculdade 
Pitágoras) para melhorar a fluidez do trânsito e segurança dos pedestres.    

VIDA

Internacional 
empata e é 
rebaixado 

para Série B

PRIMEIRA VEZ

POLÍTICA

Rodrigo Janot
irá investigar 
vazamentos à

imprensa

Busto do poeta 
José Chagas 
está de volta 

à AML

ARQUIVO

BRUNO ALENCASTO 

LAYOUT 3

Planalto defende
cautela em 

denúncias após
citação a Temer

Ministros importantes e alia-
dos do Governo no Congresso 
foram envolvios em delações 
da Odebrecht. Presidente  Mi-
chel Temer foi citado 43 vezes 

em depoimento de diretor.
POLÍTICA

LAYOUT 3

VIDA

Velório será na
Assembleia 

PÁGINA TRÊS

Morre o 

Ex-governador faleceu aos 79 anos no Hospital Sírio-
Libanês, em São Paulo, por conta de complicações de uma 
cirurgia cardíaca realizada no início de novembro. Corpo 

será velado na Assembleia Legislativa do Maranhão. 

Avicultura deve gerar 15 mil empregos em dois anos

Muitos políticos 
lamentam perda

Luana Alves deve 
icar com cargo

NEGÓCIOS

deputado 
João Castelo

12 de novembro de 2016

Valorizar a ciência

Retrato da história

A pesquisa científica no Brasil precisa 
de todo o apoio do governo federal para que 
projetos de importância vital para o desen-
volvimento econômico sustentável não se-
jam paralisados, ou nem mesmo comecem, 
por falta de recursos, o que pode significar 
prejuízos irrecuperáveis. Além disso, se os 
ocupantes dos mais importantes cargos no 
Palácio do Planalto não derem o valor que a 
ciência merece, jovens talentosos, que repre-
sentam o futuro do conhecimento nacional, 
serão forçados a deixar o país e desenvolver 
seus trabalhos em nações onde a produção 
científica é prioridade absoluta.

Inquestionável é que sem pesquisa não 
existe progresso científico e tecnológico e 
sem este não há inovação e competitividade 
em todos os setores produtivos, notadamen-
te na indústria e na agricultura. O Brasil não 
pode perder a oportunidade de ingressar no 
seleto clube das nações avançadas tecnolo-
gicamente, e, somente através de aporte dos 
recursos necessários, a comunidade cientí-

fica estará apta a cumprir seu insubstituível 
papel de colocar o país na vanguarda do co-
nhecimento global.

Não se questiona a acertada medida ado-
tada pela equipe econômica para contenção 
dos gastos públicos e consequente ajuste fis-
cal. Incompreensível, entretanto, o motivo 
pelo qual o maior corte no orçamento dos 
ministérios, neste ano, foi justamente no da 
Ciência, Tecnologia, Inovações e Telecomu-
nicações (MCTIC). É o menor orçamento dos 
últimos anos. Em 2017, foram autorizados 
recursos de R$ 3,2 bilhões (já descontada a 
inflação), o que corresponde a apenas 37% 
do valor disponibilizado em 2010.

O quadro de dificuldade pode ser men-
surado pelo Fundo Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnológico (FNDCT), 
vinculado ao MCTIC e que tem a Finep (Fi-
nanciadora de Estudos e Projetos) como prin-
cipal fonte de verbas para pesquisas no Bra-
sil. O FNDCT, que já teve recursos de R$ 4 
bilhões em anos anteriores, em 2017 teve um 

orçamento de somente R$ 1,2 bilhões, sen-
do autorizado a gastar apenas metade desse 
valor. Hoje, a Finep não tem como investir 
em novos projetos de inovação.

Estudos revelam que o retorno social 
em investimentos em ciência e tecnologia 
são significativos. Os governantes têm de 
se conscientizar que a paralisação de pro-
jetos estratégicos terá reflexos mais do que 
negativos na economia. Reconhecer que a 
pesquisa é tão importante para o país quan-
to educação, saúde e segurança, as três áre-
as mais protegidas quando há limitação de 
gastos públicos.

A necessidade de investimentos cons-
tantes é real, pois o desenvolvimento da 
ciência e tecnologia se dá de forma galo-
pante em todo o mundo. Parar projetos de 
pesquisa e deixar de desenvolver novos se-
guramente vai comprometer o futuro do 
país. Por isso, valorizar a área do conhe-
cimento dever ser prioridade para toda a 
sociedade brasileira.

O caranguejo-uçá (Ucides cordatus) é um importante 
recurso pesqueiro, com elevado valor socioeconômico, ge-
rando emprego e renda para milhares de famílias que habi-
tam as zonas litorâneas maranhenses. Na região do Delta 
Parnaíba, é bastante comum encontrar pessoas que tiram 
seu sustento da cata do crustáceo que usa as garras para 
pegar um peixe e levá-lo à boca, onde é triturado e engoli-
do. É capaz até de quebrar a concha de um mexilhão para 
comê-lo. Vive andando pelas rochas da praia, escondendo-
se em frestas. Pode também viver no mangue, lugar onde o 
rio desemboca, no mar enterrados em buracos na lama ou 
trepados nas árvores típicas dos manguezais. Alguns vivem 
entre pedras, plantas e no fundo dos rios.  (Foto: Catador de 
caranguejo na região do Delta Parnaíba_1986)

Cidade 
maravilhosa

Semiárido maranhense: hora de guarnicê?

Para construir este texto eu recorri a uma pa-
lavra muito usada no folclore maranhense, so-
bretudo nos festejos juninos, em que o bumba 
boi é a manifestação maior daqueles folguedos. 
Para tanto busquei a Tese de Doutorado de 2013 
defendida na PUC-RJ, pela Professora Concei-
ção de Maria Goulart Braga Cuba. Ela nos ensina 
no seu trabalho que: “Guarnicê é uma expressão 
do bumba boi, que significa, que depois de en-
saiado, o grupo está pronto para se apresentar, 
ou seja, o grupo está fortalecido”.

 O Maranhão, como sabemos, é um 
estado bastante heterogêneo. No seu litoral, ao 
Norte do Estado, onde está a capital, prevalece 
um regime pluviométrico mais intenso. Tempe-
raturas elevadas, mas amenizadas pelos ventos 
marinhos. Revestimento florístico  fortemente 
comprometido com a presença de prédios re-
sidenciais, comerciais  e industriais. Ali está a 
maior densidade urbana do estado.

 No Oeste do Estado, onde se situa a Bai-
xada Ocidental Maranhense, as características de 
vegetação, de fauna nativa, de regime pluviomé-
trico, de recursos hídricos, em geral, estão bas-
tante próximas do que acontece na Amazônia 
Brasileira. Aquela é a porção do estado que faz 
parte desse imenso ecossistema.

 O Sul do Maranhão tem imensas áreas 
em que predominam os Cerrados. Ali se desen-
volve atualmente uma rica fronteira agrícola em 
que se produz agricultura intensiva em capital 
na forma de equipamentos, agroquímicos. Es-
sas atividades se intensificaram principalmente 
a partir dos anos noventa do século passado.

 No Leste do estado, na parte que faz 
fronteira com o Piauí, o regime pluviométrico é 
escasso e irregular. Vegetação rarefeita, com pou-

 No dia 6 de novembro houve uma vi-
deoconferência em Brasília com a participação 
dos representantes dos estados que requerem a 
revisão da relação dos municípios que entrarão 
no Semiárido brasileiro. Em Brasília estavam o 
Assessor do Ministério da Integração Nacional 
que coordenou os trabalhos, e os técnicos que 
foram designados para avaliarem a procedên-
cia técnica das demandas dos estados do Ma-
ranhão, Bahia, Ceará e Paraíba e emitirem pare-
cer para que CONDEL decida qual será o novo 
mapa do Semiárido brasileiro. Eu  representei 
o Maranhão. 

 Houve um debate bastante interes-
sante, mas ficou evidente que alguns daqueles 
técnicos optaram por ver as matrizes dos dados 
originais que os estados demandantes se base-
aram para fazer as suas demandas.

Prontamente eu solicitei aos colegas da UEMA 
para fazerem este trabalho. Eles, de forma des-
prendida, porque sabem da importância des-
sa causa, prontamente aquiesceram em fazer o 
levantamento e estão neste momento reunin-
do tudo o que precisamos para enviar até o dia 
13/11 para Brasília, conforme ficou agendado.

 Contudo, depois daquela videoconfe-
rência, eu fiquei com o sentimento (tomara que 
eu esteja equivocado) que, se não houver uma 
forte pressão politica por parte do Governo do 
Maranhão e da Bancada Federal de Deputados 
e Senadores, os argumentos técnicos sozinhos 
não prevalecerão. Por melhores que sejam. E 
estamos tentando assim.

 Resgatando a palavra chave do titulo 
deste texto, isto quer dizer que fizemos todos os 
ensaios,  fizemos o nosso Guarnicê, mas podere-
mos não nos apresentar. O que será uma pena. 
Outra chance somente acontecerá em 2021. Até 
lá muita gente daquela população dos oito mu-
nicípios terá perecido. Inclusive de fome. Será 
que ficaremos imobilizados, deixando as coisas 
acontecerem? Ou faremos como ensinava Ge-
raldo Vandré que dizia “quem sabe faz a hora, 
não espera acontecer”?

cas árvores, solo arenoso com reduzido teor 
de matéria orgânica e de baixa fertilidade. As 
temperaturas são sempre elevadas, com mé-
dias das temperaturas máximas bem acima 
dos 30º C.

 Está nessa parte do Maranhão um 
enorme território que apresenta característi-
cas climáticas de Semiárido. Semiáridos, são 
regiões em que prevalecem regimes pluvio-
métricos irregulares, tanto no tempo como no 
espaço.  Nas áreas sob esse regime climático, 
as chuvas acontecem em apenas 3 a 4 meses, 
permanecendo de 8 a 9 meses de estiagem. 
Devido às elevadas temperaturas, à baixa ca-
pacidade desses solos em armazenara água a 
evaporação da água que cai é sempre maior do 
que a capacidade desse complexo ecossistema 
em retê-la.  O resultado é que, nesses locais, 
a produção agrícola de vegetais e de animais 
fica comprometida, e até inviabilizada.

 A Constituição de 1988 estabeleceu o 
Fundo Constitucional do Nordeste (FNE), que 
é formado de recursos advindos de diferentes 
fontes para serem utilizados nessa região. A 
legislação prevê que até metade dos recursos 
do FNE devem ser destinados para as áreas 
em que o Governo Federal reconhecer como 
estando no Semiárido.

 Ai está o nosso problema. Trabalho 
realizado pelo Núcleo Geoambiental da Uni-
versidade Estadual do Maranhão, publicado 
em 2012, demonstra que ao menos oito (8) 
municípios maranhenses têm características 
climáticas de Semiárido.

 Com base nessas informações ela-
boramos o documento “O Maranhão na Ge-
ografia Politica do Semiárido” e o Governo do 
Maranhão submeteu ao Conselho Delibera-
tivo (CONDEL) da SUDENE para reconhecer 
a condição do Maranhão ter Semiárido. Isso 
viabilizará a uma população de mais de 210 
mil maranhenses, atualmente desassistidos, 
a poderem ficar amparados sob o FNE dife-
renciado.

Da primeira vez foi um encanto geral principalmen-
te pelo futebol, pelo time do Fluminense, amor perdido 
ao longo do tempo; agora foi o próprio Rio, amor quase 
perdido pela cidade onde nasceram meus dois dos meus 
filhos, trabalhei, estudei e vivi por mais de dez anos, e re-
visitei por vezes incontáveis.

Esse amor era tanto que, quando lá estava, não per-
cebia a insegurança vivida por todos; sentia-me imune 
ao clima de tensão permanente dos arrastões, de balas 
perdidas e de pequenos assaltos. O fato é que precisava 
sentir na pele o perigo agravado que, de uns tempos para 
cá, mora ao lado de qualquer mortal; senti sofrendo si-
tuações inusitadas.

Certa feita eu e minha esposa Conceição fomos ao 
Rio e hospedamo-nos num hotel em Copacabana, por 
indicação de amigos; dos andares mais altos a visão dos 
telhados escurecidos pelo tempo e das antenas de tele-
visão atestando o refúgio dos melancólicos, dos reféns 
da violência das ruas.

Nossa missão era bem definida: entre tarefas específi-
cas íamos aproveitar o final de semana e visitar parentes, 
rezar nas igrejas, passear nos shoppings e, no Outback 
do Leblon, comemorar minha formatura em economia, 
há mais de 50 anos.

Quando ando de táxi gosto de conversar com o mo-
torista geralmente uma pessoa bem informada sobre os 
acontecimentos que envolvem a cidade e com algum juí-
zo de valor a seu respeito; um deles confirmou a onda de 
insegurança pairando no ar, mas que os pequenos assal-
tos, à luz do dia e em locais de grande movimentação, es-
tavam sob controle. Acreditei. Então pensei: as autorida-
des constituídas estavam atuantes e obtendo resultados.

Nas ruas do Rio as pessoas se vestem com sobrieda-
de principalmente as mulheres; nada de joias, relógios 
e outros adereços, nada que possa despertar a atenção. 
No metrô ninguém arrisca olhar para ninguém; é aquele 
silêncio apenas quebrado pelo barulho do trem; quando 
cada um chega ao seu destino suspira aliviado. Nesse cli-
ma de baixo astral explícito tinha que acontecer conosco 
algo desagradável.

Foi numa sexta-feira, entre 10 e 11 horas da manhã, 
em plena avenida Rio Branco, no calçadão da Bibliote-
ca Nacional, defronte à Cinelândia, fomos conferir a re-
forma recente do Teatro Municipal. Fotografei a Concei-
ção e quando ela tentou fazer o mesmo comigo surgiu, 
como um raio vindo não sei de onde, um sujeito que lhe 
arrancou a máquina das mãos e, no meio daquele trân-
sito maluco, atravessou a avenida e fugiu em desabalada 
carreira observado por aqueles que passavam pelo local, 
sem poderem esboçar qualquer reação.

Tento compreender que são problemas decorrentes da 
desigualdade social. O capital, quanto mais cresce o PIB, 
é cada vez mais concentrado e os ricos ficam ainda mais 
ricos, como acontece no Brasil. E isto não se resolve com 
programas assistenciais, filantrópicos, mas com geração 
de emprego e renda, e de forma sustentável.

Perder um pequeno objeto não significa nada; o trau-
ma vem da forma como o perdemos. Aconteceu conosco, 
mas por que não? Depois ficamos sabendo que não se deve 
ir a alguns locais da cidade, pois é muito perigoso, isto 
sem falar em pontos eternamente críticos da Zona Norte.

Continuo gostando do Rio, mas perdi a confiança que 
me permitia um estar tranquilo, sem receios, pois tudo 
ficou pior.

ARQUIVO/ OIMPARCIAL

ANTÔNIO AUGUSTO 
RIBEIRO BRANDÃO     
*ECONOMISTA. MEMBRO DA ACL E DO 

IWA. FUNDADOR DA ALL.

JOSÉ  LEMOS
PROFESSOR TITULAR; 
COORDENADOR DO 
LABORATÓRIO DO SEMIÁRIDO 
(LABSAR) NA UNIVERSIDADE 
FEDERAL DO CEARÁ
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APONTAMENTOS SOBRE 

A PRAIA GRANDE VII
Automutilação 

O livro “Ecos da Baixada”

  É, surpreendente, o número de pes-
soas que, ultimamente, se automutilam. 
Ao longo dos meus quase 40 anos como 
Psiquiatra, lidando com doentes todos 
os dias e às vezes o dia todo, me surpre-
ende, a quantidade dessas queixas, atu-
almente, em meu consultório. E, não é 
só comigo que isso vem ocorrendo, em 
conversas com colegas psiquiatras, psicó-
logos e outros profissionais da área com-
portamental, relatam também achados 
semelhantes. Em nosso país, são poucos 
os estudos sobre automutilação, sobre-
tudo, estudos de seguimentos longitudi-
nais, em populações com idade acima da 
adolescência e em adultos jovens, o que 
dificulta muito a compreensão sobre as 
razões do aumento dessas ocorrências.

           Também denominada de au-
toflagelo ou autolesão, a automutilação 
ocorre, predominantemente, entre ado-
lescentes e adultos jovens e, mais rara-
mente, entre pessoas de maiores idades. 
O fato é que esse fenômeno, predomina 
em adolescentes com 13 a 18 anos. 

           É definida, como sendo qualquer 
comportamento intencional, envolven-
do agressão direta ao próprio corpo, sem 
que haja intenção consciente de suicí-
dio. Portanto, em se tratando de suicídio, 
haveria outras bases psicopatológicas 
que explicariam esse comportamento. 

           A automutilação, portanto, é di-
ferente da tentativa de suicídio, pois aqui 
nesse caso, a pessoa sabe que ao cortar-
se, ou se machucar, não vai morrer por 
causa disso, além do mais, dizem que a 
principal motivação para essa atitude é 
para aliviar sensações ruim ou desagra-
dáveis que muitos sentem, por exemplo: 
sensação de vazio, angústia, raiva de si 
mesmo, tristeza, com ou sem motivo, 
e até para relaxar, esses são os motivos 
comumente apresentados.

          As formas mais frequentes de 

automutilação são cortar a própria pele, 
queimar-se, bater em si mesmo, morder-
se e arranhar-se, beliscar-se. Os locais 
em geral escolhidos, como já assinala-
mos, são face interna do antebraço, coxa, 
braço e tórax. As lesões podem ser su-
perficiais, em alguns casos, profundas. 
Alguns pacientes apresentam rituais de 
automutilação e passam muito tempo 
pensando em como executá-la, lembran-
do sintomas compulsivos, porém com 
intenso componente de impulsividade, é 
o que nos diz Jackeline S. Giuste, em sua 
tese de doutorado sobre automutilação.    

           O comportamento de autoa-
gressão é repetitivo e, os cortes na pele 
são as mutilações mais frequentes, es-
pecialmente, nos antebraços e pernas, 
justamente por serem regiões de fácil 
acesso, e de esconderem as marcas das 
lesões autoprovocadas, dos pais, amigos, 
professores, etc., em geral, esses adoles-
centes não querem que essas práticas 
sejam descobertas.

          A pesquisadora diz ainda, que o 
critério de diagnóstico da automutilação 
pela Associação Psiquiátrica America-
na – APA, em sua quarta edição (DSM-
IV), a considera    como um transtorno 
relacionado no controle dos impulsos, 
não classificados em outro local ou em 
Transtorno de Personalidade Borderli-
ne - TPB. 

           Já o DSM-V, edição atual, a APA, 
propõe que a automutilação seja uma 
entidade diagnóstica à parte, ganhan-
do mais autonomia diagnóstica e não 
se tratando, somente, de um sintoma 
de um transtorno, anteriormente refe-
rido. Porém, a falta de homogeneidade 
na descrição da automutilação dificul-
ta as pesquisas, tanto epidemiológicas 
como clínicas. Por isso mesmo, faz-se 
necessário, a busca constante de uma 
melhor caracterização clínica e psico-
patológica do comportamento de auto-
flagelar-se é, absolutamente, indispen-
sável, para que se avance mais no rumo 
do tratamento dessa condição médica 
e psicológica, incluindo, certamente a 
descobertas de novos fármacos em sua 
abordagens farmacológica.

                Do ponto de vista clínico, 
esses comportamentos auto lesivos, es-
tão frequentemente associados a outros 

transtornos mentais tipo: Transtorno de 
Ansiedade, quadros depressivos relevan-
tes, stress, bullying, transtorno por uso de 
substâncias, Transtorno de Personalida-
de Boderline – TPB e outros transtornos 
de personalidade. Nos casos, de TPB e 
de outras personalidades, os pacientes 
já são adultos, com idade de18 anos para 
cima. Além de todos esses quadros clíni-
co, o comportamento de autoagressão, 
pode também, estar associado a outras 
doenças psiquiátricas.

                O T P Boderline, clinicamen-
te, caracteriza-se, entre outras coisas, 
por serem pessoas instáveis, quanto as 
suas relações interpessoais, quanto a 
sua autoimagem, quantos aos afetos e 
a impulsividade. Apresentam, marcada 
variação do humor. O transtorno apa-
rece no início da vida adulta e está pre-
sente em vários contextos das relações 
dessas pessoas. Esses pacientes tentam 
de tudo evitar abandono, real ou imagi-
nário. São pessoas inseguras, carentes 
afetivamente, lábeis emocionalmente, 
referem baixa estima pessoal, sem auto-
confiança. São vulneráveis à separações, 
sentimento de rejeição e de perdas. São 
muito sensíveis às circunstâncias am-
bientais e apresentam forte tendência 
de se auto agredirem.

              Apresentam medos intensos de 
abandono, real ou imaginário, e experi-
mentam raiva inadequada, explosivas, 
por motivos muito das vezes fugazes e 
banais, especialmente, diante de uma 
separação de curto prazo, ou quando 
ocorrem mudanças inevitáveis de seus 
planos.

              Quanto ao tratamento, recomen-
da-se, combinação de diferentes aborda-
gens. Por um lado, farmacoterapia, atra-
vés da utilização de medicamentos que 
impedem o descontrole dos impulsos de 
se automutilarem. Entre esses fármacos, 
temos os alguns antidepressores, antp-
sicóticos e ansiolíticos, em geral utiliza-
dos em baixas doses. O uso de estabi-
lizadores de humor, também pode ser 
indicado. Por último, as psicoterapias, 
são ferramentas indispensáveis para o 
tratamento desses enfermos, especial-
mente, a Terapia Cognitivo Comporta-
mental – TCC, um grande recurso tera-
pêutico na abordagem desses pacientes.

Na próxima terça-feira (14/11) ocorrerá 
o lançamento da obra intitulada “Ecos da 
Baixada: coletânea de artigos e crônicas 
sobre a Baixada Maranhense”. O evento 
literário será realizado na sede da AABB 
(Calhau), a partir das 18 horas. A organi-
zação do livro ficou sob a nossa responsa-
bilidade e os textos são assinados por 32 
coautores, naturais ou vinculados afeti-
vamente à Baixada Maranhense.

A mencionada coletânea vem inau-
gurar o catálogo de publicações do  selo 
editorial “edições FMDB”, projeto literá-
rio concebido pelo Fórum em Defesa da 
Baixada Maranhense (FDBM), entidade da 
sociedade civil, sem fins lucrativos, com 
atuação na Capital e nos municípios da 
Baixada Maranhense e do Litoral Ociden-

tal Maranhense.
O FDBM tem a missão institucional 

de ser um canal de interlocução com o 
Poder Público para discussão, reivindica-
ção, proposição e superação das necessi-
dades históricas da Baixada Maranhense, 
sobretudo as demandas relacionadas às 
áreas de educação, saúde, assistência so-
cial, cultura, meio ambiente, ecoturismo, 
desenvolvimento sustentável, segurança 
alimentar, combate à pobreza, transporte 
e mobilidade, agricultura familiar, arran-
jos produtivos locais e habitação popular.  

Antes do advento do FDBM, vozes al-
tivas, firmes e imponentes já bradavam 
em prol da  Baixada, mas o faziam cora-
josamente sós, sem darem as mãos a ou-
tras que também ressoavam sozinhas as 
virtudes e as carências do vasto pantanal 
do Maranhão. Agora, os baixadeiros es-
tão irmanados num amálgama de senti-
mentos de pertencimento e tributação, 
a fim de  construir a sua história e tornar 
uníssona a sinfonia que ecoa as súplicas 
da Baixada com mais razão, mais força e 
mais paixão. 

A publicação congrega uma plêiade de 
escritores baixadeiros, uns noviços e ou-

tros já consagrados no mundo das letras, 
amantes de sua região de origem, que, a 
despeito da riqueza natural, da diversida-
de multifacetada de mar, rios, lagos, terra, 
campos, flora e fauna, de ostentar uma ri-
quíssima cultura - até um sotaque peculiar, 
um léxico de palavras únicas – continua 
amargando o esquecimento e um desen-
volvimento espasmódico que alcança, só 
precariamente, a sua gente laboriosa.

Ler o livro é fazer uma impressionante 
viagem pela Baixada, percorrendo os seus 
encantos naturais, lendas, valores, sabe-
res, tradições, costumes, gastronomia... e 
as nostalgias, prantos, sonhos, reflexões e 
reminiscências dos cronistas e articulistas.

O eco de nossas vozes se confunde com 
o de nossos ancestrais, retumbando pelos 
rios, igarapés, enseadas, campos, tesos, 
lagos, comunidades rurais e pela baía de 
São Marcos.

Onde o nosso clamor ecoa... persiste 
a vida, a fé e a esperança. 

Viva a nossa Baixada!!

Autocomposição: juntos pela vida e por políticas públicas

A Procuradoria Geral de Justiça pro-
moverá, como sucedâneo dos Encontros 
Regionais de Gestão Estratégica: MP con-
tra a corrupção, o Encontro Estadual de 
Gestão Estratégica: diálogos para a auto-
composição, no dia 20 de novembro de 
2017, atividade com base na Resolução nº 
118, de 1º/12/2014 (Publicada no DOU, de 
27/01/2015, págs. 48/49), em que o CNMP 
dispôs sobre a Política Nacional de Incen-
tivo à Autocomposição no âmbito do Mi-
nistério Público.

O Encontro visa atender aos objetivos 
estratégicos 03 (intensificar ações integra-
das no combate à macrocriminalidade, no 
controle externo da atividade policial e no 
cumprimento da Lei de Execução Penal), 
04 (fortalecer a atuação extrajudicial e a 
mediação comunitária), 05 (intensificar 
as ações em defesa do meio ambiente, ur-

banismo e patrimônio histórico-cultural), 
07 (exigir a integralidade, a universaliza-
ção e a qualidade das ações e serviços pú-
blicos de saúde), 08 (exigir qualidade, ga-
rantir acesso e estimular a permanência 
na educação) e 09 (exigir o cumprimento 
adequado das medidas socioeducativas) 
do Plano Estratégico do MPMA vigente.

Durante o Encontro, facultar-se-á uma 
interação entre os promotores de justiça 
presentes e os gestores estaduais, com regis-
tro em ata, para que se discuta a possibili-
dade, em cada caso, de o Estado apresentar 
proposta de acordo, a ser minudenciado 
em um prazo a ser concertado entre as 
partes, para o pactuamento de termo de 
ajustamento de conduta ou acordo a ter 
homologação judicial, nas questões já em 
juízo. O indicador de resultado do Encon-
tro será a quantidade de prazos ajustados 
para que o Estado apresente propostas de 
superação das demandas, para embasa-
mento de TACs ou acordos judiciais.

Na manhã do mesmo dia, o Comitê In-
terinstitucional reunirá, no auditório da 
Procuradoria Geral de Justiça, Prefeitos, 

Presidentes de Câmaras Municipais, Pro-
motores de Justiça e entidades parceiras do 
programa interinstitucional TODOS PELA 
VIDA NO TRÂNSITO, Governo do Estado, 
Poder Judiciário, Assembleia Legislativa, 
Município de São Luís, FAMEM e Polícia 
Rodoviária Federal, SOS Vida, Observatório 
do Trânsito, dentre outras, para a apresen-
tação do Fundo Nacional de Segurança e 
Educação para o Trânsito, gerido pelo DE-
NATRAN, a fim de que os gestores munici-
pais possam melhor dele conhecer, viabi-
lizando o custeio de despesas decorrentes 
de segurança e segurança de trânsito nas 
cidades maranhenses, além de se propor 
o ajuste de acordos desses gestores com o 
Ministério Público, para o cumprimento 
das obrigações relacionadas à municipa-
lização das políticas de trânsito.

Será nossa homenagem ao Dia Mun-
dial em Memória às Vítimas do Trânsito. 
Pelo diálogo, o Ministério Público e seus 
parceiros pretendem superar as deman-
das existentes por políticas públicas mais 
efetivas em prol dos direitos do cidadão e 
para o bem geral da sociedade.
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Continuo no mesmo endereço, isto é, na Rua Por-
tugal, outrora e atualmente Rua do Trapiche, n° 263,a 
admirar as pessoas que entram na firma Gaspar Mar-
ques & Cia. Ltda.e logo sãoatendidas por alguém, de 
modo rápido ou demorado. Regra geral, tratam-se de 
clientes em suamaioria, se não na totalidade, vindos do 
interior do Estado com vistas ao ajuste de suas contas 
com a sobredita empresa e também com a finalidade 
de efetuar novas compras para suprimento de suas ca-
sas comerciais.

Menino tímido e quase sempre sem me deslocar do 
local onde meu pai me deixara, curioso, acompanha-
va o burburinho ali reinante, os servidores andando 
apressados de um lado para outro ou, então, subindo 
e descendo as escadas de ferro que ligavam o primeiro 
andar ao térreo. Lembro-me bem do senhor Luiz Fonse-
ca, calmo, sereno e muito atencioso; do mesmo modo o 
senhor José Maria dos Santos, homem alto, corpulento, 
sempre apressado, mas de bom humor.

Corre-me agora a impressão de que a separação dos 
dois andares não se dava por meio de uma laje de ci-
mento, tampouco por um assoalho, comum naquela 
espécie de construção. Lembro-me de que pelo menos 
a metade da área era de um piso de ferro cheio de fres-
tas ou pequenos orifícios. Não me acho seguro quanto 
à razão do emprego desse material, mas acredito que 
para suportar o peso de tanta mercadoria armazenada 
na parte superior, em especial grande número de fardos 
de tecidos. Até mesmo porque não havia necessidade 
de que estes ficassem na parte inferior, no térreo, por-
quanto a venda dessa espécie de mercadoria se dava por 
meio de amostras, isto é, pequenos pedaços de tecidos, 
exibindo cores e qualidades,inseridos em cartelas de 
papelão.  Eu mesmo, anos mais tarde, me tornei, tam-
bém, a exemplo de papai, um vendedor de tecidos, por 
amostras, a clientes do interior, assim também como 
meu irmão, Raimundo, também o foi. A propósito, não 
esqueço que muitas roupas nossas, minhas e dos meus 
irmãos, eram feitas com o aproveitamento dessasamos-
tras, contidas nas cartelas, uma vez esgotado o estoque 
do produto que elas exibiam. 

Neste momento, tentando trazer à lembrança, trans-
porto-me, em pensamento,paraa Rua Portugal ou do 
Trapiche, ponho-me em frente ao prédio de n° 263, para 
descrevê-lo como um sobrado de alvenaria, reboco co-
mum, barra em relevo, pintada de azul, tal como o imó-
vel inteiro, embora um azul pouco mais escuro. Nenhum 
azulejo na fachada. Os existentes hoje foram assentados 
há alguns anos, provavelmente na década de setenta do 
século passado, para compor o quarteirão azulejado, 
que vai desde o prédio onde funcionou a firma Lages 
& Cia., esquina com a Rua da Estrela,até a outra pon-
ta, em que se achava instalada a empresa Figueiredo & 
Cia., lateral para o Beco Catarina Mina. 

Bem, acho que no próximo capítulo vou me deter 
um pouconessas duas firmas que acabei de mencionar, 
pois o meu objetivo, agora, é continuar falando sobre 
a personalidadeímpar do comerciante Antônio Gaspar 
Marques, que interrompi no final da minha última crô-
nica, por falta de espaço que desse continuidade ao 
que eu pretendia. 

Agora, retorno às homenagens que a ele foram pres-
tadas, com a inauguração do seu retrato nas depen-
dências da firma Gaspar Marques & Cia. Ltda. Lógico 
que os oradores se manifestaram tentando, do melhor 
modo possível, fazer um relato de sua vida profissio-
nal, a partir de quando chegou ao Brasil, em 1912. Pas-
sou por Cururupu e Vianapara, finalmente, alcançar 
seu ponto alto em nossa São Luís. Aqui, primeiro, em 
1934,foi sócio da firma J. P. Mendonça & Cia., e em 1936 
cria a sociedade por cotas de responsabilidade limita-
da, Gaspar Marques & Cia. Ltda.

Não fiz cotejamento de datas e outras informações, 
pois julguei de pouca importância, já que em nada isso 
vem alterar a trajetória dessa pessoa que granjeou o mais 
alto conceito profissional e moral perante seus pares 
e a sociedade maranhense. Dele guardo a imagem fí-
sica de um homem alto, nariz afilado e, segundo ouvi 
de diversas pessoas, uma pessoa de temperamentoal-
tamente explosivo. 

No meu livro O Sobrado Amarelofaço um histórico 
de suas atividades em Viana, com ressalto para a cria-
ção da firma A. G. Marques & Cia., que teve como só-
cios, inicialmente, ele, o Sr. Antônio Gaspar e o Sr. José 
Miguel de Castro, natural desse mesmo município, que 
também conheci e de cujas feições me lembro perfei-
tamente, para depois ser admitido o meu pai Armando 
Oliveira Gaspar. Entretanto, não se deve esquecer que 
o primeiro sócio que ele teve em Viana foi o Sr. Edgard 
Serzedello de Carvalho, ao constituírem a firma Edgard 
Carvalho & Cia., em 1926, cujo homem de negócios in-
tegralizou parte do seu capital na empresa com um pré-
dio de sua propriedade, à Rua Cônego Hemetérion° 28, 
mas que, na verdade, eram dois imóveis geminados, de 
tal forma que pareciam ser um só: O Sobrado Amarelo. 
No meu livro, que toma o mesmo nome,tudo está bem 
explicado, inclusive a trajetória empresarial do Sr. An-
tônio Gaspar Marques, em Viana, onde casou com a 
Senhora Sebastiana Campelo Marques.

LUIZ GONZAGA MARTINS 
COELHO
PROCURADOR-GERAL DE JUSTIÇA

CARLOS
GASPAR
EMPRESÁRIO

RUY PALHANO
NEUROPSIQUIATRA E PROFESSOR 

DE PSIQUIATRIA DA UFMA

FLÁVIO 
BRAGA 
PROFESSOR E 

ESPECIALISTA EM 

DIREITO ELEITORAL
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Como já está perto, 
tem poucas opções, 
principalmente nas 

localizações que 
eu quero. Recebi 

algumas propostas, 
mas não me 

agradaram muito 
porque não eram 
tão perto da praia. 
Continuo à procura

Francisco Costa, 
motorista
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Maioria dos imóveis já está 
reservada para o réveillon

Para quem pretende reunir família e amigos em um espaço alugado para temporada de fim de ano, é preciso considerar as opções 
disponíveis em relação à localização e ao preço. Alguns imóveis foram reservados com meses de antecedência

VIVIANE PASSOS

F
im do ano se aproxima, e a 
procura por casas de tem-
porada aumenta na região 
metropolitana de São Luís. 

Os lugares mais cobiçados são 
propriedades que comportem 
um número grande de pesso-
as e ofereçam as comodidades 
para comemorar a passagem 
de ano próximo à praia ou ain-
da em chácaras que garantam 
o espaço completo de lazer com 
piscina, churrasqueira, varanda 
ou terraço. 

Acontece que, com menos 
de dois meses das festividades, a 
procura por esses imóveis pode 
ser um grande desafio porque a 
maioria já foi alugado com ante-
cedência, a preços diferenciados 
dos anunciados para diárias de 
fim de semana e feriados.

Uma das casas de temporada, 
localizada na Praia do Meio, no 
Araçagi, com estrutura duplex 
e área com piscina, anunciada 
em sites de venda e aluguéis de 
imóveis, a diária é de R$ 390 em 
dias de semana e R$ 590 em fim 
de semana. Mas, para feriados 
e alta temporada, a cotação de 
preços se eleva. Para o réveillon, 
a mesma propriedade foi aluga-
da ainda em junho por R$ 6.500 
para o período de cinco dias.

Fabiano Laguna, proprietário 

do imóvel, que além de anunciar 
em sites especializados, também 
participa de um grupo de Casas 
de Aluguel e Temporada, afirma 
que nele todos os imóveis já fo-
ram alugados para o fim de ano.

“A casa tem um ótimo fluxo 
de aluguel o ano todo, mas só 
este ano já teve uma procura de 
mais de mil pessoas para o ré-
veillon. Muita gente liga todos 
os dias. Meu imóvel foi alugado 
há cinco meses. Agora só tenho 
disponibilidade, este ano, para 
alguns dias da semana”, afirma 

o empresário e servidor público.
Fabiano explica que, para o 

ano-novo, existe uma demanda 
muito alta e o mesmo acontece 
com datas festivas como Natal 
e carnaval. “O réveillon é o filé 
mignon das casas de tempora-
da. No ano passado, aluguei três 
casas, a minha e duas ao lado. E 
tinha mais de mil pessoas inte-
ressadas. Este ano, isso se repe-
te com pessoas do Brasil inteiro 
procurando. É a data mais im-
portante para o setor de hospe-
dagem”, destaca.

Procura por imóvel
Para quem pretende reunir 

família e amigos em um espaço 
alugado para temporada apro-
veitando ainda este réveillon, é 
preciso ficar atento e considerar 
localização e preço diante das 
opções disponíveis. A maioria 
dos imóveis pesquisados já foi 
alugada para o fim de ano, en-
tão, a procura pode demandar 
tempo e custos mais elevados. 

Os interessados que recen-
temente começaram a procu-
rar casas para alugar com intui-

to de comemorar o fim de ano 
na região metropolitana de São 
Luís têm encontrado dificuldade 
porque, além da maioria estar 
reservada, as opções restantes 
ou não atendem à necessidade 
ou não cabem no orçamento. 

Francisco Costa, motorista, 
de 27 anos, procura por uma casa 
de praia para família e amigos, 
para ficar de dois a três dias, que 
fique no eixo do Araçagi, Praia 

do Meio, Olho d’Água, Calhau e 
Litorânea, mas que tenha um 
preço razoável. Ele está dispos-
to a pagar R$ 1.200 pelo pacote.

“Como já está perto, tem 
poucas opções, principalmen-
te nas localizações que eu que-
ro. Recebi algumas propostas, 
mas não me agradaram muito 
porque não eram tão perto da 
praia. Continuo à procura”, re-
lata.  Quem também busca por 
um local para passar o ano-no-
vo com os amigos é a estudan-
te Adriana Silva, de 20 anos. Ela 
procura há duas semanas por um 
imóvel na região de São José de 
Ribamar que acomode cerca de 
30 pessoas e tenha vagas na ga-
ragem, fogão, piscina, varanda 
ou terraço. “Quase todas as op-
ções já foram alugadas, então, 
continuo a procura do imóvel”.

A professora Fabiana Morei-
ra, de 30 anos, também procura 
por uma propriedade para alu-
gar para a família, durante dois 
dias, na região da Raposa, Ara-
çagi, Olho d’Água ou Estrada de 
Ribamar. Mas, para a maior difi-
culdade, é o preço que, segundo 
ela, está bem elevado. 

“Queremos um local que 
comporte 50 pessoas. Pode ser 
casa de praia ou chácara, mas 
as propriedades que me oferta-
ram estão com os preços muito 
altos”, aponta.

Maioria dos imóveis localizados no Araçagi não estão mais disponíveis para aluguel no réveillon
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Número versus realidade

IndustrializaçãoIngredientes da pobreza

Segundo dados da Fiema, o setor industrial no estado cresceu com números acima da média nacional. Embora gere empregos 
e movimente a economia, como entender uma Indústria tão promissora num ambiente onde persiste a pobreza extrema?

Editor: Mivan Gedeon
Email: gedeon3.3@gmail.com

Maioria rural
Um dos pontos que podem explicar essa contradição 
entre indústria favorável e população pouco abastada 
é a grande quantidade de habitantes no Maranhão 
vivendo e produzindo para fins de subsistência. 
“Quando olhamos as regiões mais pobres do Maranhão, 
temos um dado que merece atenção: grande parte da 
população maranhense está na zona rural. Isso significa 
que a população da zona rural do Maranhão está 
envolvida com atividades de baixíssima produtividade, 
utilizando métodos rudimentares, técnicas 
ultrapassadas, produzindo não para o mercado, mas 
para o próprio consumo”, conta Gonçalo.
A saída, segundo o economista, é a implantação de 
políticas que integrem esses produtores a uma linha 
de mercado organizada. Para isso, é necessária a 
instrução e capacitação. 
“O que nós precisamos é transferir essas atividades 
de baixíssima produtividade para atividades mais 
produtivas. E como fazer isso? Integrando a produção 
rural a mercados organizados. Para isso, é necessário 
que essa população rural seja capacitada, instruída. 
Além disso, é preciso dispor de infraestrutura adequada 
para escoar produção”.

A indústria traz sonoras e visíveis vantagens, embora exis-
tam sempre contestações quanto à presença de indústrias no 
estado. O problema não é ter indústrias aqui, o problema é 
não ter industrialização, conforme diz João Gonçalo. “Temos 
projetos pontuais, quando o ideal seria haver uma sequência 
de investimentos na Indústria”, relata.

Flávio Moura, gerente de Relações Institucionais e Legais Estraté-
gicos da Suzano Papel e Celulose – que atua em mais de 30 municípios 
do Maranhão –, explica que a implantação de indústrias gera empregos 
e capacitação, consequentemente, gera mais riquezas para um estado. 

“Indústria proporciona empregabilidade de qualidade, promo-
ve capacitação para que se empreguem as pessoas daquele mu-
nicípio. Além disso, quanto mais áreas de plantio eu tiver, mais 
empregos e capacitações eu gero para as famílias, mais impos-
tos eu pago e mais riqueza chega para o município, que recebe 
maior repasse de ICMS, aumentando a arrecadação”, esclarece.

Padrões 
e normas
A indústria traz benefícios 
para o estado porque, 
como segue padrões 
internacionais, ela exige 
que as empresas locais, 
que são fornecedoras, se 
adequem às suas normas, 
elevando a qualidade 
dos serviços ofertados.“O 
benefício da indústria 
exportadora no Maranhão 
é que, como ela exporta, 
ela não concorre com 
empresas brasileiras, 
mas com o mundo, 
concorre com o que há 
de melhor no mundo. 
Então, essa indústria 
precisa utilizar técnicas, 
normas de qualidade 
que seguem os melhores 
padrões existentes no 
mundo. Sem indústria, 
não haveria normas de 
qualidade e eficiência, 
nem padrões gerenciais”, 
garante João Gonçalo.
Um exemplo simples é, por 
exemplo, a implantação 
de uma indústria no 
ramo alimentício. Se 
uma indústria desse tipo 
se instala no Maranhão, 
ela acaba exigindo que 
os restaurantes locais se 
adequem aos seus padrões; 
que a firma que fornece 
os produtos de limpeza se 
adequem aos padrões; que 
a empresa que fornece a 
frota de veículos se adeque 
àqueles padrões; que a 
oficina que atende aos 
carros se adeque também, 
e que o lava-jato se adeque 
aos padrões. Padroniza 
e eleva a qualidade dos 
serviços ofertados.

ROBERT OLIVEIRA

O 
cenário industrial no 
Maranhão parece ser 
bem-sucedido. Segun-
do dados da Federa-

ção das Indústrias do Maranhão 
(Fiema), mesmo com a crise 
econômica afetando a indústria 
nacional – que nos últimos dez 
anos vem perdendo participa-
ção no Produto Interno Bruto 
(PIB) do Brasil –, o estado não 
tem sofrido tantos impactos no 
setor industrial.

São mais de 9.400 indústrias 
registradas no cadastro da Fie-
ma no estado. O setor emprega 
aproximadamente 94 mil traba-
lhadores em todo o Maranhão 
e sua arrecadação dá conta de 
17,9% de todo o PIB do estado. 
Em números absolutos, são mais 
de R$ 11 bilhões faturados com 
a Indústria no estado, o que re-
presenta 1,3% do PIB nacional.

Segundo o coordenador de 
ações estratégicas da Fiema, 
José Henrique Polary, essa po-
sição favorável da Indústria no 
Maranhão se deve a uma van-
tagem que o estado possui. É 
o que a economia chama de 
“efeito retardado”.

“Alguns investimentos acon-
teceram, e cada um deles tem 
um prazo de maturação, que tem 
que ser consolidado. Quando a 
indústria nacional começou a 
cair, nós ainda estávamos cres-
cendo. Quando a indústria na-
cional chegou ao ponto máximo 
de queda, nós ainda tínhamos 
um saldo para queimar, de ta-
xas positivas”, explica.

O coordenador continua, 
afirmando que “a trajetória 
do PIB produzido pela indús-
tria no estado do Maranhão é 
uma trajetória crescente, por-
que nós conseguimos ter o vo-
lume de investimentos que deu 
sustentação para a indústria do 
Maranhão se manter”.

Mas como entender um se-
tor industrial dentro do Ma-
ranhão com números tão van-
tajosos e perceber, do outro 
lado do cenário, uma situa-
ção socioeconômica desfa-
vorável à grande maioria dos 
habitantes do estado? 

Os dados que comprovam a 
evolução do Maranhão esclare-
cem a pobreza extrema que se 
instalou no terreno maranhense. 
É o que confirma o doutor em 
Economia José Gonçalo Moura. 
“O Maranhão, se a gente consi-
derar os últimos 15 anos, vem 
crescendo a taxas maiores que 
a própria economia brasileira. 
O que é saudável e normal, já 
que o Maranhão tem 3,3% da 
população brasileira e somente 
1,3% do PIB. Significa que aqui 
as pessoas são menos produ-
tivas. Nada mais normal que o 
Maranhão crescer mais rápido, 
uma vez que aqui a pobreza é 
bem mais evidente”, pontua.

Por um espectro de séculos, notou-se que o Maranhão avan-
çou, mas ainda carrega marcas do retrocesso. As práticas eco-
nômicas e de produção, a pobreza declarada e o isolamento em 
relação aos grandes mercados ainda puxa o estado para baixo.

“Temos aí grande parte da população produzindo para o 
próprio consumo, com técnicas rudimentares, sem estar inte-
grada ao mercado e com pouca ou nenhuma instrução. Além 
disso, percebemos isolamento. Há lugares no Maranhão onde 
não há estradas asfaltadas que se liguem com os grandes cen-
tros. Não tem energia nem internet de qualidade. Dificuldade 
de implantação de agências bancárias, que são propulsores 
de economia, porque falta segurança pública. Juntando tudo 
isso, temos os ingredientes da pobreza”, expõe.

O Maranhão, se a gente 
considerar os últimos 

15 anos, vem crescendo 
a taxas maiores que 
a própria economia 
brasileira. O que é 

saudável e normal, já 
que o Maranhão tem 
3,3% da população 

brasileira e somente 
1,3% do PIB. Significa 

que aqui as pessoas são 
menos produtivas

José Gonçalo Moura,
doutor em Economia

É preciso um bom terreno!
Grandes indústrias concorrem com outras grandes 
indústrias. Sendo assim, elas exigem mão de obra 
qualificada, que possa dar vazão à produtividade 
demandada. O economista João Gonçalo Moura é 
taxativo ao dizer que não adianta implantar indústrias 
para multiplicar riquezas, se essa indústria não 
encontrar um “solo produtivo” dentro do estado.
“A indústria não consegue causar aqui os mesmos 
efeitos que ela causa em São José dos Campos, 
por exemplo. Porque quando ela se instala lá, ela 
encontra um ambiente favorável, encontra pessoas 
preparadas para fornecer, encontra mão de obra 
qualificada, encontra gente que pesquisa o mercado 
e faz consultoria. Se a indústria não gera efeitos 
multiplicadores, não é por culpa da própria indústria, 
mas do terreno que ela encontra aqui”, enfatiza.
O gerente de Relações Institucionais da Suzano, 
Flávio Moura, cita que o papel da indústria não é o 
de alavancar, sozinha, a economia e desenvolvimento 
de um estado. “A indústria não é a salvadora da 
pátria sozinha. Ela é um investimento privado, mas 
se não houver investimento público adequado, ocorre 
estagnação econômica da população. É necessário que 
haja agilidade nos trâmites administrativos públicos, 
para que haja também agilidade de investimento.

POR QUE O MARANHÃO É POBRE? - INDÚSTRIA
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Decoração natalina em São Luís
O projeto da Prefeitura totaliza 36 espaços com enfeites, 120 árvores, sendo duas de 15 metros de altura e centenas de peças decorativas

Responsável: Mivan Gedeon  E-mail: gedeon3.3@gmail.com

S
ão Luís entra no clima 
natalino com os prepa-
rativos da decoração es-
pecial que simboliza a 

data. A Prefeitura executa o tra-
balho em prédios públicos, pra-
ças, igrejas, rotatórias, aveni-
das e demais espaços públicos. 
O projeto totaliza 36 espaços 
com enfeites de Natal, 120 ár-
vores - sendo duas de 15 metros 
de altura -, centenas de peças 
decorativas e milhares de pon-
tos de luz enfeitando a cidade. 
Além dos adereços, será insta-
lada iluminação diferenciada, 
caracterizando o brilho que re-
presenta o período. O projeto 
integra as ações da Prefeitu-
ra para todo o período natali-
no, que terá vasta programa-
ção cultural em parceria com 
o Governo do Estado.

“Para a escolha dos pontos 
decorados, consideramos a gran-
de movimentação de pessoas, a 
localização geográfica e o apelo 
histórico, comercial e turístico 
destes locais. Esse conjunto de 
fatores favorece os principais 
pontos da capital, contemplan-
do as áreas mais frequentadas e 
onde a movimentação de turis-
tas é bem maior. Antecipamos o 
projeto e ainda este mês a cidade 
terá espaços decorados para que 
o cidadão se sinta no clima de 
Natal”, disse o secretário muni-
cipal de Obras e Serviços Públi-
cos (Semosp), Antônio Araújo.

Está sendo feita a decoração 
da fachada da sede da Prefeitura, 
no Palácio La Ravardière, Centro 
Histórico. O local terá adereços 
luminosos, peças decorativas em 
formatos diversos e colunas de 

PRAÇAS
As praças Benedito Leite, Gonçalves Dias, Praça 
Pedro II e Nauro Machado, no Centro Histórico; a 
Praça da Camboa, no bairro Camboa; Deus é Fiel, 
São Raimundo; e a Praça da Criança, no Itapiracó, 
ganham decoração especial. Entre os itens, 
iluminação com microlâmpadas, enfeites natalinos 
na estrutura e árvores naturais, além de peças em 
formato de anjos, sinos e outros motivos da época 
espalhados ao longo dos espaços. Colunas dos 
quiosques destes locais recebem microlâmpadas e 
áreas do entorno, peças decorativas.
Rotatórias de avenidas de grande movimento 
recebem itens luminosos com efeitos especiais dos 
mais variados e diferentes evoluções de brilho. 
“Quem passar nas rotatórias neste período natalino 
vai poder apreciar um show de luzes”, ressaltou o 
secretário da Semosp. A decoração vai enfeitar as 
rotatórias nos bairros São Francisco, Tirirical (na 
altura do aeroporto), do Olho d’Água e do Calhau 
(na altura do Comando Geral da Polícia Militar).
O projeto de decoração natalina enriquece fachadas 
e pilares das principais igrejas da capital - Igreja da 
Sé, dos Remédios, ambas no Centro; e Nossa Senhora 
da Conceição, no Cohatrac. Os adereços instalados 
são cordas luminosas contornando as fachadas. 
As pontes Bandeira Tribuzi e São Francisco terão 
adereços em formato de anjos e laços. O elevado 
da Casa do Trabalhador e da Cohama, o prédio do 
Fórum Desembargador Sarney Costa, Viva da Cidade 
Operária; Avenida dos Libaneses, no Tirirical, e 
Avenida Litorânea também serão contemplados com 
a o projeto de decoração natalina.

microlâmpadas em toda a es-
trutura. O espaço ganha ainda 
uma instalação de árvore de Na-
tal luminosa com texto ‘Boas 
Festas’ e destaque de pontos 
de luz nas palmeiras e árvores 
naturais em frente ao prédio. 
Somam 14 adereços e centenas 
de luminosos, que contemplam 
também a Praça Pedro II.

Nos Palácios 

No Palácio dos Leões, sede 
do Governo do Estado, a Prefei-
tura prossegue a instalação do 
conjunto de luminosos de mi-
crolâmpadas. O prédio ganha 
ainda adereços diversos como 
peças em formato de estrela, 
pinheiro e laços; e iluminação 

e decoração da muralha. O pré-
dio do Tribunal de Justiça do 
Maranhão (TJ-MA) recebe de-
coração semelhante.

Uma árvore de 15 metros 
de altura vai decorar a área da 
Lagoa da Jansen. A estrutura 
tem o formato convencional 
de pinheiro com ramos verdes 
decorados com os tradicionais 

motivos natalinos e a estrela lu-
zente no topo. São tubos em led, 
adereços decorativos em for-
matos diversos e piscas-piscas. 
Os postes ao longo da Avenida 
Ana Jansen também recebem 
pontos de iluminação.

Outra árvore com as mes-
mas características será ins-
talada na entrada da cidade, 

altura do aeroporto, no Tiriri-
cal. No Espigão da praia Ponta 
d’Areia, a iluminação vai de-
corar o calçadão e o prédio 
do Forte Santo Antônio. Ainda 
naquela área serão instalados 
adereços, peças decorativas e 
uma árvore de Natal, além de 
anjos e caixa de presente ilu-
minada com microlâmpadas.

Para a escolha dos pontos decorados, 
consideramos a grande movimentação de 
pessoas, a localização geográfica e o apelo 
histórico, comercial e turístico destes locais

Antônio Araújo, secretário da Semosp
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Agora, só no 
ano que vem

Dados do Inep apontam que 84.134 pessoas não fizeram Enem no primeiro 
dia, sendo o Maranhão o décimo estado com maior número de faltosos

Responsável: Mivan Gedeon    Email: gedeon3.3@gmail.com

AGENDA

IX Congresso 
Maranhense de RH

LUIS FURTADO

M
ilhares de maranhenses 
se inscreveram para 
participar da edição 
do Enem 2017. Se-

gundo o Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), foram 
286.075 participantes inscritos 
em 79 municípios no estado. Des-

tes, 59,8% são mulheres e 40,2% 
são homens. A queda de 26% no 
numero de inscritos em 2016 se 
dá por conta do Exame deixar de 
certificar o ensino médio a partir 
desta edição. Essa função retor-
na para o Exame Nacional para 
Certificação de Competências 
de Jovens e Adultos (Encceja).

No primeiro dia de provas 
realizado no domingo passado 

(5), um número expressivo de 
candidatos, porém, não com-
pareceu aos locais de provas. 
Dados do Inep apontam que 
84.134 pessoas não fizeram 
Enem no primeiro dia, sendo 
o Maranhão o décimo estado 
com maior número de falto-
sos, atrás de estados como São 
Paulo, que lidera as estatísticas 
nacionais, com mais de 350 mil 

ausentes, e Paraná, com 85.200 
ausentes no primeiro dia.

Em todo o país, o primeiro 
dia de avaliação registrou 30,2% 
de abstenção. Dos 6.731.344 ins-
critos, compareceram aos lo-
cais de prova 4.325.823 parti-
cipantes. Houve um aumento 
em relação ao ano passado. Em 
2016, foram 8.363.306 inscri-
tos, com 29,19% de abstenção.

Apesar do Ministério da Edu-
cação (MEC) contabilizar um 
baixo número de candidatos 
desclassificados no primeiro 
dia de provas, com apenas 273 
participantes eliminados, to-
dos os participantes que falta-
ram às provas de Linguagens, 
Ciências Humanas e Redação 
já podem ser considerados eli-
minados, levando em conside-
ração que só a redação con-
tabiliza boa parte dos pontos 
necessários para a aprovação 
nas universidades.

O número de eliminação só 
não é maior porque estar re-
lacionado aos estudantes que 

infringiram alguma regra. 264 
saíram por descumprimento 
das regras previstas no edital 
do Enem. Outros nove foram 
retirados pelo monitoramen-
to por detector de metais. Em 
comparação com o exame an-
terior, o número de eliminados 
é menor. Em 2016, ao final do 
primeiro dia, foram 3.942 eli-
minações, e outras 4.780 ocor-
reram no segundo dia. 

Alguns candidatos perderam 
a prova por falta de conhecimen-
to sobre o local. Foi o caso de 
Helen Araújo, que conta que se 
confundiu com o local e acabou 
perdendo a prova. “Eu achei que 

era em um bairro, só que con-
fundi os nomes das escolas e 
percebi quando cheguei ao local 
errado, aí não dava mais tem-
po de correr para o local certo”.

Ela já realiza o Enem pelo 
segundo ano e diz que, apesar 
de estar triste por ter perdido a 
prova, vai continuar estudan-
do para o ano que vem. “Eu fiz 
Enem ano passado, até fui apro-
vada em um curso, mas não era 
o que eu queria ainda. Então, 
faria de novo este ano. Mesmo 
tendo perdido a prova, vou tentar 
ano que vem, e ainda vou fazer 
outros vestibulares, não pode 
é relaxar”, afirma ela.

Segurança reforçada

Segundo o MEC no Maranhão, 
não houve nenhum registro de 
problemas nos locais de prova, 
ou nas proximidades. Em São 
Luís, foram 101.000 inscritos, 
Imperatriz teve 23.770 e 
Caxias veio em seguida com 
10.257 candidatos. A utilização 
de 67 mil detectores de 
metal em todos os locais de 
prova, além dos detectores 
de ponto eletrônicos e das 
provas personalizadas 
como mecanismos para 
coibir fraudes, foi o maior 
investimento em todas as 
edições para garantir a 
segurança na realização das 
provas. Apesar de a novidade 
agradar muitos, ainda houve 
impasses sobre a utilização 
dos detectores de pontos 
eletrônicos. Fiscais de um local 
de prova na cidade de Santa 
Barbara D’Oeste, em São Paulo, 
obrigaram um candidato de 
17 anos a retirar seu aparelho 
auditivo durante a realização 
do exame, por acreditarem 
que poderia se tratar de um 
ponto eletrônico. Os pais 
do estudante registraram 
um boletim de ocorrência 
na Polícia Civil pelo dano e 
pelo constrangimento sofrido 
pelo adolescente.  Após a 
repercussão do caso, o 
Inep informou na quarta-
feira (8) que vai pagar 
o conserto do aparelho 
auditivo do estudante 
Danilo Maralha Ribeiro.

Eliminação precoce dos candidatos
Em todo o país, dos 6.731.344 inscritos, compareceram aos locais de prova somente 4.325.823 participantes 

DA REDAÇÃO

Com tema “Transformação 
Digital e Gestão de Pessoas”, o 
IX Comarh, Congresso Mara-
nhense de RH, reúne profissio-
nais renomados para discutir os 
desafios na forma de gerir pes-
soas em organizações de vários 
formatos: públicas, privadas, 
pequenas ou grandes.

O evento “busca agregar e 
gerar valor na atuação dos Pro-
fissionais de Recursos Humanos 
do Estado, visando a excelência 
de suas organizações através de 

práticas de Gestão de Pessoas 
sustentáveis, alinhadas estra-
tegicamente ao core business 
de cada Empresa e Negócio”, 
afirma Edilson Lira, presiden-
te da Associação Brasileira de 
Recursos Humanos do Mara-
nhão – ABRH/MA, realizadora 
do Comarh 2017.

O congresso acontecerá nos 
dias 13 e 14 de novembro, das 
14h às 22h, no auditório Alberto 
Abdalla – Fiema, em São Luís. 
Para participar, estudantes e 
profissionais poderão se ins-
crever no site da associação.

PROGRAMAÇÃO

CONTRAN APROVA MATERIAL DE EDUCAÇÃO 
PARA O TRÂNSITO DO OBSERVATÓRIO

O Contran (Conselho Nacional de Trânsito) aprovou 
sem nenhuma ressalva o material de educação para o 
trânsito, OBSERVATÓRIO Educa apresentado ao Conselho 
pelo Denatran (Departamento Nacional de Trânsito), na 
sessão de 15 de agosto passado. O material foi entregue 
ao Denatran em 2016, foi aprovado pelo Departamen-
to e enviado para análise e considerações do Contran.

Na ata da 160ª reunião do Contran, publicada no Diário 
Oficial da União, o material apresentado foi aprovado na 
íntegra pelo Colegiado e deve ser utilizado como referen-
cial teórico para fundamentação teórica e estruturação 
dos conteúdos pedagógicos da educação para o trânsito 
no ensino fundamental e aprendizagem de condução e, 
consequentemente anuiu com o envio deste para o Mi-
nistério da Educação.

No último dia 20 de setembro, durante o Seminário 
dos 20 anos do CTB (Código de Trânsito em Brasília), 
o Denatran entregou todo o conteúdo ao Ministério da 
Educação durante a cerimônia. Com isso, os departa-
mentos responsáveis pela análise dos conteúdos devem 
fazer isso até o final desse ano.

O OBSERVATÓRIO Educa é uma coleção de 20 livros, 9 
do aluno, 9 do professor, uma apresentação do programa 
e um referencial teórico para todo ensino fundamental 
sobre educação para o trânsito. Ele foi construído pelo 
OBSERVATÓRIO, pela equipe do eixo Educação durante 
os últimos dois anos e foi entregue ao Denatran, de for-
ma gratuita, para que o artigo 76 do CTB seja cumprido.

Nesse capítulo (VI), o CTB define que a “ a educação 
para o trânsito será promovida na pré-escola e nas es-
colas de 1º, 2º e 3º graus, por meio de planejamento e 
ações coordenadas entre os órgãos e entidades do Sis-
tema Nacional de Trânsito e de Educação, da União, dos 
Estados, do Distrito Federal e dos Municípios, nas res-
pectivas áreas de atuação”, lembrando que quando da 
promulgação do Código, a previsão que essa determi-
nação devesse sair do papel em 240 dias. Para que isso 
acontecesse, também está previsto no mesmo artigo que 
deve haver a “adoção, em todos os níveis de ensino, de 
um currículo interdisciplinar com conteúdo programá-
tico sobre segurança de trânsito”; e também “a adoção 
de conteúdos relativos à educação para o trânsito nas 
escolas de formação para o magistério e o treinamento 
de professores e multiplicadores”.

Até hoje isso não saiu do papel. Com esse passo dado 
pelo Denatran, com a aprovação do Contran, esperamos 
que brevemente, com o auxílio do material didático-pe-
dagógico disponibilizado pelo OBSERVATÓRIO, a edu-
cação para o trânsito nas escolas do ensino fundamental 
seja uma realidade em todo país.

Fonte: www.onsv.org.br

CONVITE
A Coordenação da Campanha SOS VIDA pela paz no 

trânsito da Maçonaria do Maranhão e seus PARCEIROS 
convidam todos para a celebração do DIA MUNDIAL EM 
MEMÓRIA DAS VÍTIMAS DE ACIDENTES DE TRÂNSITO.

DATA e HORÁRIO: 19.11.2017, DOMINGO, das 8h às 11h.
LOCAL: Av. Litorânea, na Praia de São Marcos, em São 

Luis.
A concentração no início será na praça das estátuas 

dos pescadores.
Haverá durante o evento, celebração ecumênica, pro-

nunciamentos, passeata, motocicletada, exposição de 
veículos sinistrados; exibição de faixas e banners; dis-
tribuição de panfletos, etc. 

DÊ SUA CONTRIBUIÇÃO E PARTICIPE 
DESTE EVENTO EM FAVOR DA VIDA!

CONDIÇÕES DAS RODOVIAS FEDERAIS E ESTADUAIS 
DO MARANHÃO

CONDIÇÃO EXTENSÃO(Km) %
Ótima 103 2,26
Boa 1.618 35,55
Regular 1.315 28,89
Ruim 833 18,30
Péssima 682 14,99
TOTAL 4.551 100

CÓDIGO DE TRÂNSITO BRASILEIRO 
(Lei nº 9.503/97)

Art. 320. A receita arrecadada com a cobrança das mul-
tas de trânsito será aplicada, exclusivamente, em sinali-
zação, engenharia de tráfego, de campo, policiamento, 
fiscalização e educação de trânsito.

 § 1º  O percentual de cinco por cento do valor das 
multas de trânsito arrecadadas será depositado, mensal-
mente, na conta de fundo de âmbito nacional destinado 
à segurança e educação de trânsito.          

 § 2º  O órgão responsável deverá publicar, anualmen-
te, na rede mundial de computadores (internet), dados 
sobre a receita arrecadada com a cobrança de multas de 
trânsito e sua destinação.
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Rogério Micale é presença confirmada na I Semana de Futebol no Maranhão. Ele será um dos 
palestrantes do curso teórico e prático que correrá em São Luís, a partir do próximo dia 20

Responsável: Neres Pinto

E-mail: nerespinto@oimparcial.com.br

São Luís, domingo, 12 de novembro de 2017

PALMEIRAS X FLA

Juan retorna ao Fla contra o Verdão

20
Data da abertura 

do evento 

Campeão olímpico 
vem ao Maranhão

AGENDA ESPORTIVA

HOJE
15h ELIMINATÓRIAS DA COPA
 Suíça X Irlanda Do Norte
SporTV e ESPN Brasil

17h CAMPEONATO BRASILEIRO
Palmeiras X Flamengo
Globo para RJ e rede, Premiere

17h CAMPEONATO BRASILEIRO
 Vasco X São Paulo
Globo para SP, Premiere

17h CAMPEONATO BRASILEIRO
 Atlético Goianiense X Sport
Globo para PE, Premiere

17h CAMPEONATO BRASILEIRO 
 Grêmio x Vitória
Premiere

17h45 ELIMINATÓRIAS DA COPA

Grécia X Croácia
SporTV 2

18h CAMPEONATO BRASILEIRO
 Bahia X Atlético Mineiro
Premiere

19h CAMPEONATO BRASILEIRO
 Cruzeiro X Fluminense
SporTV menos MG, Premiere

19h CAMPEONATO BRASILEIRO
 Coritiba X Ponte Preta
Premiere

20h BRASILEIRO DE ASPIRANTES
Atlético Paranaense X Atlético Mineiro

SEGUNDA-FEIRA
17h45 ELIMINATÓRIAS DA COPA
Itália X Suécia
SporTV

A 
I Semana de Futebol do 
Maranhão, que será re-
alizada em São Luís no 
período de 20 a 22 des-

te mês, deverá contar com a 
presença do técnico campeão 
olímpico pela Seleção Brasilei-
ra na Olimpíada Rio-2016.  Ro-
gério Micale será um dos pa-
lestrantes do curso teórico e 
prático, e compartilhará com 
os presentes seus conhecimen-
tos que ajudaram o Brasil na 
conquista inédita.

Com passagens pelas cate-
gorias de base do Figueiren-
se, onde conquistou o título da 
Copa São Paulo de 2008, Lon-
drina e Atlético-MG, onde re-
centemente comandou o time 
no Campeonato Brasileiro de 
2017. O treinador será um dos 
palestrantes do curso ao lado 
do técnico Marcelo Vilhena, que 
é instrutor dos cursos nível C 
e B para treinadores da CBF.

Na I Semana de Futebol no 

O zagueiro Juan deve voltar 
ao time do Flamengo na partida 
de hoje, contra o Palmeiras, pelo 
Campeonato Brasileiro, no Alianz 
Parque. Ele desfalcou a equipe ru-
bro-negra nos dois últimos jogos 
da competição por causa de dores 
na coxa direita, mas treinou sem 
limitações  durante a semana, na 
companhia de quem não foi titu-
lar na vitória de 2 a 0 sobre o Cru-
zeiro, na Ilha do Urubu.

O goleiro César fez boas defe-
sas no treino tático. Os argentinos 
Conca e Mancuello, que também 
ficaram no banco contra a Raposa, 

 Técnico Micale confirmou presença na I Semana  de Futebol no Maranhão, que será realizada em São Luís

É um seminário 
para apresentar 

métodos de 
treinamentos 
praticados em 
grandes clubes 

do País. Sou 
maranhense, 

minha formação 
é daqui e quero 

dar minha 
colaboração para 

o esporte local
 Pedro Venâncio, 

 jornalista esportivo

Maranhão, Rogério Micale tam-
bém encontrará o analista de 
desempenho Bebeto Sauthier, 
que compôs a comissão técni-
ca da Seleção Brasileira no Rio 
2016. O evento é o primeiro no 
estado a reunir dois campeões 
olímpicos.

No curso de futebol, além 
das aulas teóricas e práticas, 
serão ministradas palestras pe-
los jornalistas Pedro Venâncio 
(ex-repórter esportivo de O  Im-
parcial), que trabalha na cober-
tura das categorias de base, e 
Ricardo Porto, que atuou du-
rante 29 anos na TV Globo, com 

a cobertura de Copa do Mundo 
e grandes eventos esportivos.

A I Semana de Futebol no 
Maranhão também oferecerá 
um curso de direito esporti-
vo, que será ministrado pelos 
advogados Luciano Brustoli-
ni, Adolfo Testi e Márcio Biguá. 
As inscrições podem ser feitas 
através do brunolavesblog.com.
br/semanadefutebol

Detalhes

Pela manhã, o curso enfo-
ca, mais geralmente, o futebol 
e, à tarde, acontecem as aulas 
teóricas e práticas específicas 
sobre preparação para o jogo e 
trabalhos defensivos e ofensi-
vos. A etapa prática vai ser de-
monstrada por times formados 
com jogadores sub-20 e sub-17 
cedidos pelo Sampaio, pelo MAC 
e pelo Moto Club, que apostam 

na parceria desse evento por 
estimular o desenvolvimento 
de novos atletas no futebol ma-
ranhense. 

“É um seminário para apre-
sentar métodos de treinamentos 
praticados em grandes clubes 
do País. Sou maranhense, mi-
nha formação é daqui e quero 
dar minha colaboração para o 
esporte local”, explica Pedro Ve-
nâncio. Em paralelo, no curso 
de Direito Esportivo, marcado 
para os dois primeiros dias da 
Semana, Dr. Luciano Brustolini 
vai abordar a Lei Caio Júnior, 
em tramitação na Câmara dos 
Deputados, que propõe a regula

 “A ideia é integrar. O futebol 
é o esporte mais praticado do 
Brasil e envolve muitas áreas, 
além dos jogadores”, explica 
Bruno Alves, que, ao lado do 
também jornalista Pedro Ve-
nâncio, organiza o evento. 

Pouco ou nada se sabe 
da origem das faixas que os 
jogadores de futebol recebem 
quando conquistam títulos 
na maioria das competições 
das quais participam.

Sabe-se, porém, que este 
tipo de premiação é comum 
em todo o mundo, principal-
mente nos campeonatos na-
cionais ou regionais, quando 
o calendário e o protocolo 
permitem a sua utilização, 
pois normalmente a faixa 
não costuma ser entregue 
logo após o encerramento 
da partida que sagra o time 
campeão, por motivos óbvios.

Isto é bem diferente da 
distribuição de medalhas nos 
Jogos Olímpicos, Pan-Ame-
ricanos, Asiáticos e quetais, 
porque tal prática já faz par-
te do ritual de premiação.

Com o atual calendário, 
nem sempre a deinição do 
título acontece antes da par-
tida inal, o que impossibilita 
a realização da tradicional 
“partida de entrega de faixas” 
onde o rival que foi derrotado 
na competição muito a con-
tragosto entrega aos vence-
dores as faixas de campeão 
com o indisfarçável desejo de 
“carimbar as faixas”, isto é, 
derrotar o campeão na sua 
última partida do certame.

Como estamos chegando 
ao im do ano, muitos fabri-
cantes de faixas já se assa-
nham para prever para quem 
serão vendidas as milhares 
– em alguns casos milhões – 
de faixas de campeão nos di-
versos torneios que vão che-
gando ao seu inal. Ainal, as 
faixas, que teoricamente não 
deveriam passar de menos 
de trinta para decorar a ga-
leria doméstica dos jogado-
res e membros da comissão 
técnica, são uma exigência 
dos torcedores que também 
querem ter este troféu na sua 
galeria de glórias particular.  

A esta altura dos acon-
tecimentos, poucos são os 
postulantes a envergar tal 

comenda.
No Campeonato Brasi-

leiro, quando tudo indicava 
uma fabricação de faixas em 
massa para comemorar o tí-
tulo do Corinthians, baixou a 
incerteza com a queda acen-
tuada na produção da equi-
pe mosqueteira e a possibi-
lidade de Palmeiras, Santos 
e até Grêmio conseguirem 
reverter o resultado nas sete 
rodadas que faltam.  

Na Série B ocorre um fe-
nômeno semelhante. Faltan-
do seis jogos, o Internacio-
nal parece já estar com as 
mãos nas faixas, embora 
esteja perseguido de perto 
por Ceará, América Mineiro 
e Paraná, contra os quais, 
que não jogam mais entre si, 
não haverá mais confrontos 
diretos.

No âmbito continental 
também há brasileiros na 
parada.

O Grêmio chegou à inal 
da Libertadores e vai deci-
dir o título em duas partidas 
contra o imprevisível Lanús, 
da Argentina, sendo a inal 
disputada em Buenos Aires. 
Com 50% de chance de ver 
os gaúchos campeões, os 
fabricantes de faixas devem 
estar em plena ação, pois 
muitos torcedores já deve-
rão utilizar ao adorno até por 
ocasião da primeira partida 
em Porto Alegre, onde uma 
vitória folgada levaria o time 
a jogar por um empate no 
campo adversário.

O mesmo ocorre na Copa 
Sul-Americana, para cuja se-
miinal o Flamengo se clas-
siicou na bacia das almas, 
com muita luta e entrega dos 
jogadores, mas ainda vai ter 
que aguardar outros resul-
tados saber quais serão os 
seus adversários.         

Por enquanto a única faixa 
nacional que ainda não tem 
postulantes é a faixa presi-
dencial, que neste momento 
histórico anda com a cota-
ção meio em baixa.

GOL DE PLACA
Augusto Pellegrini

 

ACA

A FAIXA DE CAMPEÃO

participaram do treino no campo. 
Já os titulares fizeram uma ativi-
dade regenerativa na academia.

Palmeiras

Em entrevista coletiva que reu-
niu todo o elenco do Palmeiras, 
com exceção dos convocados Yer-
ry Mina e Borja, Egídio foi o úni-
co atleta ausente na Academia de 
Futebol. De acordo com o técnico 
Alberto Valentim, o camisa 6 foi 
liberado para resolver problemas 
particulares em Belo Horizonte e 
não enfrentará o Flamengo.Zagueiro Juan, recuperado de lesão, reaparece no time do Flamengo

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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DE NOVO?

Anderson Silva é pego mais uma vez no exame antidoping

ESPORTES

Aposentadoria de verdade
Piloto brasileiro Felipe Massa avalia temporada e diz que não há tantos bons momentos a festejar no ano de 2017

Responsável: Neres Pinto   E-mail: nerespinto@oimparcial.com.br

O carro que 
começou não era 
tão bom quanto 

aquele que 
terminou a última 
temporada, mas 
dei tudo de mim, 
acho que pude 
tirar tudo do 

carro e aproveitei 
a temporada
Felipe Massa,

piloto de fórmula 1

Confira o comunicado oficial emitido pelo UFC na íntegra:

F
elipe Massa tem algumas 
certezas no dia do GP do Bra-
sil. A primeira delas é que a 
aposentadoria, agora, é “de 

verdade” e que se trata de sua úl-
tima aparição com um carro de 
F1 em Interlagos. E na penúltima 
prova da carreira, o brasileiro fez 
uma revisão de como tem sido 
o campeonato derradeiro. Ain-
da que sem arrependimentos e 
feliz, não é nada que vai deixar 
tantas emoções. 

“Não foi uma temporada com 
tantos bons momentos”, admitiu 
Massa na coletiva de imprensa em 
Interlagos. “O carro que começou 
não era tão bom quanto aquele 
que terminou a última temporada, 
mas dei tudo de mim, acho que 
pude tirar tudo do carro e aprovei-
tei a temporada”, tornou a dizer.

Massa havia revelado que 
soube do ‘vestibular’ da Willia-
ms, iniciado por Robert Kubica 
e Paul di Resta, pela mídia, situ-
ação que deixou o piloto natural-
mente chateado. Agora, é olhar  Brasileiro Felipe Massa desta vez deixará mesmo a Fórmula-1. Agora é  olhar para frente, em outra categoria

Aconteceu mais uma vez. 
O brasileiro Anderson Silva foi 
pego novamente em um exa-
me de antidoping e está fora 
de ação por tempo indetermi-
nado. Com isso, o Spider está 
fora da luta contra Kelvin Gas-
telum no UFC Xangai, evento 
agendado para o próximo dia 
25, na China. A substância en-
contrada no teste de Anderson 
não foi revelada pela Agência 

A organização do UFC foi notificada que a 
Agência Antidoping dos EUA (Usada) informou 
Anderson Silva de uma potencial violação da Po-
lítica Antidoping oriunda de uma amostra fora de 
competição colhida em 26 de outubro de 2017. 
Como resultado, Silva foi suspenso provisoria-
mente pela Usada. Devido à proximidade da luta 
de Silva no UFC Fight Night Xangai, na China, 
em 25 de novembro de 2017, contra Kelvin Gas-
telum, Silva foi removido do card, e o UFC está 

no momento buscando um substituto.
Usada, a administradora independente da Po-

lítica Antidoping do UFC, vai lidar com o geren-
ciamento de resultados e adjudicação apropriada 
deste caso envolvendo Silva. Sob a Política Anti-
doping do UFC, há um processo legal completo e 
justo que é disposto a todos os lutadores antes que 
qualquer sanção seja imposta. Informação adicio-
nal será dada no momento apropriado conforme 
o processo seguir adiante.

para a frente.
“Minha expectativa é me man-

ter pilotando. Eu realmente espe-
ro encontrar uma categoria em que 
possa encontra o divertimento que 
encontrei na F-1. Mas ainda vou ter 
tempo de encontrar uma boa cate-
goria”, disse.

Questionado sobre sua melhor 
lembrança em Interlagos, não de-
morou em escolher a corrida de sua 
primeira vitória: “É do GP do Brasil 
de 2006, quando venci. Foi um so-
nho que se tornou realidade e algo 
que nunca vou esquecer. Foi um dia 
incrível. É aqui a pista onde estive 
mais vezes no pódio”, completou. 
“Eu apenas quero dizer que eu tive 
uma carreira bem-sucedida. Nun-
ca pensei que pudesse conquistar 
tudo isso quando era criança”, ava-
liou. E para a despedida real, Mas-
sa espera “um bom resultado”. Ao 
menos diferente daquele que teve 
quando deu um adeus/até logo no 
ano passado.

Antidoping dos EUA (Usada).
 Em janeiro de 2015, o ex-cam-

peão dos médios foi pego em um 
teste antes de enfrentar Nick Diaz 
no UFC 183. Na ocasião, a subs-
tância proibida encontrada no 
teste do brasileiro foi a drostano-
lona um anabolizante que atua na 
musculatura, fazendo com que 
ela cresça e se torne mais rígida 
e a androsterona é um derivado 
da testosterona.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Sommelier 
de chá

O especialista em 
chás e infusões tem 
informações específicas 
sobre a melhor forma 
de preparo, onde 
encontrar ervas e 
frutos, região de origem 
e orienta sobre os 
benefícios e utensílios 
ideais para a qualidade 
da bebida 

PÁGINAS 6 E 7

Método está sendo resgatado e deixa 
massas mais crocantes e digestíveis  

Iniciativa valoriza culinária indígena 
e de terreiro em São Luís

 

Fermentação natural Cozinha ancestral

PÁGINAS 14 E 15 PÁGINA 8

Do Maranhão 
Empresários utilizam receitas de família e insumos 

locais para montar negócio lucrativo e ampliar a 
atuação para outras regiões
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Veja cinco 

receitas 

simples com 

juçara que 

podem sair 

do habitual e 

dar um sabor 

especial em 

preparos 

clássicos
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o ingrediente 
principal 

Juçara: 

Lisiane Martins

T
radicional no 
Maranhão, a 
juçara é um 
alimento con-

sumido em todas as 
épocas do ano, mas 
se torna mais eviden-
te durante a Festa da 
Juçara, no bairro Ma-
racanã, que neste ano 
aconteceu no mês de 
outubro.

Além de ser con-
sumida com camarão 
seco, por exemplo, 
ela pode também ser 
o ingrediente princi-
pal de diversas recei-
tas, basta colocar em 
prática a criatividade 
e usar algumas téc-
nicas que ajudam a 
otimizar o preparo.

Pastel de juçara com camarão
O chef Alê Barreto, que comanda o restaurante Alê 

Barreto – Cozinha Contemporânea, usou a juçara redu-
zida com camarão seco, como recheio para pastéis. Ele 
confessa que achava estranho as pessoas consumirem o 
produto com camarão e, após conhecer a Festa da Juça-
ra, pôde entender o porquê. Foi então que decidiu criar 
a nova forma de uso.

“Eu conheci a festa, os juçarais e as produções agroeco-
lógicas da comunidade do Maracanã e me apaixonei. Meu 
foco é trabalhar a cozinha brasileira e o uso de ingredien-
tes maranhenses. Sempre busco inovar e escolhi trabalhar 
com a redução da juçara para garantir a textura certa, o 
camarão seco e a massa de pastel”, explica Alê Barreto.

Ingredientes:
1pc de massa de pastel (pequeno) pronta
300ml de óleo
 500ml de Juçara
 200g de camarão seco 
Regimento: 35unidades

 Modo de preparo
Lave o camarão seco para retirar o ex-

cesso de sal e as impurezas, escorra-o e reserve. Acenda o fogo 
baixo, ponha uma panela para aquecer e coloque a juçara para 
reduzir por dois minutos. Acrescente o camarão seco, mexa por 
mais um minuto e está pronto. Deixe esfriar. Acrescente um 
pouco do recheio na massa de pastel e feche apertando a borda 
com um garfo. Em uma frigideira, coloque o óleo, deixe-o aque-
cer até 100°C. Baixe o fogo para o óleo não entrar no processo 
de fumaça e queimar os pastéis. Logo após, coloque os pastéis 
para  fritar de um lado e depois vire-os para fritar do outro lado. 
Retire-os e ponha-os para escorrer em um recipiente com papel 
toalha. Monte em um prato e sirva. 

Sugestão: o prato combina com uma cerveja puro malte para 
acompanhar.



Licor de juçara
Nascida e criada no bairro Maracanã, a dona de casa 

Matilde Baldez, de 72 anos, participa da Festa da Juçara 
há 41 anos e sabe preparar diversas receitas com a juçara, 
produto que ela faz questão de consumir durante todo o 
ano. Bombom, licor, cocada e o bolo de juçara são alguns 
dos preparos feitos por ela.

“Os bombons são os que mais eu vendo. Só não vendo 
bastante, quando eu não faço. Eu preparo o licor, mous-
se, bolo de juçara, cocada, sucão e sorvete”, completa a 
dona de casa.

Ingredientes:
Caroços inteiros
Álcool de arroz

Modo de preparo
Colocar os dois ingredientes em uma garrafa de vidro de 

preferência e deixá-la bem fechada por um ano. Após esse pe-
ríodo de fermentação, a bebida estará pronta para consumo.

São Luís, novembro de 20174
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Cocada de juçara
Ingredientes:

• 1 coco maduro grande ou 
dois médios

• 6 copos de açúcar 
• 1l de juçara

Modo de preparo:
Ralar o coco e medir: para a 

mesma quantidade de coco ralado 
a mesma de açúcar. Levar ao 
fogo. Quando ferver, acrescentar 
a juçara. Cozinhe até aparecer o 
fundo da panela. 
Despeje em uma tábua limpa e 
higienizada e corte a massa em 
tamanho de cocada.

Pudim de juçara 
O pudim, outra receita pra lá de 

simples, também pode ser adaptado 
e ganhar um toque regional com a adi-
ção desse ingrediente regional e que 
dá um sabor diferente à receita, que é 
quase um clássico.

Ingredientes:
1 lata de leite condensado
1 lata de creme de leite
3 ovos
2 copos de juçara
3 colheres de açúcar

Modo de preparo
Ligue o forno para aquecer por 10 

minutos, em fogo baixo. Faça uma calda 
com as três colheres de açúcar e deixe-
a esfriar. Bata no liquidificador o leite 
condensado, creme de leite, ovos e a 
juçara por três minutos, ou até mistu-
rar bem todos os ingredientes. Em se-
guida, coloque o pudim sobre a calda 
e leve para assar em banho-maria por 
aproximadamente 40 minutos.
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Mousse de juçara
Um prato de origem francesa também pode cair bem 

se preparado com a juçara, é a mousse. A versão bem 
maranhense é simples de fazer e ajuda a refrescar. A 
receita da culinarista da Secretaria Municipal de Tu-
rismo, Letícia Bogéa, leva apenas quatro ingredientes.

 “A mousse, em si, só da o ponto correto nas frutas 
cítricas e ácidas, sem precisar de gelatina incolor e sem 
sabor. Já a juçara eu preciso colocar a gelatina para ter 
a consistência correta. O sabor é maravilhoso”, diz Le-
tícia Bogéa, culinarista. 

Ingredientes:
½ litro de juçara
1 lata de leite condensado
1 lata de creme de leite
1 sachê de gelatina sem sabor e incolor

Modo de preparo
Bata no liquidificador todos os ingredientes e leve 

para a geladeira por quatro horas.
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Assim como o 

profissional que trabalha 

e conhece vinhos e 

cervejas, o especialista 

em chás e infusões tem 

informações específicas 

sobre a melhor forma de 

preparar, benefícios, até 

os utensílios ideais para 

a qualidade da bebida

e infusões
Entre chás

Lisiane Martins

V
ocê sabia que chá é o nome da planta 
Camellia sinensis?  Ao pé da letra, só é 
considerado chá de verdade o preparo 
feito com essa planta que dá origem a 

seis tipos diferentes da bebida, os demais, são 
infusões – processo de mergulhar em água fer-
vente qualquer substância para dela extrair prin-
cípios medicamentosos ou alimentícios – e tisa-
nas - uma infusão de erva medicinal. Porém, não 
está errado resumir esses nomes à palavra chá, 
comumente usada. 

 Foi para esclarecer esse tipo de dúvidas e pres-
tar informações sobre uma série de detalhes que 
envolvem a bebida, que a maranhense Cris Targino 
se tornou sommelier de chá. “O chá é complexo, 
trata de uma história milenar e é a segunda bebi-
da mais consumida no mundo. Os derivados da 
Camellia sinensis, como o chá branco, amarelo, 
azul, trufado, verde e preto, tem um tipo de pre-
paro. Eu sempre fui apaixonada por ervas, sou 
pesquisadora e desde criança acostumada a to-
mar chás, através da minha vó que fazia sempre 
infusões de casca de laranja, folhas de laranjeira 
e lima. Sou agrônoma de profissão, amo a natu-
reza como um todo”, completa.

O sommelier é responsável por identificar 
chás do mundo inteiro pela aparência, aroma 
e sabor, fazer a análise sensorial de chás, para 
selecionar produtos de qualidade, desenvolver 
uma carta da bebida, harmonizar chás com co-
midas e doces e preparar receitas culinárias com 
a mistura. “O sommelier ele indica tudo sobre, 
desde a manipulação, tempo que é importante, 
temperatura, onde comprar os melhores, como 
identificar pelo aroma e saber de qual região é, 
para poder recomendar para as pessoas que pro-
curam”, explica Targino. 



O preparo correto
*Se for usar ervas, a proporção é de 2 gramas 

para 200ml de água na temperatura de 100 °c. Colo-
que as folhas em um recipiente, acrescente a água 
na temperatura indicada para que a infusão não 
queime, tampe por oito a dez minutos.  Coe e sirva.

Na ausência de termômetro a forma correta 
de saber se a água atingiu os 100°c, é observando 
a água quando ela estiver no fogo. Quando subir 
a primeira bolha, indica que está na temperatura 
indicada é só desligar o fogo.

*As raízes e frutos desidratados podem entrar 
em fervura na temperatura entre 80°c e 100°c 

*O consumo de chá e infusões deve ser natu-
ral, de preferência sem açúcar, no máximo duas 
gotas e mel ou stevia.

*Evite deixar a bebida de um dia para o outro, 
quanto mais tempo, menos propriedades ela terá.

Chá e calor 
A procura por um estilo de 

vida mais saudável e a busca para 
o tratamento natural de algumas 
doenças têm aumentado o con-
sumo da bebida nos últimos anos, 
segundo a especialista no assun-
to. “A propaganda do chá é que às 
vezes é ruim. Quando começam 
a divulgar de maneira errada uma 
erva como o hibisco, por exem-
plo, as pessoas tomam errado, o 
dia inteiro, a qualquer hora e de 
qualquer maneira”, alerta. 

No Maranhão o calor impe-
de que o consumo de chá seja 
constante, mas é possível fazer 
adaptações, já que a mistura de 
água quente com ervas, flores, 
frutas e raízes, pode ser consu-
mida gelada. Assim como outras 
preparações, é permitido fazer 
blends da bebida, de preferên-
cia usando frutos ou flores para a 
composição, porque dá um aro-
ma especial e fica mais saborosa 
e nutritivo. Porém, é preciso ter 
atenção para que as proprieda-
des não sejam perdidas e para 
que o chá não queime. 

Cris se tornou especialista 
no assunto, para explicar as pes-
soas interessadas, sobre as pe-
culiaridades e cuidados com a 
bebida aqui no estado e também 
por trabalhar na área há alguns 
anos fazendo pesquisas dos be-
nefícios de plantas medicinais. 

“Em São Luís, estou come-
çando a trabalhar a parte de vi-
vência, com uma aula com a intro-
dução ao mundo dos chás. Além 
desse trabalho ser prazeroso, é 
uma paixão que quero difundir 
no Nordeste. Temos que infor-
mar que o chá cura, não com a 
rapidez de um medicamento, 
mas sem as consequências de 
remédio”, conclui a sommeliar.
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 Cris Targino há um ano se tornou sommelier de chá e pretende difundir o consumo no Nordeste

* Os chás verdadeiros (Camellia sinensis) podem 
ser tomados todos os dias, em relação aos demais, 
é indicado variar, pois pode fazer mal com o tempo. 

Além desse trabalho 
ser prazeroso, é 
uma paixão que 

quero difundir no 
Nordeste.

 Cris Targino
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indígena 
e de terreiro

Comida 

{Projeto busca 
valorizar a 

cultura de povos 
tradicionais no 

Brasil através da 
culinária temática 

oferecida em 
eventos artísticos 

de São Luís

E
mpada com cuxá, com 
queijo de búfala e jam-
bu, miniabarás, feijoada, 
aluá - bebida de origem 

indígena, feita com a fermenta-
ção de grãos de milho moídos 
-, axé de fala – bebida feita com 
ervas, mel de cana, cachaça da 
terra e cravinhos-, entre outros 
preparos inspirados na culinária 
indígena e de povos afro-brasi-
leiros, fizeram parte do cardápio 
da festa de aniversário do pro-
dutor cultural André Lobão no 
ano passado. Todas as receitas 
foram elaboradas pela culina-
rista Leila Oliveira.

Os preparos, além de memórias 
afetivas, despertaram novos sabo-
res aos convidados.  E foi a partir 
daí que surgiu a Cozinha Ances-
tral, projeto que busca a valorização 
da comida de terreiro e indígena, 
através de um ritual que apresen-
ta novos hábitos e a disseminação 
de tradições.

“Eu e a Leila temos uma relação 
não só de amizade, mas religiosa, 
porque somos iniciados no can-
domblé, somos irmãos de santo. 
Nós fizemos um cardápio basea-
do em algumas tradições culiná-
rias dessas influências que temos 
no Brasil. A ideia foi homenagear 
a alma brasileira. Então, pegamos 
algumas coisas da influência indíge-
na e africana. Este ano, no primeiro 
semestre, levamos as comidas para 
a inauguração do Chão SLZ - espa-
ço de artes visuais no Centro His-
tórico –, montamos um cardápio  
com coxinha de pato com tucupi, 
empada de cuxá, bolinho de piracui 
– farinha típica do Pará- axé de fala, 
aluá e mais algumas comidas nesse 
sentido e culminou que a impresna 
estava lá e a gente começou a falar 
da cozinha”, explica André Lobão.

Leila é paraense e está em São 
Luís há seis anos, gostou de cozinhar 
desde criança e os pratos que elabora 

são diversos, todos com dedicação, 
assim como as receitas preparadas 
para o aniversário de Lobão. “Que-
ríamos mostrar a possibilidade de 
fazer outras coisas na cozinha. Foi 
uma surpresa quando os convidados 
gostaram. A nossa ideia é mostrar o 
que a cozinha de terreiro tem como 
cultural e não um negócio. Mostrar 
o que a cultura africana e indígena 
pode te dar”, enfatiza Leila.

A partir da criação, o projeto 
começou a fazer parte de eventos 
culturais, como a mostra de cine-
ma Maranhão na Tela, Festival ELAS 
e recentemente da 12ª Aldeia Sesc 
Guajajara de Artes com o Banquete 
no Chão, que une experiências culi-
nárias através de ritual e apresen-

tações artísticas. Segundo os idea-
lizadores, a intenção não é tornar o 
projeto em negócio gastronômico, 
mas em experiência cultural e tor-
nar isso muito mais amplo através 
de pesquisas.

 “Existe uma manifestação cul-
tural e ela parte de uma linguagem. 
Agora estamos construindo um pro-
jeto que visa pesquisar a culinária 

tradicional presente na festa do 
Cauim do povo Ka’apor, na terra 
indígena do Alto do Turiaçu no Ma-
ranhão. A partir do momento que 
formos contemplados, vamos fa-
zer uma pesquisa dentro de aldeia 
sobre a tradição culinária e disso 
vai sair uma intervenção cultural 
ligando, alimento, tradição, costu-
mes e mitos”, pontua.

Cural de milho com 

peixe assado

 André Lobão, produtor cultural e um 

dos idealizadores da Cozinha Ancestral.

 Leila Oliveira, paraense, está em 

São Luís há seis anos 
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A nossa ideia é 
mostrar o que 
a cozinha de 

terreiro tem como 
cultural e não um 

negócio.
Leila  Oliveira, cozinheira



Panettone Pão de Mel, Ofner

Massa de fermentação natural enriquecida com 
leite em pó, manteiga e gema de ovos, acrescida 
de gotas de chocolate ao leite e “temperada” com 
especiarias - canela, erva-doce, cravo e um toque 
de mel. Para finalizar, uma cobertura de puro cho-
colate ao leite Ofner. 1 quilo. R$ 77,30.
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de Natal
7 delicias

Veja lançamentos de panetones e 
chocotones que devem ser atração 
em lojas neste fim de ano

Petittone 

Petittone 200g, 
pedaços de panetone 
com frutas cristaliza-
das e uvas passas co-
bertos com chocolate 
ao leite Kopenhagen. 
Irresistível.. A partir 
de  R$ 59,90

Panettone com Gotas 

de Chocolate

A receita italiana da Lindt continua 
sendo seguida à risca e, para garantir a 
excelência nos padrões de qualidade, es-
pecialistas italianos se dedicaram na ela-
boração desse lançamento. Disponível 
em versões de 700 gramas e R$ 79,90 e 
de 1 quilo e R$ 99,90

Lata de Chocottone, 

Bauducco 

A combi-
nação perfei-
ta da massa 
do tradicio-
nal panetto-
ne Bauducco 
com deliciosas 
gotas de cho-
colate ao leite. 
750 gramas. R$ 
35,79.

Panettone 
Paçoca Amor

 A embalagem reforça 
o apelo visual da Paçoca 
Amor da Arcor com o tra-
dicional coração vermelho 
e o amarelo de fundo. O 
laço, cuidadosamente de-
senhado na caixa, remete 
a uma embalagem de pre-
sente, ideal para essa época 
do ano. 530 gramas. Média 
de preço  R$ 19,99

Panettone 

Mezzo 

Outra novidade 
da Cacau Show é 

o Panettone Mezzo, 
com massa com gostas 

de chocolate ao leite, 
recheio de trufa de chocolate 
ao leite e trufa de maracujá, 
coberto com chocolate 
ao leite e decorado com 
chocolate branco. A partir de 
R$ 49,90 (700g).

Panettone 

 Bem-Casado, 

Cacau Show

Com recheio sabor doce de 
leite, é coberto com chocolate 
ao leite e decorado com açúcar. 

700 gramas. A partir de R$ 49,90.
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Cozinha com energia
por Patrícia Maranhão

{
Nos últimos 

anos, a cozinheira 
maranhense 
carrega uma 

nova forma de 
preparar comida 

e de se alimentar, 
focando não só em 

ingredientes que 
deem sabor, mas 

principalmente 
energia

C
ontadora e cozinheira, 
Patrícia Maranhão, de 
47 anos, deixou de lado 
os números e cálculos para 

se dedicar ao que realmente lhe 
dava prazer, a cozinha. Há 20 anos 
é em São Paulo que a maranhen-
se fixa morada. E é lá, na capital 
paulista, que ela desenvolve os 
trabalhos de personal chef, con-
sultora e onde também já atuou 
como chef em restaurantes. 

Ela fez o curso de chef inter-
nacional do Senac, mas foi após 
passar um ano nos Estados Uni-
dos, na Le Condon Bleu, escola 
especializada nas técnicas fran-
cesas clássicas de gastronomia, 
em 2010, que descobriu a cozi-
nha holística. Modalidade dotada 
de vegetais, farinhas sem glúten, 
mais carnes brancas e que de certa 
forma se torna também funcio-
nal e dá mais energia ao corpo.

“Morando nos Estados Uni-
dos, a gente fica muito curiosa. 
Eu ia a dois supermercados vol-
tados para alimentação saudável 
e percebi como era maravilhoso. 
Comecei a estudar e fazer mais 
cursos, fui aplicando as técnicas 
da cozinha clássica francesa e 
adaptando na cozinha holísti-
ca, que é muito parecida com a 
funcional, que são maravilho-
sas e saudáveis”, explica Patrícia.

Em São Luís, Patrícia presta 
consultoria há três meses para a 
Liquori Caffè Gourmet. Em en-

trevista, ela contou a sua trajetó-
ria até agora, focada na comida 
de verdade, e disse o que pen-
sa sobre as formas de alimen-
tação atual.

Você disse que sempre foi apai-
xonada pela cozinha. Como foi 
entrar nesse mundo da gastro-
nomia já estando em outra pro-
fissão?

Eu sou contadora de forma-
ção, mas eu nunca fui apaixo-
nada e não tem a ver comigo. 
Sempre gostei de cozinhar, mas 
minha família não apoiava. Na-
quela época, eu ouvia: ‘Imagina 
minha filha ser cozinheira, chef 
de cozinha!’. E eu fui estudar, fiz 
o Chef Internacional do Senac, 
em São Paulo, de um ano, e fui 

Patrícia Maranhão faz 

questão de usar produtos 

orgânicos nas receitas como 

o rocambole de couve-flor
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A comida 
holística fornece 
energia saudável 

para o organismo, 
para a máquina 
que é tão valiosa

Patrícia Maranhão, especialista em 

cozinha holística
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para os Estados Unidos, fazer um 
ano de curso na Le Condon Bleu, 
em Chicago. Hoje, eu trabalho 
como personal chef, desenvol-
vendo cardápio para cafés e res-
taurantes e dando consultorias.

Como você define a cozinha ho-
lística?

É uma cozinha igual à fun-
cional, só que é o nome holístico 
que está chegando no Brasil e é 
forte, porque a comida holística 
fornece energia saudável para o 
organismo, para a máquina que 
é tão valiosa. Nela, você tem to-
dos os sais minerais e vitaminas 
como a B1. 

O que fez você focar nesse segui-
mento dentro da gastronomia?

Morando nos EUA, eu ficava 
muito curiosa, vendo a tendência, 
e eu ia diariamente ao supermer-
cados. Isso em 2010. E você vê na 
unha, com o fortalecimento, no 
cabelo, na pele, eu não passo nada, 
só protetor solar por causa do sol. 
Não há nada que você ponha na 
parte externa do corpo que não 
adianta, a doença está no intesti-
no. É isso que a holística faz, você 
trabalha a prevenção de doenças.

Como é elaborar pratos com in-
gredientes direcionados à ho-
lística e funcional? 

Não é fácil. Precisa-se de mui-
ta técnica e criatividade. No Ma-
ranhão, é muito difícil, porque 
as pessoas ainda não têm a cul-
tura. Na Liquori, a base foi toda 
mudada e é saudável e sem des-
perdício. Usamos nas prepara-
ções óleo de coco, o fermento de 
bolo é natural. Para o pão, eu uso 
o fermento parecido com o quí-
mico, mas feito na casa. O mara-
nhense gosta muito de açúcar. 
Eu comecei a fazer um trabalho 
com menos açúcar mascavo e 
demerara, mas eles não adoçam 

tanto ,e eu tive que aumentar a 
quantidade, porque as pessoas 
estavam reclamando. Mas eu 
tenho bolos na casa feitos com 
xilitol, açúcar de coco e passas.

Sabemos que São Paulo é um 
celeiro gastronômico, com inú-
meros restaurantes. Mas qual a 
diferença da cena gastronômi-
ca do mercado de São Paulo e 
São Luís, no que diz respeito à 
alimentação natural?

São Paulo já está bem na fren-
te, já tem vários restaurantes que 
trabalham essa tendência e to-
dos estão sempre lotados. Aqui 
no Maranhão, eu vejo que está 
engatinhando, as pessoas estão 
começando a se interessar por 
uma alimentação mais saudável. 
Minha dificuldade aqui é de pro-
dutos orgânicos. Eu busco sempre 
trabalhar com 100% orgânicos.  
Quando não encontro, eu uso 
um produto que elimina até 90% 
do veneno das verduras, quando 
as deixo de molho por um pe-
ríodo na solução e depois uso 
nas receitas. 

O que mudou ao adotar esse tipo 
de alimentação, no trabalho e 
na vida pessoal?

Hoje, a minha alimentação 
praticamente é 80% vegetal, des-
de o café da manhã até a hora 
do jantar. Há sete anos, não fico 
doente, pago um plano de saúde 
que não uso. Minhas duas filhas 
se alimentam bem e já preparam 
em casa receitas sem açúcar, por 
exemplo.

Com a holística, a intenção é 
que a pessoa descubra o seu cor-
po e veja o que ela pode ou não 
comer, tendo um feed back do 
organismo. Não adianta a pes-
soa fazer atividade física, se ela 
não tiver uma dieta que garanta 
resultados no corpo. A alimen-
tação representa 80%.
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fronteiras
Além
{Empresários utilizam 

receitas de família e 
insumos locais para 
montar negócio lucrativo 
e ampliar a atuação para 
outras regiões

Lisiane Martins

M
arcas maranhenses apos-
tam em insumos e pro-
dução local e aos pou-
cos vão conquistando 

estados vizinhos, com jeito, cria-
tividade e sabor, detalhes que se 
tornam cruciais para o sucesso 
do negócio.

Há 11 anos, as geleias Sabor 
da Ilha vêm conquistando o pala-
dar dos maranhenses, principal-
mente de quem não tem hábito 
de comer o doce, mas são os tu-
ristas os que mais ficam encan-
tados com a variedade do item.  

Atualmente, a marca produz 
oito tipos diferentes, nos sabores: 
cupuaçu, bacuri, açaí, maçã com 
canela, gengibre, murici, buriti 
e o campeão de vendas, a geleia 
de pimenta.

A empresária Ana Paula Grolli é 
responsável pela marca, que surgiu 

após a mãe dela começar a pro-
duzir a geleia de pimenta. Com a 
procura de clientes, ela viu a opor-
tunidade de ampliar o negócio.

 “Tudo começou com a mi-
nha mãe.  Ela produzia geleia de 
pimenta em casa e acabou tendo 
uma aceitação e procura. Antes, a 
marca tinha outro nome e nos mu-
damos, criamos uma cara turísti-
ca e foi quando realmente come-
çou a aceitação. Fomos explorando 
outros sabores que a minha mãe 
achava interessante, como maçã 
com canela, gengibre e, em segui-
da, começou a explorar as frutas 
regionais. Todas as receitas foram 
aprimoradas por ela, sempre bus-
cando a melhor forma de fazer, re-
sistência, textura, tempo de dura-
ção e qualidade”, explica Ana Paula. 

Além da mudança de nome, a 
marca em 2017 se reposicionou no 
mercado ao lançar novo design, 
rótulo, e investiu nas redes sociais 

para interagir com os consumido-
res e promover os produtos. Atu-
almente, as geleias são comercia-
lizadas em aproximadamente 100 
pontos, o principal é o Mercado 
das Tulhas, em seguida supermer-
cados e empórios. Restaurantes 
especializados em sushis e ham-
burguerias também usam muito 
o produto em seus preparos. Rio 
de Janeiro, São Paulo, Ceará, Pará 
e Salvador têm pequenos reven-
dedores, clientes que vendem em 
lojas de suvenir.

“Estamos com uma parceria com 
o Sebrae e eles estão nos ajudando 
a buscar clientes que possam aju-
dar a ter um impacto maior no fa-
turamento, como distribuidores e 
supermercados. Nosso diferencial 
são as frutas regionais, e o propulsor 
de tudo foi a geleia de pimenta, as 
pessoas falam que não encontram 
iguais. A qualidade e padrão são o 
que a gente prima”, pontua.

As geleias Sabor 

da Ilha estão  há 

11 anos no 

mercado 

O biscoito Zé 
Pereira é uma 

receita de 
família que se 

tornou negócio
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Foi também a partir de uma 
receita de família que a empresá-
ria Isabella Murad criou  a  marca 
de biscoitos Zé Pereira. O biscoito, 
que tem o mesmo nome da mar-
ca, é amanteigado com notas de 
canela, feito artesanalmente e de 
apresentação delicada. Antes de 
chegar às prateleiras de lojas, foi 
item desejado em casamentos e 
aniversários.

“Minha avó Tereza aprendeu a 
receita do Zé Pereira com as freiras 
do seu colégio, ainda muito nova. 
Como ela sempre amou culinária 
e tinha muito interesse sobre o as-
sunto, com o passar do tempo, al-
terou a receita de acordo com o seu 
paladar. Desde então, o Biscoito Zé 
Pereira se tornou a receita espe-
cial da nossa família há três gera-
ções. Amigos e conhecidos expe-
rimentavam o biscoito em nossas 
confraternizações familiares e não 
demorou muito para que todos 
também quisessem a iguaria nas 
suas festas”, diz Isabela.

Há quatro anos, o negócio foi 
ampliado e surgiu o Zé Pereira & 
Maria Amêndoa, em formato de 
quiosque em um shopping de São 
Luís. O espaço, além do biscoito 
do tipo tradicional e com sabor de 
chocolate, vende doces e bolos de 
vários tipos. Essa foi uma opor-
tunidade de tornar o carro-chefe 
da marca ainda mais conhecido 
e fácil de ser adquirido, no pronto 
atendimento.

“Com a abertura do nosso 
quiosque, percebemos que deverí-
amos expandir a operação do bis-
coito que fazia tanto sucesso para 
todo o Brasil. Com isso, passamos 
um ano elaborando o projeto do 
Zé Pereira na Lata e, em agosto de 
2016, começamos a vender esse 
novo formato primeiramente em 
São Luís”. 

Com a execução do projeto na 
lata, cerca de 20 pontos entre su-
permercados e empórios vendem 

o produto em São Luís. Fora do 
estado, o produto maranhense já 
pode ser encontrado em cidades 
como: Teresina, Belém, Salvador, 
João Pessoa, Fortaleza, Aracaju, 
Brasília, São Paulo, Juiz de Fora, Rio 
de Janeiro, Niterói e Porto Alegre.  

Fabricado em São Luís, a ex-
pansão de mercado faz com que, 
em média, 5.000 latas de Zé Perei-
ra sejam vendidas mensalmen-
te. E um novo sabor deve surgir 
no ano que vem, assim como já 
está sendo trabalhada a ideia de 
exportar o produto.

“O Zé Pereira é um produto que 
tem um valor sentimental pra mim 
muito forte. Primeiro porque é uma 
receita da minha avó e hoje esta-

mos levando a receita dela para a 
casa de várias famílias em todo o 
Brasil. Esse sabor também será o 
gostinho da infância dessa nova 
geração e isso nos deixa muito fe-
liz. Empreender não é uma tarefa 
fácil, mas, quando acreditamos 
muito em uma ideia ou produ-
to, precisamos acreditar que vai 
dar certo e trabalhar muito para 
fazer a diferença”, enfatiza Murad.

Já Cássio Witt viu potencial em 
algo tradicional, encontrado em 
todo o estado, o coco babaçu. A 
ideia de aproveitar o melhor das 
palmeiras de babuçu foi uma ma-
neira de preservar a atividade e as 
florestas da espécie. 

 “Há 10 anos, iniciamos um tra-

balho de produção de carvão de 
coco babaçu para indústria como 
produtores rurais. Enxergamos 
que a floresta do babaçu estava 
a cada dia ameaçada pela pecu-
ária, queimadas e desmatamen-
tos. No intuito de gerar negócios 
de valor para cadeia produtiva do 
babaçu e preservar a floresta e a 
atividade tão tradicional das que-
bradeiras de coco, começamos a 
pensar produtos com potencial 
para, ao mesmo tempo, atender 
ao mercado e gerar impactos po-
sitivos na floresta e na economia 
local, então surgiu a EcoBrazil”, 
enfatiza Cássio.

O coco babaçu é a base para 
a fabricação dos principais itens 

da marca, que são o azeite e óleo. 
A partir das cascas, é produzido o 
carvão ecológico e, do endocar-
po do coco babaçu, o carvão para 
churrasco. Os produtos podem ser 
encontrados em aproximadamente 
40 pontos da capital, mas o con-
sumo ainda é considerado sutil, 
se for levada em consideração a  
expectativa de mercado da marca.

A EcoBrazil atua em parceria 
com cooperativas produtoras de 
óleo extravirgem, azeite, farinha 
de babaçu (mesocarpo) e sabo-
netes. Todos produzidos em co-
operativas ou associações.

“A produção do óleo e azeite 
acontece no município de Alto Ale-
gre do Pindaré, nas cooperativas 
Sabores de Arapapá, Boa Vista, 
Terra das Palmeiras e na cidade 
de Vitória do Mearim, na Coope-
rativa Sabor de Todo Dia. As qua-
tro cooperativas produzem óleo 
e azeite, mas também trabalham 
com doces artesanais, hortas, ar-
tesanato e farinha. São negócios 
sociais e agroecológicos e podem 
contar com nosso apoio para cres-
cer no mercado”, pontua. 

O Maranhão é atualmente o 
maior consumidor dos itens fa-
bricados, mas aos poucos outros 
estados estão conhecendo os pro-
dutos feitos a partir do babaçu, 
como Pará e São Paulo. E a possi-
bilidade de enviar para o merca-
do internacional está no planeja-
mento de expansão do negócio.

“Para exportação, são necessá-
rias adaptações que já estão sendo 
pensadas e trabalhadas, como cer-
tificações orgânicas, rótulos e em-
balagens, mas é preciso principal-
mente fortalecer a cadeia produtiva 
para aumentar o volume de produ-
ção. Já temos prospecções direcio-
nadas a Estados Unidos, Canadá e 
China. Para que em um futuro não 
distante possamos levar o nome do 
Maranhão e do Brasil e beneficiar 
toda cadeia produtiva”, conclui Witt. 

A marca EcoBrazil, criada 

por Cássio Witt, viu 

potencial no coco babaçu 
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Lisiane Martins

P
ães com mais durabilidade e 
crocância que, ao serem con-
sumidos, não deixam a sensa-
ção de cheio no estômago. Estes 

são efeitos da fermentação natural ou 
levain. Esse tipo de processo, que já era 
utilizado há séculos atrás, tem tido o va-
lor reconhecido atualmente e se tornou 
muito usado, valorizando o que é caseiro. 
O método artesanal foca na qualidade 
e não quantidade e consiste na mistura 
de ingredientes como água e trigo. Em 
contato com o meio ambiente, ela é to-
mada por micro-organismos presentes 
no ar e na massa que estimulam a fer-
mentação. Para mantê-los vivos, basta 
alimentá-los com algum tipo de açúcar 
ou com mais trigo e água. 

A Flávia Morais, especialista em pa-

nificação, usava o fermento comprado 
no supermercado para os pães que pro-
duzia, mas, ao ganhar um livro sobre 
o processo natural de fabricação do 
fermento, ela mudou a forma de fazer. 
Há pouco mais de três anos, montou a 
Real Pães, marca que atende somen-
te encomendas e usa as redes sociais 
como principal meio de divulgação do 
seu trabalho. A maioria dos pães feitos 
atualmente, doces ou não, são com fer-
mentação natural.

“O meu despertar ocorreu quando 
eu ganhei um livro de presente no Na-
tal, que era do Luís Américo Camargo, 
que é só sobre fermentação natural. E 
quando eu ganhei o livro, eu tinha cer-
teza que era só com fermentação natural 
que eu ia trabalhar. O fermento natural 
é um filho, todos os dias você alimenta, 
todos os dias você troca. Como eu resol-

vi trabalhar só com a fermentação na-
tural, as receitas tradicionais, como ba-
guete francesa, eu não faço com levain, 
mas todos os outros pães eu adaptei, ou 
eu faço fermentação combinada do fer-
mento biológico com levain ou eu faço 
só levain”, explica Flávia.

O paulista Elias Luís de Souza ou chef 
Buiu, há três anos, trabalha em São Luís 
na rede de supermercados Mateus. Há um 
ano, mais de 15 pães artesanais que são 
oferecidos na rede são com fermentação 
natural, entre eles, pão d’água, ciabatta e 
integrais. Alguns ficam até 48 horas fer-
mentando, para que o resultado desejado 
seja alcançado após o produto assado.

“Inauguramos esse tipo de panifica-
ção na boulangerie – padaria em fran-
cês –, na loja da Cohama, onde a ideia 
é trabalhar todos os pães rústicos com 
fermentação natural”, acrescenta Buiu. 

A fermentação natural é um 
método antigo que vem sendo 

resgatado e deixa massas mais 
crocantes por fora e densas 

por dentro, além de um sabor 
mais acentuado que vem 
conquistando o mercado

Matéria-prima 

natural

Flávia Morais adotou o método há cerca de três anos
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Até em massas de pizzas é possível usar 
levain. A Bendita Pizza Artesanal, desde que 
foi instalada na cidade, adotou o processo, 
um dos principais para a elaboração das es-
pecialidades da casa e que ajuda a dar um 
sabor diferente, após a conclusão das fases 
de preparo. 

“Eu resolvi adotar esse método porque 
ele te dá uma massa mais macia, aerada, leve, 
sem contar com a parte da saúde que é muito 
interessante. Zero química, que é muito im-
portante para a massa. Com esse tipo de fer-
mentação lenta e natural, é possível conseguir 
um trigo com menos glúten e com qualidade 
superior, além do valor nutritivo e gosto áci-
do no final, quando queima o açúcar que fica 
na massa deixando ela crocante”, destaca o 
pizzaiolo Márcio Mello.

Os fatores relacionados ao bem-estar após 
o consumo de um produto feito a partir da 
fermentação natural é um dos quesitos leva-
dos em conta por clientes na hora da escolha. 
O processo torna as receitas mais nutritivas, 
ricas em vitaminas B1 e B2 e tem índice gli-
cêmico mais baixo. “O que acontece hoje em 
dia é que as padarias elas têm um esquema 
comercial, elas têm que vender pão, e o bra-
sileiro gosta do pão francês e tem que ter pão 
de hora em hora, então, eles aceleram esse 
processo. O fermento biológico que se com-
pra em supermercado não é ruim, o proble-
ma é que eles colocam  muito e acelera o pro-
cesso. Os meus pães ficam prontos entre 18 
a 24 horas. Uma das vantagens quando você 
come um pão com fermentação natural é que 
você não fica cheio, você não tem azia. Mi-
nhas clientes que têm mais idade falam que 
só comem meu pão porque não passam mal, 
a  não ser que  seja celíaco”, esclarece Moraes.

A produção desse tipo de fermento leva ge-
ralmente sete dias, mas pode chegar até 30 dias, 
por exemplo. E dá pra usar cítricos, levedura 
de cerveja e adaptar, ao invés do trigo normal, 
outros tipos de farinhas. “Hoje cada pão pode 
ter o seu próprio levain, dá para fazer com fa-
rinha de centeio, de linhaça e integral e você 
começa a dar sabores diferentes para o pão. É 
possível usar a farinha branca para todos, mas 
é interessante buscar uma característica de sa-
bor diferente e você consegue fazer com vários 
tipos de farinha e cada uma com sabor diferen-
te’’, pontua o chef de panificação do Mateus.
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Márcio explica como fazer o fermento natural 
em casa. Em um recipiente de plástico ou vidro, mis-
ture o trigo com a água, em proporção que pode ser 
de 50% para 50%, ou faça a mistura para que a mas-
sa fique no ponto de um purê. Deixe o recipiente 
tampado por 24 horas, dentro da geladeira na parte 
de baixo. Após 24 horas, tire a metade do fermento 
(jogue-o fora ou use-o em alguma receita, porém 
vai estar fraco ainda) e realimente, com trigo e água, 
para deixar do mesmo jeito. Faça esse processo por 
sete dias, tirando a metade e realimentando.

 

Fermentação 
natural em casa

Chef de panificação Buiu faz 15 tipos de pães com fermento natural

Márcio Mello prepara as massas de pizzas com levain

Eu resolvi adotar esse 
método porque ele te dá 
uma massa mais macia, 
aerada, leve, sem contar 

com a parte da saúde que é 
muito interessante

Márcio Mello, pizzaiolo
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TRÊS PERGUNTAS // ITAMILSON LIMA

IMPARResponsável: Samartony Martins

Email: Samartony.martins@oimparcial.com

Manifesto x 
sensibilização

O presidente da Liesma informou que, até o 
fim desta semana, a entidade vai comunicar 
oficialmente tanto a Sectur, quanto a 
Secult, sobre a decisão acatada por todos 
os representantes das escolas de samba da 
não participação do carnaval de 2018, além 
da publicação de uma manifesto solicitando 
ao governo do estado e à Prefeitura de São 
Luís que revejam os orçamentos para a 
realização do carnaval em razão dos valores 
destinados às escolas inviabilizarem o desfile 
das escolas na passarela do Anel Viário. 
“Se eles não reavaliarem estes valores, não 
haverá concurso”, informou Itamilson Lima. 
Até a última sexta-feira, a Sectur e a Secult 
ainda não haviam recebido oficialmente 
o comunicado da Liesma sobre a não 
participação no carnaval do Maranhão no 
ano de 2018.  

Desfile de carnaval 2018 

Liga Independente das Escolas de Samba do Maranhão (Liesma), que reúne as onze agremiações que fazem parte da entidade, 
decidiu pela não participação do concurso de 2018 por conta das mudanças no repasse dos recursos para as escolas de samba

ameaçado

Como é que vamos fazer esse carnaval 
observando que todas as escolas de 
samba estão endividadas por conta 
do ano anterior. Antes todo mundo 

comprava os produtos a credito, mas 
ninguém tem mais crédito na praça 
por conta das dívidas contraídas no 

último carnaval e que ainda não 
foram pagas

Itamilson Lima, presidente da Liesma

Um belo desfile e 
um carnaval bem 

feito atrai o turismo, 
aquece a economia 
criativa, solidária e 

movimenta toda uma 
cadeia produtiva 

que gera emprego e 
renda.

Se eles não 
reavaliarem estes 

valores, não haverá 
concurso

SAMARTONY MARTINS

O 
carnaval maranhense 
de 2018 está ameaça-
do de não acontecer. A 
informação foi confir-

mada a O Imparcial por Itamil-
son Lima, presidente da Liesma 
– Liga Independente das Escolas 
de Samba do Maranhão – após 
uma reunião na última sexta-
feira com todos os onze repre-
sentantes das escolas de samba 
de São Luís: Favela do Samba, 
Turma do Quinto, Flor do Sam-
ba, Império Serrano, Turma de 
Mangueira, Marambaia do Sam-
ba, Terrestre do Samba, Mocida-
de Independente da Ilha, Túnel 
do Sacavém, Unidos de Fátima 
e Unidos de Ribamar 

Segundo Itamilson Lima, a de-
cisão da possível não realização 
do desfile de passarela ocorreu 
após a Liesma e todos os mem-
bros das escolas de samba de São 
Luís participarem, na última se-
mana, de duas reuniões: a primei-
ra com gestores da Secretaria de 
Cultura e Turismo do Maranhão 
(Sectur), o secretário Diego Gal-
dinho e a secretária adjunta Va-
nessa Leite; e uma segunda com 
o representante da Secretaria de 
Cultura e Turismo do Município 
(Secult), Marlon Botão, para se-
rem informados como se daria 
o processo de execução do car-
naval do próximo ano.  

O presidente da Liesma ex-
plicou que na reunião com Die-
go Galdino foi informado que o 
governo do estado não poderia 
pagar o mesmo valor do subsídio 
destinado à realização do carnaval, 
que até o ano passado era de R$ 
95 mil, e da mesma forma que era 
feita antes. Itamilson Lima reve-
lou que o estado repassava, desse 
total, R$ 70 mil para o desfile do 
carnaval de passarela e mais R$ 25 
mil pelas apresentações nos cir-
cuitos durante o pré-carnaval. “O 
governo do estado está garantindo 
o repasse do mesmo valor R$ 95 
mil, mediante 19 apresentações 
de cada escola nos circuitos antes 
do carnaval. Ou seja, R$ 5 mil reais 
por apresentação. Nós estamos 
vendo isso como um problema 
primeiro porque torna-se impos-
sível fazer essas 19 apresentações 
em um período curto de tempo, 
uma vez que o carnaval acontece 
no segundo final de semana de 
fevereiro, nos dias 11 e 12. Outra 
questão é que o repasse da pri-
meira parcela acontece até o dia 
15 de janeiro. O que inviabiliza o 
trabalho das escolas a 15 dias do 
desfile”, justificou Itamilson Lima. 

Itamilson Lima explicou que 
o governo do estado repassava o 
valor antecipadamente às esco-
las e que este ano quer fazer o re-
passe somente de 50% do total. 
A contraproposta apresentada 
pela Liesma durante a reunião 
à Sectur foi para que o repasse 
dos recursos ocorresse até o dia 
20 de dezembro de 2017 para que 
as escolas de samba pudessem 
iniciar os seus trabalhos na pri-
meira semana de janeiro. Segun-
do Itamilson, até o momento, a 
Liesma ainda não recebeu uma 
resposta sobre o assunto.

Esperança com a Secult

Com o cenário desolador, a 
Liesma e seus representantes co-
locaram todas as esperanças na 
reunião com Marlon Botão, secre-
tário de cultura de São Luís. Du-
rante o encontro Itamilson Lima 

Todas as onze escolas concordaram 
em não participar do carnaval 2018 
se não houver um entendimento com 
relação aos valores do recurso e à data 
de repasse pelas secretarias de Cultu-
ra do município e estado? 

 Sim. Todas estão de comum acordo 
com esta decisão que foi deliberada em 
reunião que contou com a presença de 
cada representante de escolas que fa-
zem parte da Liesma. As duas secreta-
rias sempre alegaram a falta de organi-
zação da entidade na discussão de um 
projeto para a realização do carnaval, 
o que não ocorreu este ano. Só para se 
ter uma ideia, no mês de agosto, demos 
entrada no projeto de carnaval na Secult 
e Sectur. O edital de chamada pública 
da Sectur para o credenciamento das 
brincadeiras, entidades, agremiações e 
artistas para o carnaval 2018 ainda não 
havia sido publicado. A Sectur parece 
não ter considerado as nossas obser-
vações e reinvindicações contidas no 
documento que foi apresentado e pro-
tocolado em agosto. 

Na sua opinião, porque todos os anos 
acontece sempre essa situação de ame-
aça da não participação das escolas 
no carnaval? 

Porque sempre dependemos do re-
passe destes recursos para a realização 
do carnaval. Na minha opinião, falta 
mais sensibilidade do poder público no 
que tange à importância da fomenta-
ção para a participação das escolas de 
samba como produto para atração de 

Liesma alega que demora no repasse dos recursos compromete desfile

explicou a situação e fez uma pro-
posta ao município para que au-
mentasse o valor do cachê desti-
nado às escolar que era no valor 
de 60 mil para 100 mil, uma vez 
que a realização do concurso do 
carnaval e do desfile de passarela é 
de responsabilidade da Prefeitura 
de São Luís, por meio da Secult. 

Esperança era o município

De acordo com Itamilson Lima, 
esses recursos seriam repassados 
também em dezembro para que 
eles pudessem começar os traba-
lhos no início de janeiro. Contudo, 
o município informou à Liesma 
que o valor continuava o mesmo 
do ano anterior. Ou seja, R$ 60 mil 
a serem pagos em janeiro, mas sem 
definição de data para o repasse. 
“Tudo isso inviabiliza o desfile do 
carnaval de passarela das esco-
las de samba de São Luís. Como 
é que vamos fazer esse carnaval 
observando que todas as escolas 
de samba estão endividadas por 
conta do ano anterior? Antes todo 
mundo comprava os produtos a 
credito, mas ninguém tem mais 
crédito na praça por conta das dí-
vidas contraídas no último car-
naval e que ainda não foram pa-
gas. Está todo mundo endividado 
e sem dinheiro, o que tornou-se 
uma situação impossível. Nenhu-
ma das secretarias vai antecipar 
os recursos e ainda estamos com 
o nosso crédito reduzido. Então, 
como é que vai se fazer carnaval 
dessa maneira?”, indaga Itamil-
son Lima. 

Todas as onze escolas estão com dívidas do ano passado e sem crédito na praça, de acordo com a Liesma

recursos. Um belo desfile e um carnaval 
bem feito atrai o turismo, aquece a econo-
mia criativa, solidária e movimenta toda 
uma cadeia produtiva que gera empre-
go e renda. Diferente do Maranhão, isto 
acontece em outros estados como: Rio de 
Janeiro, São Paulo, Pernambuco e Bahia, 
que investem recursos no segmento para 
atrair o turismo e o desenvolvimento cul-
tural da população.                 

E qual a sua análise sobre toda essa si-
tuação?

O que eu lamento profundamente é 
que a gestão pública não trata cultura po-
pular como investimento. Nós que faze-
mos cultura popular somos vistos sempre 
como um peso, como despesa... um cus-
to. Eles não consideram um retorno que 
podemos dar. 

Mesmo com o anúncio da não partici-
pação das escolas de samba no desfile 
de carnaval 2018, as escolas de samba 
estão definindo seus sambas-enredos 
para o próximo ano. Não é um con-
trassenso isso? 

Antes de tomarmos esta decisão, to-
das as escolas de samba estavam traba-
lhando junto a sua comunidade para fa-
zer o carnaval do próximo ano. Isso está 
ocorrendo desde o primeiro semestre 
quando tudo estava indefinido. Acredi-
to que, mesmo que não haja o concur-
so do desfile de passarela, elas devem 
participar da apresentação nos circuitos 
durante o pré-carnaval até mesmo por-
que estão inscritas no edital de chamada 
pública para o carnaval 2018 realizado 
pela Sectur. Quero ressaltar que a Lies-
ma não consegue realizar o carnaval com 
recursos próprios porque não tem caixa 
para isso. O que estamos tentando fazer 
é uma sensibilização para que revejam 
seus posicionamentos. Acredito que uma 
saída para esta situação é tentarmos es-
tabelecer futuramente uma parceria do 
público com a iniciativa privada para o 
fortalecimento do carnaval maranhense.  
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Feira do Livro de São Luís celebra literatura e cultura até o próximo dia 19 de novembro com a 
presença de 23 convidados nacionais, 10 performances poéticas e outras atrações

A 
literatura e a cultura ma-
ranhenses estão em ex-
posição na 11ª Feira do 
Livro de São Luís (FeliS), 

iniciada na noite de sexta-feira 
(10), no Centro Histórico da ca-
pital. Realizada pela Prefeitura 
em parceria com o Governo do 
Estado, a feira será um espaço 
para lançamentos e divulgação 
de obras e mais uma variedade 
de atrações. São esperados mais 
de 200 mil visitantes no evento, 
que prossegue até dia 19 des-
te mês, sempre das 10h às 22h.

A parceria das gestões, possi-
bilitando um número maior de 

atividades, enriquece o evento 
e proporciona uma experiência 
mais rica para o público, refor-
çou o secretário municipal de 
Cultura (Secult), Marlon Botão 
que, na ocasião, representou o 
prefeito Edivaldo Holanda.  “A 
Feira é mais um espaço de in-
clusão, de acesso ao conheci-
mento e em defesa de um novo 
modelo de educação. A FeliS re-
presenta a celebração das le-
tras e se consolida como uma 
das mais destacadas realizações 
que promovem a educação e a 
cultura do Maranhão”, afirmou. 

O secretário de Estado de 

Educação (Seduc), Felipe Cama-
rão, representou o governador 
e ressaltou a contribuição do 
evento para uma educação de 
qualidade: “A FeliS tem como 
meta estimular a leitura, pos-
sibilitar o acesso aos livros e 
contribuir para a cultura, o tu-
rismo e a economia. Parabe-
nizo o prefeito Edivaldo e o 
governador Flávio Dino pelas 
determinações decisivas que 
garantiram este evento”. “É uma 
satisfação este evento com vá-
rios parceiros. E ainda por ho-
menagear, com todo o reco-
nhecimento e merecimento, 

a escritora Maria Firmina dos 
Reis”, acrescentou o secretário.

Além de Camarão, compa-
receu à feira o secretário de 
Estado de Igualdade Racial 
(Seir), Gerson Pinheiro e de-
mais autoridades de Estado. A 
secretária municipal de Turis-
mo (Setur), Socorro Araújo e 
outros secretários municipais 
também estiveram presentes.   
O presidente da Academia Ma-
ranhense de Letras (AML), Be-
nedito Buzar e a reitora da Uni-
versidade Federal do Maranhão 
(UFMA), Nair Portela também 
prestigiaram o evento. 

A conferência de abertura da 
FeliS foi ministrada pela escrito-
ra e professora da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), 
Luiza Lobo, às 20h, no Anfiteatro 
Beto Bittencourt, no Centro de 
Criatividade Odylo Costa, filho. 

A conferencista relatou so-
bre a história literária da pa-
trona do evento, com o tema 
Maria Firmina dos Reis e a Li-
teratura Romântica. Ainda na 
abertura, a palestra Pintura 
Viva: Uma Alegoria de Vida e 
Obra da Escritora Maria Fir-

mina dos Reis, com o artista 
plástico Joshua Pessoa, da Rede 
de Educadores de Museus, e 
show do grupo Afrôs com rock, 
salsa e canções autorais.

O primeiro dia de feira 
contou, ainda, com o proje-
to Pé de Livro, no Anfiteatro 
Beto Bittencourt; exibição de 
curtas infantis no Cine Praia 
Grande; conferências no Tea-
tro Alcione Nazaré, no Centro 
de Criatividade Odylo Costa, 
filho, e no Anfiteatro Beto Bit-
tencourt, entre outros. 

Para a empresária Alexan-
dra Moraes, de 37 anos, a FeliS 
possibilita conhecer a produ-
ção literária local e estimula 
crianças a ler mais. “Vejo como 
uma boa oportunidade de co-
nhecer escritores e incentivar 
a leitura, para que as crianças 
possam se desligar da internet 
e saber o valor que tem o livro. 
É muito enriquecedor”, disse 
ela, que estava acompanhada 
da filha Gabriela Bandeira e da 
sobrinha Sophia Fialho, ambas 
com 9 anos de idade.

A Feira é mais um espaço 
de inclusão, de acesso ao 
conhecimento e em defesa 
de um novo modelo de 
educação. A FeliS representa 
a celebração das letras e se 
consolida como uma das mais 
destacadas realizações que 
promovem a educação e a 
cultura do Maranhão 

Edivaldo Holanda Jr, prefeito de São Luís

Entre livros e
conhecimentos

Escritora Maria Firmina dos Reis foi escolhida como a  patrona da 11ª FeliS
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Durante a abertura do evento, gestores informaram que são esperados mais de 200 mil visitantes no evento

ESTÍMULO 
À LEITURA

A Seduc levou para o 
evento o projeto vale-
livros, destinado a 
estudantes das redes 
de ensino pública e 
privada, pelo qual 
recebem vales que são 
trocados por livros no 
evento. Para ação, foram 
destinados R$ 300 mil.

APOIO

A FeliS tem como correalizador 
o Serviço Social do Comércio 
(Sesc), patrocínio da Vale e 
Potiguar, e apoio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa e ao 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico do Maranhão 
(Fapema).  Entre as parcerias, 
Associação dos Livreiros do 
Estado do Maranhão (Alem), 
Universidade Estadual 
do Maranhão (Uema), 
Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA) e diversos 
outros apoiadores.

Literatura celebrada na FeliS 2017

PROGRAMAÇÃO

A feira terá presença de 23 convidados 
nacionais, 10 performances poéticas, 

60 contações de história, sete 
espetáculos circenses de rua, sete 

intervenções artísticas, uma orquestra, 
nove conferências, palestras, oficinas, 

minicursos, pockets shows, saraus e 
musicais. Ainda na programação, espaço 

Café Literário, espaço infantil, exposições, 
vendas de livros e de artigos literários – 

serão 56 lançamentos de livros. A estrutura 
do evento é composta por 22 espaços com 
atrações, 54 estandes para livreiros, sebos 

e instituições parceiras, e três auditórios 
para debates e conferências. 

Responsável: Samartony Martins E-mail: Samartony.martins@oimparcial.com
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>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Não se torne insistente demais em 
suas pretensões, junto a superiores. 
O dia de hoje é favorável somente a 
relações familiares e com a pessoa 
amada. Cuidado com acidentes.

Notícias e novidades com maior 
interesse poderão surgir. Ao tratar 
de negócios com outras pessoas, 
saiba avaliar suas possibilidades 
e as dos outros. Até amanhã, algo 
poderá dar muito lucro.

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

As ações corretivas, discussões 
demoradas, demandas e toda e 
qualquer questão que se ligue aos 
seus direitos, devem ser tratadas com 
cautela e coragem. 

Você está predisposto a ter um 
episódio amoroso neste dia, 
que lhe dará no futuro muitos 
aborrecimentos. Evite, portanto, 
qualquer coisa neste sentido. 

As oposições e críticas frequentes 
deverão ser evitadas, juntamente 
com as ações violentas. Terá 
sucesso fi nanceiro, profi ssional e 
social.

Variável, pois haverá boas e negativas 
infl uências. Mas para que tudo saia 
a seu gosto deverá usar de tato, 
inteligência e perícia principalmente 
ao tratar de negócios. 

Deverá tomar muito cuidado ao 
dirigir veículos em estradas, ao entrar 
em contato com máquinas, fogo e 
eletricidade e com tudo que possa lhe 
prejudicar fi sicamente.

Bom aspecto astral para viagens, 
transportes e novos empreendimentos 
imobiliários. Contudo, a falta de 
constância poderá prejudicar seus 
objetivos fi nanceiros e profi ssionais.

Dia muito bom para você. Entender-
se-á perfeitamente com sua família 
e com seus superiores e colegas de 
trabalho e lucrará bastante se poupar 
seu dinheiro. 

Aproveitando suas oportunidades 
para fazer novas amizades e arquitetar 
novos planos para ganhar dinheiro, 
demonstrará ser prático. Tudo estará 
bem neste dia e até depois de amanhã. 
Esteja atento para uma novidade.

Infl uxos excepcionalmente benéfi cos 
para a sua vida em conjunto com 
as outras pessoas, o trabalho e as 
confi ssões. Evite a precipitação e os 
gastos supérfl uos. 

Dia que lhe poderá trazer 
desentendimentos no ambiente de 
trabalho e até atritos e discussões, 
mesmo com pessoas desconhecidas. 
Evite, pois, para o amor, viagens e 
negócios. O dia também é negativo.
 

Resposta

Aniversário de 5 anos do Projeto 
Tribuna do Samba - Dia 12 de 
novembro (domingo), às 17h no Largo 
do Caroçudo (Madre Deus). Aberto ao 
público. Informações e contatos para 
entrevistas: Boscotô: 98125-9988; Adão 
Camilo: 98121-0667/98741-5868.

Feijoada Solidária Amigos da Fé – 
Será realizada dia 12 de novembro as 
13h – No Pagodão do Edivan – próximo 
ao ponto final do ônibus Santo Antônio. 
Atrações musicais: Dandara Bamares, 
Aninha do Arrocha e Banda, Sheila 
Furacão, Jeovâne é do Teclado; Grupo é 
Nóis, Grupo Sintonia, Grupo Tom Maior, 
Grupo Mistura Fina, Grupo Guerreiro 
de Denis Negão, Leandro Tô Di Mais, 
Dada Maravilha, Dedé e Alvinho Kit 
do Groovaê. Informações: (98)98188-
7139/98813-8732

Programação cultural Feira do 
Livro - Dia 14 (terça-feira)19h – Bloco 
Tradicional ‘Os Feras’ no Anfiteatro 
Beto Bittencourt, ao lado do Centro de 
Criatividade Odylo Costa filho (centro 
histórico)

O Show do Ano! – Será realizado 
terça-feira, 14 de novembro, véspera 
de feriado as 20h. Don Taylor, Keith 
Poppin, Norris Cole cantanto Gregory 
Isaacs e mais: Odirley Bastos, Discool 
Musica, Jorge Black, Lion Vibes e 
Irie Discos. Na Choperia Marcelo no 
Retorno da Forquilha.

Encontro de Forrozeiros – XVII 
Encontro de Forrozeiros do Maranhão, 
será realizado no domingo (12) no 
Botequim do Fuzuê – Avenida Principal 

– Vila Embratel – com vários grupos 
de forró. Apoio: Canto do Gonzagão e 
Amigos do Forró PdS do Brasil 

Feirinha de São Luís – Programação 
cultural para domingo, dia 12 – 8h – 
Banda da Feirinha; 9h – Ministério Sol 
e Luz (gospel); 11hy – Boi Barrica; 12h 
– Eliesio do Acordeon; 13h – Erickson 
Andrade e Banda – Praça Pedro II – 
Centro Histórico

Exposição na Casa de Nhozinho - O 
Museu Casa de Nhozinho, recebe a 
exposição “Miscelânea Fotográfi ca” do 
grupo de fotografi a Prima, com imagens 
captadas por diversos fotógrafos, entre 
eles profi ssionais e amadores. A exposição 
que fi cará na casa de cultura até a 
próxima sexta-feira (17), possui imagens 
de diversos segmentos e entre elas estão 
as belezas naturais de São Luís. 

Regional Tira-Teima – Todas quintas-
feiras às 20h no Nativa Grill (antigo seu 
Guma).Rua dos Periquitos, 14 – Jardim 
Renascença 

Pagodão do Brasileirão – Todos os 
domingos às 15h no Marinho Lava Jato 
e Conveniência. Av. Principal do Jardim 
América – próximo ao material de 

Programação Cultural do 
Estado – Domingo (12), quem for visitar o Espigão Costeiro, localizado na 
Ponta d’Areia, irá contemplar a paisagem e ouvir músicas ao som voz e violão do cantor 
maranhense Márcio Guimarães.

Construção Fátima

Domingão da União – Todo segundo 
domingo do mês na União dos 
Moradores do Jardim São Cristóvão 
– Rua Haroldo Paiva, nº502 – Jardim 
São Cristóvão às 13h. Atrações 
musicais: Chá de Catuaba com o 
melhor do Forró Pé de Serra e seresta 
com Regis Max. Realização: Diretoria 
da União de moradores.

Mano’s Spettus – Bar e restaurante 
com o espetinho arretado de bom, 
funcionando a partir das 20h com 
animação musical nesta sexta-feira 
com Rafaelzinho dos Teclados e Lenice 
Ferreira. Rua Bom Jesus, nº 2548 – 
Bom Jardim Turu

Restaurante Varanda’s – Antigo 
Toque Italiano – Aririzal no Turu – 
apresenta todas as sextas-feiras Uma 
Noitada de Forró a partir das 20h30 
com Seu Raimundinho e o Grupo Pé 
no Chão. Estacionamento e entrada 
franca.

Regional Tira-Teima – Todas quintas-
feiras às 20h no Nativa Grill (antigo 
seu Guma).Rua dos Periquitos, 14 – 
Jardim Renascença 

Responsável: Zezé Arruda        E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br
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A assexualidade é a falta de atração sexual. Para um 
assexual é normal passar meses, ou até anos, sem sexo 
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QUE FOTO!

ANA CAROLINA GUEDES 

Uma bela imagem do Poço Azul com localização na cidade de 
Riachão (MA). Ótima dica para aproveitar o feriado. 

OUVIR E VER 
Em menos de uma semana, o clipe Dona 

Maria de Thiago Brava alcançou a expressiva 
marca de 4 milhões de visualizações no canal 
oficial da gravadora MM Music no YouTube. O 
hit conta com a parceria do cantor Jorge, que 
faz parte da badalada dupla Jorge & Mateus.

Desse montante, 3 milhões estão con-
tabilizados na página oficial de Thiago 
Brava. Este notório engajamento pode 
ser observado no Spo-
tify onde o single se 
destaca no ranking 
viral: Dona Ma-
ria ocupa a 
posição 16 
da lista e já 
foi execu-
tada mais 
de 250 mil 
vezes pelos 
u s u á r i o s 
da plata-
forma.

O ponto é que a mastigação seria essencial na 
absorção dessas fibras. “Uma boa dica é assá-las 
e consumi-las como petisco”, ensina Natália. Se 
o gosto amargo for um problema, experimente 
triturá-las e incrementar iogurtes e saladas de 
frutas, por exemplo.

A casca, por sua vez, merece ainda mais des-
taque. “Ela reúne uma quantidade maior de pro-
teínas, fibras, potássio e fósforo do que a pol-
pa“, explica Natália. Se quiser sair do óbvio na 
cozinha, vale incluí-la em sucos, vitaminas e re-
ceitas de bolo.

Com ou sem sementes? 
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V O C Ê   S A B I A ?
Os mosquitos têm dentes
Os mosquitos têm nada menos que 47 dentes. No entanto, 

esta não é a cifra mais surpreendente no reino animal, já que 
o tubarão baleia possui 4,5 mil dentes e o peixe-gato (Amiurus 
nebulosus) tem 9.280 dentes.

Os mosquitos costumam medir entre 4 e 6 mm, dependendo 
da espécie. Outro fato curioso é que são as fêmeas que picam 
animais e seres humanos, utilizando as proteínas contidas no 
sangue para alimentar aos ovos. Os machos se alimentam do 
néctar das flores e de outros vegetais.

Sementes e 

casca do mamão 

também contêm 

fibras

O maravilhoso 
bistrô francês

Nina George
Páginas: 280

Preço: R$ 39,90
Tradução: 

Petê Rissatti
Editora: Record | 

Grupo Editorial Record

Antes de morrer, o pai 
de Marianne fez com que 
a filha prometesse ser fe-
liz. Ela tinha apenas 19 

anos e pouco tempo 
depois se casou com 
Lothar, um alemão 
sargento-mor da artilharia.  Ele amava seu trabalho, 
sua casa, seu carro, tudo menos Marianne. Por anos 
ela se prendeu a este casamento abusivo e sofreu ca-
lada nas mãos de um marido egoísta e controlador. 

Mas, durante suas férias em Paris, Marianne decide 
colocar um ponto final em tudo.



Documentos são 

importantes

Separar os 

documentos necessários 

para realizar a prova 

dias antes para não os 

esquecer. Isso evita estresse 

demasiado no momento de 

entrar do local. 
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As dicas para os alunos 
que participarão do 

Enem têm o objetivo de 

minimizar a ansiedade 

Ana Regina Caminha Braga, 
psicopedagoga  especialista em gestão 

escolar e educação

ENEM 2017

para segunda etapa
12 DICAS

Especialista em gestão escolar fala sobre 
atitudes que podem facilitar durante a prova 

A 
segunda parte do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) será 
realizada hoje em todo Brasil e é claro que nesse momento tão im-
portante é bom estar preparado. Para te ajudar nessa tarefa, a psi-
copedagoga especialista em gestão escolar e educação, Ana Regina 

Caminha Braga, separou 12 dicas para auxiliar em todo esse processo.  “As 
dicas para os alunos que participarão do Enem têm o objetivo de minimi-
zar a ansiedade ocasionada pelo momento repleto de expectativas, sonhos 
de uma nova etapa a ser iniciada e também de vários receios”, comenta.

Programe-se!
Esteja programado para 

chegar pelo menos 

30 minutos antes do 

portão abrir para que você se 

familiarize com o ambiente, e, 

assim que os portões estiverem 

abertos, caminhe com calma, 

respire fundo e se concentre. 

Água é importante, 

mas não tome demais

A água deve ser seu 

acompanhante na 

prova, pois ela refresca. 

Cuidado apenas para 

não tomar em demasia e 

interromper várias vezes a 

prova para ir ao banheiro. 

Escolha um bom
lugar na sala
Escolha o lugar mais 

ventilado da sala, se possível. 
Não mantenha a cabeça muito baixa para evitar cansaço no 
corpo. 

Vá ao banheiro se 
precisar
 Ir ao banheiro 

se houver necessidade é 
preciso, pois faz parte do 
nosso organismo. Esteja 
preparado para a pausa e 
não causar estresse. 

Leia com 
atenção
No momento 

da prova leia com 
atenção as questões. 
Reflita antes de 
realizar sua escolha. 

2
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 Tenha várias canetas, 

você pode precisar
Lembrar de levar várias 

canetas e testar antes. 

Caso necessário, você tem 

tempo hábil para trocar. Não 

deixe para comprar no dia. 

4 Coma bem!
Tomar um 
bom café da 

manhã. Comida leve, 

mas rica em frutas 

(banana), proteína (ovo, 

queijo branco) e tomar 

bastante líquido para 

hidratar o corpo.

5
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 Comece pelo 
que sabe
Comece a prova 

pelas questões que 
você sabe responder. 
Isso motiva e aproveita 
o tempo disponível. 

9

Confira sua prova!
Se programe 
para conferir 

assim que finalizar todas 
as questões para ter 
certeza que todas foram 
respondidas. 

11

Cuidado com o 
gabarito
Cuidado ao preencher 

o gabarito para não ter 
equívocos na hora de 
assinalar. Normalmente, 
ele só é impresso uma única 
vez, e, se você erra, pode não 
conseguir arrumá-lo e perder 
a questão. 

10

 Acredite em você
Você é capaz! Tenha essa frase na cabeça. Você consegue. Você se dedicou e estudou o ano todo 
e se preparou para esse momento. Só você saberá o conteúdo e assim responderá a prova da 

melhor maneira possível. Para finalizar, a especialista lembra que apesar de parecer difícil, com estudo e 
organização, podemos sim, fazer uma boa prova e conseguir bons resultados. “Dias de prova são sempre 
mais difíceis, temos que saber o conteúdo, cuidar dos detalhes e ainda tentar manter a calma. O Enem como 
todo exame assusta, mas não é um bicho de sete cabeças. Mantenha a cabeça tranquila, lembre-se do que é 
importante e com essas dicas você com certeza fará uma boa prova”, completa Ana Regina.

12
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A Petland, com loja instalada na 
Avenida Jerônimo de Albuquerque, 

tem em seu quadro pessoas 
apaixonadas pelo que fazem, a 
exemplo da médica veterinária 

Carolina Mendes de Carvalho, 
que tem desenvolvido um 

trabalho marcado por muito 
profissionalismo

O 
mundo pet ganhou um aliado de peso em São Luís, com a 
inauguração da Petland, na Avenida Jerônimo de Albuquer-
que, espaço que, além de contar com profissionais de gaba-
rito nessa área, está apresentando uma proposta moderna e 

em sintonia com os avanços nacionais. Afinal, a ciência veterinária, 
que é o ponto forte de um projeto como esse, apresenta descobertas 
constantes, as quais resultam da relação cada vez melhor entre o ho-
mem e os animais.

Os diagnósticos de doenças, por exemplo, é um ponto que se 
deve destacar, pois estão sendo apresentados cada vez mais rapi-
damente e de forma segura. “Nós já contamos com radiologia, ul-
trassonografia, anestesiologia, laboratórios de análises clínicas e, a 
cada dia, temos mais especialidades médicas, como oftalmologia, 

dermatologia, cardiologia. As novidades chegam também na área 
farmacêutica, com produtos voltados para cada espécie animal, com 
raça, porte e características específicas. Tudo isso tem contribuído 
muito na prevenção e tratamento de doenças nos nossos pets”, diz 
a médica veterinária Carolina Mendes de Carvalho, que integra o 
time de profissionais da Petland. Carolina Mendes trabalhou durante 
dois anos no Hospital Veterinário da Universidade Estadual do Ma-
ranhão, nas áreas clínica, de cirurgia e anestesia em pequenos ani-
mais. Na Petland, ela está somando com seu talento, realizando um 
trabalho que considera prazeroso. “É algo que ainda não tinha tido 
como experiência. Os primeiros cuidados com os filhotes do canil, 
acompanhar o crescimento deles no dia a dia, a relação estreita com 
os tutores, tudo é muito gratificante”, afirma.

mundo petmundo pet
Abraçando oAbraçando o
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Apaixonada pela profissão, a médica veterinária diz que é 
um trabalho desafiador. “Lidar com os pacientes pets requer 
muita paciência e habilidade. Eles não conseguem dizer o que 
sentem e temos que nos guiar por sinais e expressões que eles 
nos indicam. Mas assim, acabamos dando mais valor aos deta-
lhes, o que é importante”, diz.

Equipe - A Petland está superando as expectativas como um 
todo e enchendo os olhos de quem gosta de animais. É um es-
paço para pets com uma equipe de colaboradores treinados e 
coordenados pelo médico cirurgião veterinário Dr. Luís Rêgo, 
professor do Curso de Veterinária da Universidade Estadual do 
Maranhão. Lá, eles realizam o mesmo trabalho colocado em prá-
tica nos 19 países onde a marca está presente. A Petland, entre 
outras coisas, dispõe de cães de raça provindos dos melhores 
canis do Brasil, como Bulldog Francês, Loulou de Palmeirândia, 
Shit Zu, Mini Maltês etc.

Inspirada na filosofia de entretenimento americana, a marca 
foi fundada em 1967, com a ideia de potencializar a interativi-
dade entre humano e animal. Em meados da década de 1970, 
iniciou seu processo de expansão via franquias e internacio-
nalizou-se a partir do Canadá. Hoje, a rede está em 19 países: 
Estados: Estados Unidos, Canadá, Japão, China, África do Sul, 
México, Brasil, Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicarágua, 
Árabia Saudita, Emirados Árabes, Egito, Turquia, Qatar, Líbano, 
Kuwait e Bahrein.

Para a médica veterinária, trabalhar em uma empresa de 
renome no mercado faz toda a diferença. “Até porque escolhi a 
minha profissão com muito amor e carinho, desde o início da 
minha adolescência. Foi algo natural. O ato de cuidar é o que 
mais me satisfaz. Ver meus pacientes saudáveis, cheios de ener-
gia e amor me deixa plenamente realizada. E isto está aconte-
cendo aqui na Petland. Plenamente”, afirma.

A veterinária 

Carolina Carvalho, da 

equipe Petland, com o 

cão Armani, da raça 

Afghan Hound

Ampla área da 

PetLand dedicada à tosa 

dos animais.

 

Os profissionais 

da sessão de tosa 

passaram por treinamento 

oferecido pela própria 

franquia PetLand



São Luís, domingo, 12 de novembro de 2017 www.oimparcial.com.br

6

Fundação Antônio Dino faz entrega de perucas para pacientes em tratamento no Hospital do Câncer Aldenora Bello
JEFERSON LAUANDE 

N
o início da semana, na Ca-
sas de Apoio da Fundação 
Antônio Dino, dez pacientes 
em tratamento no Hospital 

do Câncer Aldenora Bello receberam 
perucas confeccionadas por volun-
tárias da instituição. As voluntárias 
Lúcia Oliveria, Maria de Fatima, Alice 
Dino e Pethy Almeida fizeram curso 
em Brasília sobre confecção de pe-
rucas para as pacientes do Hospital 
Aldenora Bello.  

Segundo a coordenadora das Ca-
sas de Apoio, Alice Dino, essa era uma 
das antigas necessidades da insti-
tuição, visto que as doações de ca-
belos tinham que ser enviadas para 
outro estado a fim de confeccionar 
a peruca: “O custo de uma peruca 
em outro estado é muito alto e não 
conseguíamos atender à demanda 
dos nossos pacientes. Agora, com as 
voluntárias capacitadas, vamos po-
der atender muito mais”, afirmou.

Além disso, a comunidade tam-
bém se sensibilizou e, frequentemen-
te, faz doações de cabelos. “Temos 
também a participação de alguns sa-
lões que sensibilizam suas clientes, 
empresas que fazem campanhas e 
também crianças que pedem para 
doar os cabelos para outras crian-
ças”, disse Alice.

“Para a entrega ser especial e úni-
ca a cada paciente, convidamos al-
guns voluntários a fim de fazer o corte 
adequado e maquiagem. Queremos 
que cada paciente se sinta ainda mais 
especial”, disse Pethy Almeida, uma 
das voluntárias da FAD. A entrega foi 
um momento bastante emocionante 
para cada uma paciente e familiares 
que acompanharam. Participaram 
do momento, equipe do Sens Bea-
ty com os profissionais, Círio Sens, 
Luciana Santos e Ismael, voluntá-
rias da Maybeline e a maquiadora 
Yanne Fernandes.

Quem desejar saber um pouco 
mais sobre o trabalho feito pela Fun-
dação é só acessar o site http://funda-
caoantoniodino.org.br/ ou agendar 
uma visita à instituição. Toda ajuda 
é bem-vinda!

FAZENDO A DIFERENÇA

Temos também a participação 
de alguns salões que 

sensibilizam suas clientes, 
empresas que fazem 

campanhas e também crianças 
que pedem para doar os 

cabelos para outras crianças

Alice Dino, coordenadora 

das Casas de Apoio

Pacientes, voluntarias e equipe de beleza

Cirio Sens e Luiza Lima

Círio Sens preparando a entrega de 

uma das perucas para a paciente 

Voluntárias que fazem as perucas

Pacientes que receberam as perucas confeccionadas 

pelas voluntárias da Fundação Antônio Dino

Fundação Antônio 
Dino, mantenedora 

do Hospital 
do Câncer 

Aldenora Bello
A Fundação Antônio 

Dino é uma instituição 
filantrópica que atua 

na luta contra o câncer 
no Maranhão, desde 
dezembro de 1976. 

Foi fundada por Enide 
Moreira Lima Jorge 

Dino, a partir da união 
entre a Liga Maranhense 

e a Rede Feminina de 
Combate ao Câncer, 

após o falecimento do 
Dr. Antônio Jorge Dino, 
um dos precursores da 
luta contra o câncer no 
Maranhão. A Fundação 

mantém diversas 
atividades de combate 

ao câncer no Maranhão, 
entre elas: - O Hospital 

do Câncer Aldenora 
Bello: hospital de 

referência no tratamento 
Oncológico no Maranhão; 

- As Casas de Apoio: 
casas que hospedam 
pacientes vindos do 
interior do Estado e 

de outras localidades, 
possibilitando a 

realização de tratamento 
adequado com sua estada 

próxima ao hospital.
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Sexo não é tudo

A
s roupas que valorizam o cor-
po e deixam-no mais atraente. 
As maquiagens realçadoras da 
beleza de um olhar, que pode 

ser fatalmente convidativo. As músicas 
que convidam ao rebolado, ou à dan-
ça coladinha. As imagens quentes na 
televisão. Tudo, parece que tudo mes-
mo gira em torno do sexo, nas suas 
mais variadas formas. Mas nem todo 
mundo se deixa levar – ou se permite 
– pelo desejo sexual. Aliás, muitas pes-
soas confessam nunca terem sentido 
nenhum pingo de desejo. 

São pessoas que se declaram “asse-
xuadas”. Pode parecer esquisito, mas o 
termo tem sido cada vez mais utilizado 
por gente que prioriza outros praze-
res na vida e definitivamente não gos-
ta de se relacionar sexualmente com 
ninguém, nem mesmo consigo, em 
descobertas íntimas no autoconhe-
cimento do próprio corpo.

Estudos sobre comportamento se-
xual estimam que 1% da população 
não tem interesse sexual por qualquer 
pessoa, homem ou mulher. Eles são 
os assexuais, um grupo formado por 
2 milhões de pessoas em todo o Bra-
sil.  “Uma pessoa ‘assexuada’, se fosse 
levada em consideração apenas a eti-
mologia, seria uma pessoa sem sexo 
definido ou sem genitália, o órgão que 
define e realiza o ato sexual. Entretan-
to, na Psicologia, o termo ‘assexuada’ 
é utilizado em referência aos indiví-
duos que não possuem desejo sexual”, 
explica a psicóloga da rede Hapvida, 
Sarah Lopes. 

Sem tesão 
A falta de interesse por 

sexo pode ser definitiva ou tem-
porária, o que é mais comum. 

Vários fatores levam a essa 
condição, segundo a psicólo-
ga Sarah Lopes. “Na maioria 

das vezes, a causa é um trau-
ma emocional Além disso, a 

ausência de desejo sexual está 
presente em muitas pessoas 

por um período específico em 
que outras atividades são elen-
cadas como prioridade”, explica 
a especialista, destacando que 

esses espaços de tempo sem 
interesse não caracterizam a 
“assexualidade”. Não querer 

transar – ou não gostar – não 
caracteriza nenhuma doença. 

Porém, se for algo involun-
tário e que cause sofrimento 

para quem se sente indiferen-
te quando o assunto é sexo, é 

interessante buscar ajuda pro-
fissional. “Essa condição pode 
ser revertida, mas a dificulda-
de aumenta de acordo com a 

causa. Existem os casos em que 
alguns traumas psicológicos, 

desequilíbrio hormonal ou até 
mesmo situações mais graves, 
como abusos sexuais, podem 
desencadear a falta de desejo 

sexual – ou até mesmo a aver-
são a sexo”, revela Sarah.

Sociedade erotizada 
Você já deve ter ouvido que, quando alguém está mal-humorado, é porque está em atraso na vida se-

xual. A expressão é muito comum e revela como a sociedade caracteriza a falta de interesse sexual relacio-
nada à patologia. “O termo pode ser considerado patológico justamente porque a sociedade tem se tornado 
cada vez mais sexualizada, erotizada, como se essa fosse a premissa para a vida social”, defende a psicólo-
ga. Importante é sempre respeitar o desejo – ou a falta dele – da pessoa com quem se convive. Mas, claro, 

se for o caso, o melhor apoio a ser oferecido é o profissional. “Se você namora ou é casado com alguém que 
demonstre repentina ausência de desejo sexual, primeiro, vale um bom diálogo, para que ambos enten-

dam o momento vivido e, a partir daí, possam contar com ajuda especializada”, recomenda Sarah Lopes ao 
incentivar os casais a se conhecerem a se respeitarem, pois, em situações assim, conflitos são quase inevi-

táveis. Equilíbrio e sabedoria nunca são demais!

Pelo menos, 
para boa parte 

das pessoas que 
se declaram 
assexuadas



Funcionando no feriado 

A Câmara de Dirigentes Lojistas / CDL informa que o comér-
cio de São Luís poderá funcionar no feriado da Proclamação 
da República, na próxima quarta-feira, dia 15 de novembro.           
O funcionamento é permitido pela Convenção Coletiva de 
Trabalho, assinada entre empregadores e empregados do 

comércio. As lojas de rua podem abrir das 8h às 14h, a exem-
plo do Grupo Potiguar, que já confirmou o funcionamento de 
suas lojas nesse período. E para as lojas instaladas em shop-
ping centers, o horário permitido de funcionamento é das 14h 
às 20h. O trabalho nessa data é extraordinário, e a empresa 
que utilizar a mão de obra de seu empregado deverá pagar 

uma gratificação no valor de R$ 43,40 ao final do expediente.   
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Chef francês em São Luís
A Cooking Escola de Culinária apresenta dois cursos com o conceituado chef fran-
cês Yann Corderon na última semana de novembro. O chef Yann é proprietário do 
Restaurante L´amitié, renomado restaurante francês em São Paulo, e vem a São 
Luís a convite da Cooking para ministrar dois cursos: Culinária Francesa – 27 e 

29/11 e Culinária Mediterrânea – 28 e 30/11.  Dentre as muitas receitas estão: Boeuf 
Bourguignon, SteakeTartare com Batata Rústica, Boullabaisse, Tzatziki, VitelloTo-

nato, Tagine de Cordeiro e muito mais!

Almoço só 
para homens 

O Hospital do Câncer 
Aldenora Bello está pre-

cisando de um apare-
lho que realiza cirurgias 

de próstata sem corte 
cirúrgico, reduzindo o 
período de internação, 

sangramentos e o tempo 
de sonda dos pacientes. 
Por conta disso, dentre 
as ações da campanha 

Novembro Azul, será re-
alizado um evento bene-
ficente no dia 22 de no-
vembro, quarta-feira, a 

partir 12h, no Restauran-
te Sal e Brasa (Calhau). 

Os convites para o almo-
ço podem ser encontra-
dos na sede da Funda-

ção Antonio Dino, setor 
de radiologia do Hos-

pital Aldenora Bello ou 
com um dos voluntá-

rios da instituição. Mui-
to mais que um almoço 
esse evento beneficente 
irá contribuir na compra 
de um aparelho que irá 
melhorar, e muito o pós 

cirúrgico de um paciente 
com câncer de próstata. 
O Hospital do Câncer Al-
denora Bello espera con-
tar mais uma vez com o 

apoio da população nes-
sa causa. Drible o pre-

conceito e contribua com 
essa causa!

 Novidades em bebidas   

O empresário Werther Bandeira está sempre 
garimpando novidades em vinhos, espuman-

tes e bebidas sofisticadas para tornar cada 
evento ou degustação um momento único e 
especial e oferecer aos clientes da Villa do Vi-
nho Bistrô simplesmente o que há de melhor.  
A casa inclusive é a revendedora exclusiva da 

marca Don Guerino, sinônimo de sofisticação 
e sabor especial em vinhos e espumantes. E 

para esse fim de ano, a dica é celebrar as festas 
com o espumante Don Guerino Lumen, nas 

versões Brut Rosê e Brut que já podem ser en-
contradas na loja da Mário Andreazza. 

Para quem quiser uma consultoria completa 
e dicas sobre tipos de bebidas, quantidades e 

outros detalhes técnico, a Villa do Vinho ofere-
ce uma consultoria gratuita com o sommelier 
da casa. Outra facilidade é a opção de compra 
de bebidas por consignação, na qual o cliente 
pode levar uma grande quantidade de bebi-

das para garantir o estoque da festa, mas pode 
devolver depois o que não usou e pagar so-

mente pelo que foi de fato consumido.



Acompanhe 
os resulmos 
das novelas
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Arraes serão irmãos
Página 2



TV+ / DOMINGO / 12 de novembro de 2017

2

Problemas 
fraternos

Na trama “De Volta para Casa”, nova novela das nove, Chay Suede e Luisa Ar-
raes serão irmãos. Ele será um garoto de programa e a personagem da atriz acaba-
rá se envolvendo com o mundo das drogas. Com texto de João Emanuel Carneiro, o 
folhetim tem direção de Dennis Carvalho.

Trabalho em dupla 
Principais nomes do Mul-
tishow, Tatá Werneck e 
Paulo Gustavo trabalham 
em um programa juntos 
para o canal a cabo. Antes 
de a produção engrenar de 
vez, Tatá já tem confirma-
da mais uma temporada 
do “Lady Night” e Paulo 
gravará em breve uma se-
gunda leva de episódios de 
“A Vila”. 

Mudança 
significativa
Lorena Queiroz, que inter-
preta a protagonista Dul-
ce Maria em “Carinha de 
Anjo”, não estará na tur-
nê oficial do show da no-
vela infantil. Ao longo das 
apresentações, a persona-
gem será interpretada por 
Duda Artese. No entanto, 
outros nomes do elenco, 
como Priscila Sol, Karin 
Hils, Sienna Belle e Gabriel 
Miller estarão na turnê que 
sairá pelo Brasil. 

Sem parar
Atualmente no ar em 
“Belaventura”, Anajú 
Dorigon já tem novos 

planos na tevê. A atriz foi 
aprovada para “Orgulho 
e Paixão”, próxima no-

vela das seis da Globo. A 
atriz foi revelada duran-
te a temporada 2014 de 

“Malhação”.

De volta
Gabriel Falcão, que protagonizou a 
temporada 2013 de “Malhação”, es-
tará no elenco de “Se Eu Fechar os 
Olhos Agora”, nova minissérie da 
Globo. A trama é escrita por Ricar-
do Linhares e é baseada no livro ho-
mônimo de Edney Silvestre.
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Grace Gianoukas 
está a todo vapor. Até 

dezembro, a atriz esta-
rá em cartaz com a peça 

“Hortance – A Velha”, em 
São Paulo. Além disso, ela 

também poderá ser vista na 
série “Eu, Ela e Um Milhão 

de Seguidores”, do Multishow, 
que estreia no dia 5 de dezem-
bro. E, para finalizar, no próxi-
mo ano, ela estará de volta às 

novelas em “Orgulho e Paixão”, 
nova trama das seis, que substi-

tuirá “Tempo de Amar”.

T
r

ê
s 
fr
e
n
te
s Peça 

“Hortance 
– A Velha”

Eu, 
Ela e Um 
Milhão de 

Seguidores

Novela 
Orgulho e 

Paixão
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Caminhos 
crescentes
J

éssica Ellen tinha acabado de sair do drama intenso de “Justiça” quando 
Maurício Farias surgiu em sua trajetória. O diretor não hesitou em convi-
dar a novata atriz para viver a esperta Lucélia de “Filhos da Pátria”. “Ele me 
convidou direto para o papel de Lucélia. Depois, fizemos algumas leitu-

ras com o elenco e a direção. Foi uma honra ser chamada para esse trabalho”, 
afirma ela, que também foi convidada para participar da novela “Totalmente 
Demais”, exibida entre 2015 e 2016. “Estou muito feliz com o caminho da tra-
jetória. Acho que é um trabalho de formiguinha e, a cada dia, vamos conquis-
tando mais espaço e construindo. Acredito que todo sucesso seja um trabalho 
coletivo. Quando elogiam o meu trabalho, isso reflete na luz, figurino, direção 
e elenco também”, completa.

Fotos de 

Jéssica Ellen em 

cena da minissérie 

Justiça 

NOTINHAS

Primeira avaliação

A Globo irá adiantar o gru-
po de discussão de “O Ou-
tro Lado do Paraíso”. A 
emissora não está satisfeita 
com os índices de audiên-

cia registrados até agora.

Mais um pouco
A participação de Bruno 
Kott em “Malhação” foi es-
tendida. Agora, o ator que 
interpreta o professor de fí-
sica Ernesto ficará até o fim 
da trama de Cao Hambur-
ger. A produção seguirá no 
ar até março.

Trabalho inédito
Luiz Henrique Nogueira 
estará no elenco de “Verão 
90 Graus”, novela esperada 
para horário das 19 horas. 
Atualmente, o ator pode ser 
visto na reprise de “Senho-
ra do Destino”. O folhetim 
tem estreia prevista para o 
segundo semestre do ano 
que vem.

Dos mares
Isis Valverde participará do 
especial de fim de ano de 
Roberto Carlos. O cantor 
foi o responsável pela mú-
sica “Sereia”, tema de sua 
personagem Ritinha em “A 
Força do Querer”.

Sob duas rodas
O SBT irá produzir, no pró-
ximo ano, a nova tempora-
da de “A Garota da Moto”. 
A série é uma realização da 
produtora Mixer. Protago-
nizada por Christiana Uba-
ch, o projeto foi exibido no 
ano passado.

Entre jovens
Luis Gustavo estará na pró-
xima temporada de “Ma-
lhação”. Na história, ele 
será um músico aposenta-
do. O folhetim é escrito por 
Patrícia Moretzsohn.
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Amor 
cortês
Amor 
cortês

O clássico amor proibido 
entre um nobre e uma plebeia 
será o fio condutor da trama de 
“Deus Salve o Rei”, próxima no-
vela das sete. Na história criada 
por Daniel Adjafre, Romulo Estre-
la viverá Afonso, príncipe herdei-
ro de Montemor. Homem justo e 
honrado, ele foi preparado desde 
criança para assumir o trono do 
reino. A morte da rainha Crisélia, 
de Rosamaria Murtinho, avó de 
Afonso, abala perigosamente a paz 
até então mantida entre os reinos 
de Montemor e Artena. Porém, 
apaixonado pela plebeia Amália, 
interpretada por Marina Ruy Bar-
bosa, Afonso abdicará do trono 
para viver seu amor, deixando o 
reino nas mãos do despreparado 
irmão. “Estou muito feliz com o 
Afonso, é um personagem cheio 
de nuances e que viverá um amor 
sem medida. Contar esta histó-
ria será incrível”, vibra Romulo. 
Após participar de “Novo Mun-

do”, o ator assumiu o posto de 
protagonista após a saída de Re-
nato Góes do elenco do folhetim.

Estou muito feliz 
com o Afonso, é um 
personagem cheio 
de nuances e que 

viverá um amor sem 
medida. Contar esta 
história será incrível

Romulo Estrela,  ator
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NOVELAS • 13 À 18 DE NOVEMBRO
Ma lha ção  

 Glo bo 
Clas si i ca ção in di ca ti va 10 anos

Segunda-feira

Benê afirma a Keyla que não quer falar 
sobre a volta de seu pai. Benê mostra sua 
nova música para as amigas e conta como 
a compôs. Keyla insiste para que Benê 
desabafe sobre seu pai, e a menina conta 
como ele entrou em contato com Josefina. 
Benê e Julinho falam sobre suas memórias 
do pai. Lica se comporta de forma alterada. 
Cícero pede o divórcio a Josefina e conta que 
tem outra família, ignorando a paternidade 
de Benê. Julinho impede que Benê escute 
Cícero maldizendo a irmã. Tina, Keyla, 
Ellen e Lica discutem entre si e Benê se 
desespera. Keyla descobre que Lica beijou 
Deco. Roney e Josefina se preocupam com 
a briga das amigas. As meninas decidem 
desfazer sua amizade.

Terça-feira

Benê sofre com a briga entre suas amigas 
e Josefina conforta a filha. Keyla confronta 
Deco, que decide antecipar sua viagem para 
a Europa. Deco alerta Keyla sobre o estado 
de Lica. Tina diz a Mitsuko que deseja ir para 
o Japão. Ellen se irrita com dois rapazes 
mal-educados no metrô. Marta decide fazer 
terapia de família com Lica. Ellen confirma 
que Fio beijou Samantha e pede um tempo 
ao menino. Cícero se despede de Julinho e 
Benê. Keyla conta sobre a briga das amigas 
para Tato, e afirma que precisa passar um 
período sozinha com Tonico. Anderson tenta 
falar com Tina. Roney sugere que Keyla viaje 
para a casa de sua avó. Ellen parte para a 
Campus Fest com Jota e Juca. Lica vai para 
Paris com Marta.

Quarta-feira

Tato e Roney comentam sobre o fraco 
movimento da lanchonete no período de 
férias e sentem falta de Keyla e Tonico. Guto 
visita Benê e diz que está fazendo terapia. 
Benê aceita se consultar com Renata. Há 
uma passagem de tempo. Benê diz estar 
gostando das sessões com Renata. Das 
Dores e Nena exigem que Anderson se 
esforce para se recuperar da tristeza pela 
viagem de Tina. Fio começa a trabalhar no 
salão de K2. K1 conta para K2 sobre a viagem 
com MB. Noboru comenta com Mitsuko que 
não sabe se Tina está feliz no Japão. Ernesto 
começa a trabalhar no Cora Coralina. A mãe 
de Juca conta a Bóris que o filho mudará de 
escola. Dóris convida Bóris para substituir 
uma professora no Cora. Clara marca um 
encontro com Felipe. Guto convida Benê 
para uma viagem de apresentação musical.

Quinta-feira

Benê aceita o convite de Guto e avisa a Josefina 
que vai para o Rio de Janeiro. Julinho alerta 
a mãe sobre a viagem de Benê. K2 convida 
Tato para viajar. Bóris se anima com suas 
aulas voluntárias no Cora Coralina. Renata 
aconselha Josefina a permitir a viagem de 

uma placa metálica na cabeça. K1 vai com 
MB a Campos do Jordão. K2 furta o dinheiro 
do salão da tia e compra passagens para suas 
férias com Tato. Malu e Edgar apresentam 
a investidores as mudanças na estratégia 
do Colégio Grupo. Benê parte para o Rio de 
Janeiro com Guto, e Josefina fica apreensiva. 
Benê e Guto se dão as mãos durante a viagem.

Sexta-feira

Guto admira Benê. Malu convence Clara 
a voltar para casa com ela e Leide se 
impressiona com a falsidade da professora. 
Benê se encanta com o Rio de Janeiro. 
Valdirene estranha ao encontrar o caixa 
do salão destrancado, e K2 disfarça. Décio 
estranha o jeito de Benê e questiona Guto 
sobre a capacidade da menina. Tato livra K2 
da represália de Valdirene, mas repreende 
a namorada. Felipe convida Clara para ir a 
Campos do Jordão. A apresentação de Benê 
e Guto é um sucesso. Luís e Malu discutem 
por causa de Clara. Benê e Guto se beijam. 

Tempo de Amar
 Glo bo
Clas si i ca ção in di ca ti va 10 anos

Quarta-feira

No Rio, Irmã Assunção revela a Maria 
Vitória que José Augusto resgatou Mariana. 
Odete sofre e Conselheiro a conforta. Inácio 
comenta com Lucinda seu desconforto 
com Gregório. Irmã Assunção promete a 
Maria Vitória que entregará a carta dela a 
José Augusto. Helena pensa em trabalhar 
no empório de Geraldo. Otávio corteja 
Natália e Tomaso se incomoda. Balbina 
cobra de Bernardo que assuma Pepito 
como filho. Celina e Artur se beijam. Em 
Morros Verdes, Delfina é dura com Tereza. 
No Rio, Lucerne orienta Pé de Cabra a seguir 
Felícia. Reinaldo questiona Inácio sobre seus 
sentimentos por Lucinda. 

Quinta-feira

Irmã Imaculada e as outras freiras são 
banidas de Portugal. José Augusto percebe 
o olhar rancoroso de Irmã Imaculada 
para Delfina e desconfia. No Rio, Geraldo 
contrata Helena para trabalhar no 
empório. Lucinda escolhe seu vestido de 
casamento no ateliê de Paula. Em Portugal, 
José Augusto descobre que Maria Vitória 
vendeu seu medalhão para viajar ao Brasil 
e deduz que a filha embarcou usando outro 
nome. Maria Vitória pede que Vicente a 
leve novamente para São Vital. Lucinda 
conta a Inácio que guarda uma caixa com 
as cinzas mortuárias de Dalva. 

Sexta-feira

No Rio, Maria Vitória se desespera com a 
notícia de Lucinda e Vicente apoia a moça. 
Pé de Cabra é despistado por Felícia. Felícia 
visita Helena e Natália e diz que gosta de 
viver no cabaré. Vicente comenta com 
Geraldo que investigará a suposta morte 
de Inácio. Emília desconfia quando Vicente 
procura Lucinda. Lucinda incentiva Vicente 
a assumir seu amor por Maria Vitória. Em 
Morros Verdes, Guiomar passa mal e se 
surpreende com a preocupação de Fernão. 
José Augusto questiona Delfina sobre a 
autoria da denúncia ao convento. No Rio, 
Celeste garante a Artur que fará seu recital. 
Alzira lamenta ter de vender seus vestidos e 
Balbina sugere que Pepito a ajude. Bernardo 
comenta com Teodoro sobre o romance de 
Reinaldo e Eunice, e o deputado decide usar 
o fato contra o médico.

Sábado

Em Morros Verdes, José Augusto recusa 
o pedido de Delfina e afirma que, em sua 
ausência, a governanta tomará as decisões 
sobre a Quinta. Moniz insiste para Fernão 
desistir de Tereza. Fernão confronta 
Macário. No Rio, Inácio convence Lucinda a 
acompanhá-lo ao recital de Celeste. Teodoro 
usa o chargista Criptus para prejudicar 
Reinaldo. Lucinda inventa uma desculpa 
para Inácio sobre a caixa com as cinzas de 
Dalva. Incentivado por Nicota, Edgar marca 

Pega Pega
 Globo 
Clas si i ca ção in di ca ti va 10 anos

Segunda-feira

Maria Pia avisa a Athaíde que acionou 
o advogado para libertá-lo da cadeia. 
Lourenço concorda em ajudar Eric. Arlete 
diz a Júlio que Pedrinho o convidou para 
a inauguração da loja. Antônia substitui 
Nina na proteção policial a Arlete. Maria 
Pia chama Malagueta para dormir com ela 
em sua casa. Eric conta a Luiza que Lourenço 
irá ajudá-lo na investigação sobre o passado 
de Athaíde. Eric não gosta da presença de 
Júlio em seu hotel e o filho de Arlete decide 
deixar a inauguração da loja de Pedrinho. 
Pedrinho pede a Sandra Helena que não 
apareça mais no Carioca Palace. Lígia sai 
do hospital e se recusa a visitar Athaíde. 

Terça-feira

Eric comenta com Lourenço que desconfia de 
que Athaíde possa estar protegendo alguém. 
Athaíde sai da cadeia. Júlio e Antônia se 
beijam, e a policial confessa ao rapaz que 
não consegue esquecê-lo. Luiza conta a Eric 
que Malagueta convidou Maria Pia para ir até 
sua casa. Lígia demonstra a Athaíde que tem 
medo de que algo de ruim lhe aconteça. Flávio 
aconselha Douglas sobre como tratar Gabriel. 
Antônia confessa a Domênico que beijou Júlio 
e os dois decidem dar um tempo na relação. 
Eric promete a Bebeth que irá à estreia da peça 
teatral de Borges. Eric e Luiza se preparam 
para seguir Malagueta e descobrir se existe 
relação entre ele e Maria Pia.

Quarta-feira

Quinta-feira

Athaíde comemora ao saber que Eric foi 
preso. Júlio fica surpreso quando Nelito lhe 
conta que Antônia irá morar com Domênico. 
Luiza pede ajuda a Lourenço para livrar Eric 
da cadeia. Eric diz à Polícia que foi vítima 
de uma armadilha. Sergio avisa a Eric que 
o caso da Mirella será reaberto. 

Sexta-feira

Malagueta diz à polícia que não conhece 
Timóteo. Júlio revela a Sandra Helena 
e Agnaldo que tem uma gravação 
comprometedora de Malagueta. Neide 
comenta com Prazeres que Athaíde pode 
querer se vingar de Arlete. Malagueta confessa 
a Maria Pia que teme que Timóteo fale de 
Mônica para a polícia.

Sábado

Júlio afirma a Domênico que ele não 
merece Antônia. Malagueta conclui que o 
filho de Mônica também é seu filho. Dom 
acusa Sabine de prejudicar as pessoas para 
conseguir o que deseja. Eric pede ajuda a 
Sandra Helena. Malagueta conta a Maria 
Pia que tem um filho com Mônica e que irá 
resgatá-lo do orfanato. 

Carinha de Anjo
 Sbt 
Clas si i ca ção in di ca ti va 10 anos

Segunda-feira

Vitor reabre o LePf. Gustavo passa pela 
praça e vê Cecília. O pai de Dulce diz que faz 
tempo que os dois não se encontram. Inácio 
e Diana presenteiam os filhos. Gustavo 
pergunta se Cecília está feliz. 
 

Terça-feira

Frida escuta o pai e o irmão conversando 
com o falso empresário que deu golpe em 
Zeca e Inácio. O pai de Frida faz uma nova 
proposta ao golpista para que ele consiga 
um bom produtor musical para que Luciano 
faça sucesso. 

Quarta-feira

Flávio janta com Silvana, Gustavo com 
Verônica e Cecília chega acompanhada de 
André ao mesmo restaurante. Flávio avisa 
Silvana que Nicole está prestes a voltar para 
Doce Horizonte com desejo de vingança. 
 

Quinta-feira

Flávio pergunta para Haydee se conta para 
Gustavo que Nicole está voltando. Haydee 
diz para o filho que Nicole pediu um relatório 
de tudo o que aconteceu em sua ausência. 
Na praça, sob supervisão de Gustavo, os 
meninos e as meninas jogam futebol juntos.

Sexta-feira

Fabiana e Didi sorteiam qual das meninas 
irá entregar flores e um cartão de feliz 
aniversário para a Madre Superiora. Dulce 
Maria é a sorteada para representar as 
amigas. Verônica vai até a casa de Gustavo 
e diz que apareceu de surpresa para os dois 
namorarem um pouco. 

Sandra Helena se orgulha por Aníbal 
estar trabalhando no táxi. Athaíde arma 
com Timóteo de culpar Eric pelos crimes 
cometidos por eles. Antônia propõe 
que Domênico vá morar com ela. Luiza 
impede que Eric invada o apartamento de 
Malagueta. Nelito deixa claro para Antônia 
que não gostou de saber que Domênico irá 
morar com eles. Maria Pia mente para Eric, 
dizendo que passou a noite com amigas. 
Douglas deixa Nelito ocupar o quarto que 
era de Cristóvão. 

um encontro com Olímpia. Bernardo lamenta 
por Alzira ter de vender seus vestidos. Alzira 
e Bernardo zombam dos ideais políticos de 
Celina. Pepito é enérgico com François e 
Bernardo aprova. Maria Vitória decide voltar 
para Portugal. Em Morros Verdes, Angélica 
e Henriqueta escrevem uma carta a Inácio. 
Fernão pede que Angélica entregue um 
bilhete para Tereza. No Rio, Edgar abre uma 
correspondência de Matias para Olímpia e 
os dois discutem. 

Benê com Guto. K2 afirma a K1 que conseguirá 
dinheiro para suas férias com Tato, e a amiga 
se preocupa. Anderson decide retomar os 
estudos e Dóris comemora. Clara e Felipe 
relembram sua época de namoro. Roney se 
acidenta e conta para Josefina que possui 

FIQUE DE OLHO!

Vicente acredita que 
Inácio está vivo
Em conversa com Maria Vitória (Vitória 
Strada), Vicente (Bruno Ferrari) revela 
ter a sensação de que Inácio (Bruno 
Cabrerizo) está vivo. Pouco depois, 
Lucinda (Andreia Horta) entrega as 
supostas cinzas de Inácio a Maria Vitória.

FIQUE DE OLHO!

Nesta semana em “Pega pega”, Eric 
(Mateus Solano) será preso após uma 
armação de Athaíde (Reginaldo Faria) 
e Timóteo (Cacá Amaral). O bandido faz 
um denúncia-anônima a Expedito (Fábio 
Felipe) dizendo sobre o encontro dele 
com o mandante da morte do perito do 
caso Mirella (Marina Rigueira). Depois, 
Timóteo entrega um envelope a Eric. 
Nesse momento, Antônia (Vanessa 
Giácomo) encontra as identidades do 
perito e da sua mulher no envelope 
em posse de Eric, que acaba preso e 
transferido para um presídio.

Segunda-feira

Em Portugal, Delfina confirma sua denúncia 
anônima contra o convento de Irmã 
Imaculada. José Augusto sonda Angélica 
sobre Tereza. Fernão seduz Tereza, mas 
Firmino resgata a moça. Fernão provoca 
Guiomar e Moniz. Tereza confessa a José 
Augusto que gostaria de se casar com 
Fernão. Em São Vital, Vicente e Maria Vitória 
falam com Padre Orlando sobre Inácio. No 
Rio, Celeste Hermínia volta para casa. Pepito 
trata do pagamento de Alzira com François, 
e Balbina se preocupa. Lucinda exige que seu 
casamento com Inácio seja discreto. Celina 
se aproxima dos ideais políticos de Otávio 
e Artur. Edgar lamenta com Nicota sobre 
seu afastamento de Olímpia. Teodoro cobra 
de Lucerne o paradeiro de Maria Vitória. 
Vicente diz a Maria Vitória que acredita que 
Inácio está vivo. 

Terça-feira

Não haverá exibição.
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NOVELAS • 13 À 18 DE NOVEMBRO
O Outro Lado do Paraíso
 Globo 

Clas si i ca ção in di ca ti va 10 anos

Segunda-feira

Clara expulsa Gael de casa. Renato não 
aceita a proposta de Sophia. Sophia 
convence Gael a se manter longe da mulher. 
Clara pede ajuda a Renato e abandona Gael. 
Samuel passa a noite com Suzy. Renato leva 
Clara para a casa de Josafá. Natanael vê 
Duda perto de sua casa e se enfurece. Um 
homem leva Elizabeth/Duda para casa e a 
rouba. Natanael planeja o desaparecimento 
da ex-nora. Bruno pensa em Raquel. Gael 
descobre que Clara saiu de casa. Renato 
leva Mercedes até Clara. Samuel marca um 
encontro com um rapaz. Nádia e Gustavo 
ameaçam Bruno para ele esquecer a ideia 
de se casar com Raquel. 

Terça-feira

Lívia faz uma proposta para Clara e Gael. 
Nádia afirma que Bruno não se casará 
com Raquel. Samuel dispensa Suzy e se 
encontra com um rapaz. Adinéia pede que 
Samuel se case com Suzy. Elizabeth/Duda 
pede carona em um posto de gasolina. Lívia 
confidencia a Clara que está grávida. Duda 
abre uma conta em um banco e assume de 
vez a nova identidade. Nádia se surpreende 
ao perceber que Bruno viajou. Clara e Gael 
viajam juntos. Lívia acredita que conseguiu 
engravidar, mas é alarme falso. Samuel 
convida Suzy para jantar. Lívia se enfurece 
quando Renato pergunta por Clara. 

Quarta-feira

Lívia se muda para a casa de Gael e Clara 
estranha o seu comportamento. Bruno 
volta para casa arrasado e Nádia o protege. 
Mãe incentiva Raquel a vender as peças de 
capim dourado na cidade para seu sustento. 
Duda se estabelece em uma cidade praiana. 
Raquel vende as peças de artesanato nas 
lojas do aeroporto. Clara chama Raquel 
para ser a babá de seu filho, mas Lívia 
discorda. Leandra se insinua para o sócio 
misterioso do bordel. Lívia descobre os 
planos de Sophia e faz uma proposta para 
a mãe. Mercedes diz a Renato que o filho 
de Clara precisa nascer. Lívia ajuda Clara. 

Quinta-feira

Renato é chamado às pressas no hospital 
e Gael implora para que ele salve Clara. 
Lívia se preocupa com o bebê e segue a 
enfermeira até o berçário. Estela chega ao 
hospital e Sophia não gosta. Renato salva 
a vida de Clara e Sophia se lamenta para 
Amaral. Lívia não deixa Clara segurar o 
filho. Duda estranha ao ver Tenório ao 
seu lado na cama ao acordar. Samuel se 
aconselha com Inácio. Renato examina 
Clara e Lívia sente ciúmes. Duda sai para 
pescar com Tenório e seus amigos. Clara 
e Gael aceitam a sugestão de nome que 
Sophia dá para o bebê, Tomaz. Josafá e 
Mercedes conhecem a criança.

Sexta-feira

Lívia afirma que ajudará Sophia a separar 
Clara e Gael. Bruno tenta se reaproximar 
de Raquel. Tenório observa o dinheiro que 
Duda tem guardado. Samuel mente para 
não dormir com Suzy e começa a conversar 
com um rapaz pela internet. Nádia ouve 
Bruno declarar seu amor por Raquel para 
Diego. Laura tem uma crise de choro ao 
ver um desenho e Lorena se preocupa. 
Clara ganha um celular de Lívia e conta 
para Gael. 

Sábado

Clara vai para a delegacia com Gael e 
Vinícius avisa a Sophia, que providencia um 
habeas corpus para o filho. Clara registra 
queixa contra Gael. Renato se surpreende 
com o jeito como Lívia cuida de Tomaz. 
Sophia leva Gael para casa. Gustavo e Diego 
não gostam do jantar que Nádia prepara 
para Tônia. Bruno e Raquel pensam um 
no outro. Tenório tenta descobrir a origem 
do dinheiro de Duda. Vinícius recebe um 
presente de Sophia. Gael tenta falar com 
Clara, mas Lívia o impede. Clara avisa a 
Josafá que irá se separar. Sophia apoia a 
separação de Gael e Clara. Zildete sonda 
Leandra sobre o sócio do bordel. Bruno 
descobre que Nádia e Gustavo o impediram 
de vender sua motocicleta e desabafa com 
Tônia. Raquel afirma à líder do quilombo 
que deseja esquecer Bruno. Tenório propõe 
um negócio para Duda. Lívia toma conta de 
Tomaz. Sophia faz uma proposta a Clara.

Rico e Lazaro
 Rede Record 
Clas si i ca ção in di ca ti va 10 anos

Segunda-feira

e avisa que Malca está entrando em trabalho 
de parto. Aspenaz tenta reanimar Nitócris. 
Zelfa alerta Elga para o comportamento de 
Fassur. Lia e Naomi ajudam Malca. Zelfa 
discute com Fassur. Neusta se despede 
de Nitócris. Asher diz que Absalom está 
mudado. Ravina pede a ajuda de Daniel 
para salvar Joana. Lia tenta ajudar Malca, 
mas se preocupa com o sangramento. 
Naomi sai para pedir a ajuda de Mesaque. 
Zelfa procura Asher e avisa que sua amada 
foi presa. Belsazar condena Joana à morte

Terça-feira

Daniel chega à sala do trono e tenta defender 
Joana, mas Belsazar ordena que a levem para 
o calabouço e depois a atirem no Eufrates. 
Asher corre em direção ao palácio. Daniel 
fica indignado com a injustiça cometida. 
Abednego diz que Zac precisa ser avisado 
sobre o parto de Malca. Elga discute com 
Fassur e diz saber de toda a verdade. Ele a 
ameaça, mas Elga o enfrenta. Neusta e Ebede-
Meleque deixam o palácio. Eles se emocionam 
com as lembranças do passado. Asher chega 
ao palácio e fica indignado com a condenação 
de Joana. Abednego envia uma mensagem 
para Zac. Ele pede a ajuda de Mesaque. Fassur 
é ajudado por alguns sacerdotes. Mesaque 
chega para ajudar Malca. Joana pede a ajuda 
de Deus. Daniel ajuda Asher a visitar Joana. 
Nitócris delira e conversa com o espírito de 
seus pais e irmão. Elga vai até a casa de 
Ravina e diz ter expulsado Fassur de sua 
casa. Asher visita Joana na prisão.

Quarta-feira

Sob um capuz, a pessoa acusada é jogada 
ao rio Eufrates. Beroso e Fassur observam, 
vitoriosos. Zadoque diz que é preciso ter fé. 
Elga apoia Malca. Zac chega às margens do 
rio Eufrates e se desespera. Ele dá um soco 
em Fassur. O sacerdote anda pelas ruas e 
é reconhecido por algumas camponesas, 
que o acusam de abuso. Fassur teme a 
ira das mulheres. Elga lamenta o tempo 
perdido ao lado do sacerdote. Ferido com 
os golpes dados pelas camponesas, Fassur 
fala com Deus em um misto de pânico e ódio. 
Alguns abutres se aproximam dele. Em um 
campo, Asher beija Joana e se perde nas 
lembranças. Vemos que Asher se passou 
por Joana e pulou no rio Eufrates em seu 
lugar. Alguns anos se passam. Envelhecidos, 
Daniel conversa com Lia. Asher pastoreia 
algumas ovelhas no campo e acaricia Joana. 
Eles estão felizes ao lado dos filhos, Abel, 
Dinah e Marta. Lior e Benjamin com eles. 
Amargurado e aparentando uns cinquenta 
anos, Zac recebe ordens de Belsazar no 
palácio. Daniel se recorda de uma de suas 
visões. Ele e Lia falam do amor entre Ainoã e 
Labash-Marduk. Nitócris aconselha Belsazar 
a não realizar o banquete, mas ele se mostra 
decidido. Absalom trabalha ao lado de seu 
filho e de sua filha. Tamir e Shamir, com os 
filhos, discutem com a s esposas. Vestido 
com vestes de rico e ao lado da esposa, Oziel 
avista Rabe-Sáris na sarjeta. Ele explica que 
depois da morte de Fassur prosperou nos 
negócios. Bem mais velhos, Ravina e Ilana 

Quinta-feira

Belsazar e Madai provocam Zac durante 
o Banquete. Beroso encontra Aspenaz e 
fala da atitude de Belsazar de pegar o 
ouro sagrado dos hebreus para utilizar no 
banquete. Daniel lê as profecias de Jeremias. 
Durante o banquete, Belsazar distribui as 
peças de ouro retirada do templo sagrado 
dos hebreus. Ele ordena que acendam o 
candelabro sagrado que foi aceso por Arão 
no passado. As chamas atingem o estandarte 
da Babilônia. Beroso se assusta. As chamas do 
candelabro crescem e se agitam furiosas, até 
que uma estranha fumaça sai delas e surgem 
dedos de mão de homem. Zac e os outros 
nomes ficam espantados. Ravina e Ilana 
ficam contentes com o casamento de Zelfa 
e Zadoque. Belsazar exige uma resposta de 
Beroso em relação ao ocorrido. Matias lembra 
da morte de Zelfa e Zadoque. Aspenaz chama 
Nitócris. Dana se dá bem com Absalom. No 
campo, Asher cuida de Joana. Daniel fala da 
possível aproximação do rei Ciro e dos persas. 
Nitócris aconselha Belsazar a chamar Daniel. 
O sábio hebreu é chamado. Rabe-Sáris anda 
pelas ruas da cidade e avista os persas nas 
proximidades. A cidade é invadida e Arioque 
luta com alguns oficiais persas. Hurzabum 
se assusta com a invasão. Ainoã e Labash-
Marduk são rendidos pelos soldados persas. 
Daniel conversa com Belsazar e relembra 
algumas atitudes de Nabucodonosor. 

Sexta-feira

Todos na casa de Elga ficam aliviados com 
a recuperação de Zac. Asher segue para a 
Babilônia. Beroso e Aspenaz lamentam a 
morte de Nitócris. Nabonido é avisado sobre 
a morte da esposa. Arioque e Shag-Shag 
falam sobre a invasão Persa. Daniel permite 
o casamento entre Ainoã e Labash-Marduk. 
Daniel defende Shamir e Tamir. Asher ajuda 
um leproso nas ruas. Zac se lembra da morte 
de Malca. Dana não permite que Absalom use 
um amuleto pagão. Rabe-Sáris pede esmola 
nas ruas. Daniel ora ao Senhor. Asher percebe 
marcas de lepra em seu braço. Zac sonha 
com Zelfa. Daniel escuta as palavras do anjo 
Gabriel. Naomi diz que o rei Ciro chegou ao 
palácio. Daniel se apresenta ao monarca e 
fala das profecias de Isaías e Jeremias. Ciro 
ordena a libertação dos escravos hebreus. 
Ravina escuta o anúncio de um oficial e fica 
animado ao saber que poderá voltar a sua 
terra natal. Beroso fica indignado.

Belaventura
 Rede Record 
Clas si i ca ção in di ca ti va 10 anos

Segunda-feira

Enrico está espantado diante de Severo, que 
tem a espada Redentora em punho. Mistral 
e Accalon se colocam junto de Enrico, 
todos com suas espadas em riste, assim 
como os cavaleiros de Belaventura. Enrico 

é melhor recuar e que precisam sair dali. Os 
guardas partem para cima de Enrico. Selena 
luta contra os soldados de Belaventura. 
Severo fica frente a frente com Enrico. Marion 
entra no castelo de Valedo acorrentada

Terça-feira

Jacques encara Enrico, enquanto Lizabeta 
observa, surpresa. Pietra permanece 
adormecida e Carmona já reage, furiosa. 
Enrico diz que o momento não é o ideal para 
falar sobre o assunto. Lizabeta já reage e 
diz que aceita. Carmona fica inconformada. 
Pietra desperta com um grito de dor bem 
forte. Todos se assustam. Falstaff vem de 
dentro com um baú e mostra a Bartolion. 
Bartolion abre e se surpreende ao ver alguns 
saquinhos com sementes, papiros enrolados 
e pequenos frascos com líquidos. Falstaff fiz 
que tudo pertencia à Bruxa da Flor. Bartolion 
questiona Falstaff porque guardou tudo 
aquilo por tanto tempo. Falstaff responde 
que ninguém pagaria um alto valor sem 
saber o que significava. Bartolion diz que 
pode salvar a vida de Pietra. 

Quarta-feira

Enrico está ao lado de Dumas, Jacques, 
Lizabeta e Carmona com um frasco na mão. Ele 
acredita ser o antídoto que desertará Pietra. 
Dumas diz a Enrico que Bartolion estava a 
caminho do castelo para entregar o frasco 
ao príncipe quando foi preso pelos soldados 
de Cedric. Carmona pergunta a Enrico se ele 
vai arriscar a vida da própria esposa e ele diz 
que confia em Bartolion. Brione, Gonzalo e 
Joniel estão na floresta em choque diante dos 
Errantes mortos. De repente um Errante se 
levanta e agarra o pé de Brione. Outro pula 
da árvore e todos começam a lutar. Brione, 
Gonzalo e Joniel vencem e caminham de volta. 
Eles encontram um pano cheio de sangue com 
brasão da ordem Pura.

Quinta-feira

Brione diz a Gonzalo que precisa ir 
urgentemente para o castelo. Gonzalo diz que 
irá acompanha-la. Marion diz a Leocádia que 
precisa impedir Severo de assinar qualquer 
decreto que exclui Jacques da linha de 
sucessão. Enrico diz a Jacques, Carmona e 
Lizabeta que precisa arrumar um jeito de 
resgatar Bartolion. Jacques diz que talvez 
já tenham a pessoa ideal para isto. Mistral 
avisa Enrico que voltou do palacete do conde 
Páris e diz que ele continua como aliado. 
Enrico diz que o apoio dele é fundamental 
para a reconquista do trono. Pietra e 
Lizabeta conversam sobre a traição de 
Selena e decidem que precisam se tornar as 
verdadeiras guerreiras em defesa do castelo. 

Sexta-feira

Falstaff está diante de Pietra, Lizabeta e 
Dulcinéa, que está muito tensa, encarando-o. 
Nodier está supreso diante de Enrico, Jacques, 
Mistral e Accalon. Mistral diz a Nodier que 
Cedric tem que acreditar que está do seu 
lado, a ponto de lhe confiar a guarda de seu 
prisioneiro mais importante, caso contrário, 
podem prejudicar ainda mais Bartolion. Na 
masmorra, Bartolion está acorrentado e 
encara Leocádia e diz a ela que não tem 
medo da fogueira. Severo está na sala do 
trono, furioso com as informações que Brione 
trouxe sobre a violência em Belaventura a 
mando dos Cavaleiros da Ordem.

se reúnem com os filhos. Shag-Shag beija 
Arioque. Aspenaz e Nitócris falam sobre 
as atrocidades cometidas por Belsazar. 
Lia avisa que todos no palácio estão se 
preparando para o Banquete de Belsazar. 
Ravina se diverte com os familiares. 
Absalom e Dana passeiam com os filhos. 
No campo, Joana se abraça a Asher e diz 
estar chegando sua hora. 

encara Severo, Selena e Cedric e os chama 
de traidores. Marion pede para Severo a 
liberte, mas ele ordena que a levem para 
o castelo de Valedo. Selena diz que pode 
conduzir a prisioneira. Bartolion desperta. 
Tácitus liberta Jacques, Brione e Gonzalo. 
Severo mostra a espada ao povo. Selena 
diz ao povo que uma aliança com a Ordem 
Pura devolverá ao reino a tranquilidade 
que merecem. Accalon orienta Enrico que 

FIQUE DE OLHO!

Nasce o filho de Clara e Gael
Clara (Bianca Bin) dá à luz Tomaz, mas 
o parto tem complicações que colocam 
a sua vida em risco. Renato (Rafael 
Cardoso) é chamado às pressas no 
hospital para cuidar da mulher de Gael 
(Sergio Guizé). O médico consegue salvar 
a vida da neta de Josafá (Lima Duarte).

Elga diz que Fassur está sendo atacado por 
demônios. Nabonido pede para Daniel ficar 
de olho em Belsazar. Nabonido de se despede 
da mulher e filho. Belsazar comemora a 
partida do pai. Joana fica surpresa ao saber 
que Ebede-Meleque deixará a cidade. Rabe-
Sáris se irrita com o pedido de separação de 
Namnu. Zac e Nabonido deixam o palácio. 
Arioque defende Namnu. Fassur diz à Elga 
que Joana é uma feiticeira. Joana se despede 
de Ebede-Meleque. Dana descobre que 
Joana será acusada de bruxaria. Neusta se 
despede de Daniel. Rebeca pede para ainda 
não falarem a verdade para Labash-Marduk. 
Alguns sacerdotes vão até a casa de Ravina e 
dão voz de prisão à Joana. Asher passeia na 
cidade com Lior e Benjamin. Talita procura Lia 
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TV IMPARCIAL
@OImparcialMA Curta a Fanpage do O Imparcial e acompanhe os vídeos

Assista aos vídeos em: 
https://www.facebook.

com/pg/OImparcialMA/
videos/?ref=page_internal 

O Vitor Mendes conta pra gente 
porque escolheu pedalar por São Luís
Andar de bike pode ser um estilo de vida? Sim! O 
Vitor Mendes conta pra gente porque escolheu 
pedalar por #SãoLuís.

O Espigão
Quer voar pelo céu de São Luís? Acompanhe a 
nossa nova série ‘São Luís Vista de Cima’, que a 
gente te mostra a ilha de um ângulo que você 
nunca viu. No segundo episódio, o Espigão da 
Ponta d’Areia.

Te apresentamos 
João do Caldo
#VocêGastrô Você 
conhece o tradicional 
e elogiado João do 
Caldo, na Rua do 
Sol? Não?! Então te 
apresentamos ele. 

O Garoto do Bigode
#VocêGastrô Famosa por 
seu delicioso caldo de cana 
e por sua propaganda 
excêntrica, a lanchonete 
do Garoto do Bigode tem 
uma história de 26 anos de 
sucesso, na Praça Deodoro. 

OUTROS VÍDEOS

Quer voar pelo céu de São Luís? Acompanhe a nossa nova série ‘São Luís Vista de Cima’, que a gente te mostra 
a ilha de um ângulo que você nunca viu. No primeiro episódio, o Centro Histórico da cidade.

São LuísSão Luís 
Vista de Cima
 
Vista de Cima

Bumba-meu boi
#TVImparcial Conversamos 
com o autor da toada “Se não 
Existisse o Sol”, Chagas da 
Pindoba. A música se tornou 
um hino do São João do 
Maranhão.

O Centro de Criatividade Odylo Costa, filho
#TVImparcial Há 37 anos, o Centro de Criatividade Odylo Costa, 
filho disponibiliza diversas atividades culturais para o público de 
São Luís. Conheça a estrutura do Centro e os cursos disponíveis.

Como deixar a cidade 
mais limpa
Neste vídeo, ensinamos de 
maneira didática como deixar 
a cidade mais limpa.

Final de semana
Oito locais em São Luís que 
você já foi mas sua mãe 
não sabe.

O Parque Botânico da Vale
Em busca de locais para lazer 
ainda pouco explorados em 
São Luís, visitamos o Parque 
Botânico da Vale, no bairro 
do Anjo da Guarda. Confira a 
dica e programe o roteiro do 
fim de semana

Motivos para visitar 
o sul do Maranhão
Visitamos as cidades de 
Carolina e Riachão, no sul do 
Maranhão, e trouxemos bons 
motivos para você também ir 
conhecê-las. 

DICAS



Imóveis
Ligue e anuncie: 3212.2042

São Luís-MA, 12 e 14 de Novembro de 2017

ARAÇAGI

ARAÇAGI - OPORTUNIDA-
DE ÚNICA! Vende exc. Casa 
em cond. De alto padrão, 
reformada e ampliada c/ 
200 m², 03 stes, 02 vagas 
de gar., área ampla de la-
zer c/ churr. (privativo). 
Vende-se c/ móveis pro-
jetados. Não perca tempo! 
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

Vende exe. casa dup. c/ 
180 m², toda no porc. , c/ 
4 quartos , sendo 2 suítes, 
sala p/ 2 amb., lavabo, cozi-
nha ampla, DCE , var. pisc. 
c/ churras. Coz . de apoio, 
garagem  p/ 3 carros , portão 
de alum. Aut. Não perca essa 
oportunidade, 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

CA000245 vende-se exc.
casa duplex c/terraço, 4 
qts, 3 wc s/1 ste e 2 semi
-ste, sala de estar e jantar, 
lavabo, escritório, copa, 
coz.dce, qntal amplo, 
gar.p/4carros 200 Mts. 
Construída R$ 420.000,00 
Ligue 3248-6709 /99983-
2772/ 98223-8422.

ANIL

Av. Santos Dumont – 
COD. [689] - Vende-se 
uma casa com 3 suítes, 
churrasqueira, piscina, 
quintal, varanda, s. de 
estar,s. de jantar, 5 va-
gas na garagem,wc so-
cial, jardim de inverno, 
sauna, deck molhado, ca-
nil. R$ 320.000,00. Fone: 
3238-3583/99973-9137.

CA000315 Vende-se exc.
casa duplex, c/3 qts, 2 wc 
s/1, sala, copa, coz., va-
randa, qntal amplo e gar.1 
carro R$ 190.000,00. Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

CANAÃ - CA00005 Ven-
de-se exc.casa c/áreas 
livres, terraço coberto, 
varanda lateral, sala am-
pla (estar/jantar), wc so-
cial, 2 qts s/1 ste, copa, 
coz., área de serviço, la-
vanderia, dce e piscina 
R$ 230.000,00. Ligue 
3248-6709 / 99983-2772 
/ 98223-8422.

Av. Santos Dumont – COD. 
[689] Vende-se uma casa 
c/3 stes, churr., piscina, 
qntal, varanda, s. de es-
tar,s. de jantar, 5 vagas 
na garagem, wc social, 
jd de inverno, sauna, 
deck molhado, canil. R$ 
320.000,00 Fone: 3238-
3583/99973-9137.

JARDIM COELHO NETO - 
CA000309 Vende-se exc. 
casa duplex, c/360 Mts, 
4 qts, 3 wc,2 sts, sala, 
copa, coz., lavanderia,-
dispensa, gar. 5 carros 
R$ 510.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

Baixou. Vende-se uma 
casa no Cruzeiro do Anil 
com garagem coberta p/ 
um carro, Sala, Cozinha, 
Banheiro social, 3 quar-
tos sendo uma suíte e 
duas áreas livres. Toda 
forrada. Perto de tudo. 
supermercado e sho-
pping. R$ 78.000 a vis-
ta. Aceito proposta. Tel: 
98709-0744 ou 98199-
0258 Marcos. (B-12)

CONJ. SANTO DUMONT - 
CA000272 vende-se exc.
casa c/3 qts, 2 wc s/1 ste, 
sala, copa, coz., qntal 
amplo, gar.1 carro 130 
Mts R$ 200.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422

ALEMANHA 

CA000249 Vende-se exc. 
casa c/terraço, gar.;sala 
de estar, sala de jantar 
3 qts s/2 suítes, coz. e 
área de serviço, lavan-
deria, dce e qntal am-
plo R$ 300.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

ALTO DO TURU II

ALTO DO TURU II – COD.  
[485]  - Vende-se casas no-
vas c/ portão de alumí-
nio, garagem para 3 car-
ros, sala, copa, cozinha 
americana, 1 wc, 1 suí-
te, 1 semi-suíte, jardim 
de inverno, caixa d’água 
e poço artesiano, Valor: 
R$ 140.000,00. Fone: 3238-
3583 / 98119-4495.

BEIRAMAR
Casa Reformada, perto do 
shopping Cidadão, com 
Sala, 2 quartos, Copa, 
Cozinha, 2 Banheiros, 
e Quintal. Com 95m2. 
R$ 127.000 Fone: (98) 
98806-9907/3232-0926 
Josué Jean (10.11).

CALHAU

CA000154 - Vende-se exc.
casa duplex c/ 1100 Mts, 
c/moveis plan., 0 stes, s/ 
1 c/closet, banheira, sala 
de tv, coz. lavanderia, 
dce, qntal amplo c/ pis-
cina, churr. e garagem p/ 
10 carros R$ 1.200.000,00. 
Ligue 3248-6709 / 99983-
2772 / 98223-8422

CENTRO

Vendo ou alugo casa co-
mercial c/7 salas c/ ba-
nheiro, copa, coz., recepção 
c/ wc, jd de inverno e depo-
sito. Aluguel: R$ 5.000,00 
Venda: R$ 550.000,00 Tr: 
3235-6687 / 3235-6477/ 
99971-2399/ 98816-8000, 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br COD: 9598.

Centro - Vendo ou alugo 
casa comercial quitada na 
Rua Custodio Serrão c/ re-
cepção, escritório, jd de in-
verno, wc social, área de 
serviço com wc, deposito e 
coz, Venda: R$ 200.000,00. 
Aluguel: R$ 1.500,00 Tr.: 
3235-6687 / 3235-6477 / 
99971-2399 / 99606-4732, 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br COD: 9599.

CIDADE OPERÁRIA

CIDADE OPERÁRIA – COD. 
[673] - Vende-se casa na 
unidade 203, 2 qts, 1 poço 
artesiano, sala, coz., ga-
ragem, wc social, terraço, 
portão de alum. Valor: R$ 
130.000,00. Fone:  3238-
3583 / 9 9973-9137.

Vende-se uma Casa na Uni-
dade 203, Rua 13, Casa 48, 
Com 1 Sala, copa e coz.
juntos, 2 Qtos sendo 1 
suíte, sala, garagem, WC 
Social, no Qtal uma suí-
te, Lavanderia e uma Cai-
xa d’água, Casa Murada. 
Valor 170.000,00, Acei-
tamos Proposta. Conta-
to: 999732883. (A-14.11).

CIDADE OPERÁRIA – COD. 
[626] Vende-se casa na uni-
dade 203, 2 qts, 1 poço arte-
siano, sala, coz., garagem, 
wc social, terraço, qntal. 
Valor: R$ 150.000,00. Fone: 
3238-3583/99973-9137.

CIDADE OPERÁRIA – COD. 
[523] Vende-se Casa no 
Resd. Gov. Luis Rocha, por-
tão em alumínio, garagem 
p/2carros, sala, copa,coz., 
2 qrtos,1 wc social, qntal 
grande, toda gradeada. Va-
lor: R$ 200.000,00 Fone: 
3238-3583/99973-9137.

CIDADE OPERÁRIA – 
COD. [581] Vende-se 
uma casa, c/garagem, 
sala, copa, coz.,1 qrto, 
2 stes, terraço, aceito 
troca em Sítio ou uma 
casa próx. ao centro,1 wc 
social, a. serviço, qntal, 
piso cerâmico. Valor: R$ 
170.000,00 Fone: 3238-
3583/99973-9137.

COHAMA 

COHAMA - Vende Casa no 
Cond. Pienza, na Cohama, 
c/ 168 m² privativos, c/03 
qrtos s/1 ste, sala de estar/
jantar, WC social, coz. c/ 
área de serviço, DCE, Área 
de lazer c/ piscina e Churr., 
garagem para 04 carros. 
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

COHAMA - Vendo casa 
c/3 qrtos s/1 ste, varanda, 
DCE, coz., área de serviço, 
gar.p/ 4 carros R$ 350 mil 
Tr.: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9425.

RESIDENCIAL PINHEIRO - 
CA000304 - Vende-se exc. 
casa duplex c/ 244 Mts , 
toda no porc. c/3 sts, s/1 
c/close, 5 wc , sala, copa, 
coz., qntal amplo c/área 
de serviço e área de lazer 
c/piscina e churr., garag 
05 R$ 480.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

COHAMA – Vende ou 
Aluga casa na cohama 
3 quartos 98862-1821 / 
98180-8018.

COHAB

COHAB ANIL III- 
CA000266 Vende-se 
exc. casa c/4 qts, 3 wc 
s/1 ste, sala, copa, coz., 
qntal amplo, garagem 2, 
200 Mts R$ 230.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

CA000320 - Vende-
se exc.casa na Cohab 
c/250 Mts, 3 qts 3 e 
wc s/1 ste, sala, copa, 
coz., 2 vagas de gara-
gem R$ 260.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

COHASERMA – Vende casa 
c/ 3 qtos R$ 260.000,00 
98862-1821 / 98180-8018.

COHAJAP

COHAJAP - CA000336 Ven-
de-se exc.casa c/4 Stes, 1 
lavabo, sala, copa, Coz., 
Qntal amplo, Dce, Coz.de 
apoio, lavanderia, gar.p/3 
carros R$ 400.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

CA000309 - Vende-se exc. 
casa duplex c/360 Mts de 
área, c/4 qts, 3 wc s/2 Stes, 
sala, copa, coz., lavabo, 
moveis plan., qntal amplo 
c/área de serviço, lavan-
deria, dispensa e garagem 
p/5 carros R$ 510.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

COHATRAC 

COHATRAC PRIMAVERA – 
COD. [599] Vende-se casa 
c/área total 250m², posição 
p/o poente, portão elétrico, 
cercas elétricas, terraço, 
jd de inverno, 2 vagas na 
gar., coz., d.p.e, copa, 1 wac 
social, 3qts/,closet, qntal. 
Valor: R$ 300.000,00. Fone: 
3238-3583/99973-9137.
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COHATRAC IV – COD. [602] 
Vende-se casa c/área total 
250m², posição p/o poen-
te, portão elétrico, jd de 
inverno, 2 vagas na ga-
ragem, coz., copa, 1 wac 
social, 3qts. Valor: R$ 
250.000,00. Fone: 3238-
3583/99973-9137.

 COHATRAC IV – COD. 
[627] Casa c/terraço, 
garagem p/3 carros, 
sala, copa, coz. 3qt-
s,1ste,2 lavabos,2wc 
reversíveis, deck, la-
vanderia, á. servi-
ço e qntal Valor: R$ 
200.000,00 Fone: 3238-
3583/99973-9137.

COHATRAC II – COD. [405] 
Vende-se uma casa, c/gara-
gem p/2 carros,sala, copa, 
coz.,5 qrto, 2 stes, terra-
ço, aceito troca em sítio ou 
uma casa próx. ao centro, 
4 wc, varanda, despensa, 
jardim de inverno, a. ser-
viço, qntal, piso cerâmico. 
Valor: R$ 350.000,00. Fone: 
3238-3583 / 99973-9137.

VILLÁGIO COHATRAC 
IV – COD. [629] Casa c/
terraço, gar. p/2 carros, 
sala de jantar/estar. coz. 
americana, wc social. Va-
lor R$ 200.000,00 Fone: 
3238-3583/ 99973-9137.

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, comprar, 
alugar, passar... ou trocar. 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2087  ou nos envie 
e-mail para: temclassifi-
cados@oimparcial.com.br

COHATRAC – COD. [596] 
Vende-se uma casa c/
portão elétrico,garagem 
p/2carros, Sala, copa,coz. 
3 qts, 2suítes, WC social, 
dep. Empregada, a.ser-
viço, quintal Valor: R$ 
250.000,00 Fone: 3238-
3583/99973-9137.

COHATRAC IV – COD. 
[692] Vende-se uma casa 
c/gar.p/ 5 carros, coz., sala 
de jantar, caseiro, lavan-
deria, churr., lavanderia, 
sauna, varanda, 3 salas so-
ciais, escritório, 3 stes, 1 
lavabo, 1 closet, canil Va-
lor: R$ 320.000,00 Fone: 
3238-3583/99973-9137.

ESTRADA DE RIBAMAR

Vendo casa na Estrada 
de Ribamar, Resid. Pq. 
dos Rios, com varanda, 
sala 2 quartos, 2 suites, 
wc social, cop, coz, área de 
serv e gar. R$ 315.000,00. 
Tr: 3268-3390 / 9976-7018.

ESTRADA DE RIBAMAR - 
Vende casa, no residencial 
parque dos rios, com va-
randa, sala, 01 quarto, 01 
suíte, wc social, cozinha 
americana com armários, 
área de serviço e garagem.  
r$ 220.000,00 - 3268.3390 
- 99976.7018

FILIPINHO

CA000314 Vende-se exc.
casa ou Aluga-se exc. 
casa duplex c/6 qts, 7 
wc s/5 Stes, sala, copa, 
coz., dispensa, área de 
serviço, qntal amplo, c/
terraço e gar.p/5 car-
ros R$ 600.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422

IPEM SÃO CRISTOVÃO

VENDE CASA COM SALA, 
03 QUARTOS, WC SOCIAL, 
COZINHA, QUINTAL E GA-
RAGEM. R$ 170.000,00 - 
3268.3390 - 99976.7018.

IPEM TURU

IPEM TURU- Vende casa, 
c/varanda, sala, 01 ste, 
wc social, coz., garagem 
e qntal R$ 250.000,00 - 
3268.3390 - 9976.70818

JARDIM ELDORADO

ELDORADO- VENDE casa 
em cond. fechado, c/ va-
randa, sala, 2 quartos, 1 
suíte, wc social, coz., c/ar-
mários, área de serviço e 
garagem. R$ 330.000,00 
3268-3390 / 99976.7018.

JARDIM RENASCENÇA - 
Vendo casa nascente c/área 
de 360m² na Rua dos Ma-
nacás c/3 qrtos sendo 1 ste 
c/closet, sala em L, copa, 
coz., garagem p/4 carros, 
escritório, DCE R$ 450 mil 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

LIMA VERDE

Lima Verde – COD. [687] 
Vende-se uma casa com 
3 qts, 1 suíte, wc social, 
s.de estar, s. de jantar,-
cozinha, tv a cabo,terra-
ço, quintal, cerca elétri-
ca. R$ 180.000,00. Fone: 
3238-3583/99973-9137.

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, comprar, 
alugar, passar... ou trocar. 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2087  ou nos envie 
e-mail para: temclassifi-
cados@oimparcial.com.br

MAIOBÃO

Vende excelente casa qui-
tada, com 2 quartos sendo 
1 suite, 02 salas, WC so-
cial, cozinha ampla, ter-
raço, garagem p/ 2 carros. 
Venha conferir. 3227-3099 
/ 9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

CA000186 Vende-se exc. 
casa nasc. c/varanda, ga-
rag, sala de estar/jantar, 2 
qts, coz., area de serviço, 
lavanderia, terreno Late-
ral, 320 Mts R$ 160.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

Vende-se Casa no Conjunto 
Novo Horizonte na Rua G 
(rua asfaltada). Proximo 
de Van, ônibus e Carrinho. 
Toda murada e gradiada. 
Com 1 sala, 2 quartos, 
cozinha e banheiro. Toda 
forrada e no piso. Fone: 
98885-7556/ 981060701.

OLHO D’ÁGUA

CA000025 Vende-se exc. 
casa em cond. c/moveis 
plan., piso porc., sala 
de tv, copa, coz. Americ, 
3 qts, 4 wc s/3 stes, qn-
tal amplo, dce, lavande-
ria, gar.p/2 carros cond. 
c/área de lazer comple-
ta R$ 490.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

PAÇO DO LUMIAR

Vde casa em Cond. Fec. c/ 
apenas 11 csas, no Cond. 
Ville Lumiar, c/ 84,41 m² 
privativos, c/ 2 qtos  do 1 
suíte, Sla p/ 2 amb. WC so-
cial, varandão, coz. c/ área 
de serv.  área de lazer c/ 
piscina, churras.  e jardins, 
gar, c. elétrica e portão de 
alumínio. Não perca esta 
oportunidade.   3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

PARQUE SHALON

CA000302 Vende-se 
uma casa c/3 stes, c/ar-
mários embutidos, sala, 
copa, coz., área de servi-
ço, dce, 4 vagas de gara-
gem R$ 450.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

PARQUE SHALON - Vende 
casa c/ 3 quartos e vaga 
p/ 4 carros 98862-1821 / 
98180-8018.

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, com-
prar, alugar, passar... ou 
trocar. Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2087.

PLANALTO VINHAIS

PLANALTO VINHAIS II - 
CA000248 vende-se exc.
casa c/3 qts, 2 wc, sala, 
copa, coz., dce e qntal am-
plo, garagem p/3 carros, 
250 Mts R$ 300.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

 - CA000248 Vende-se exc.
casa c/ áreas livres, terra-
ço, gar., sala de estar/jan-
tar, 3 qts, wc social, copa/
coz., área de serviço, lavan-
deria, dce e qntal amplo R$ 
300.000,00. Ligue 3248-6709 
/ 99983-2772/ 98223-8422.

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, com-
prar, alugar, passar... ou 
trocar. Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2087.

PONTA DO FAROL

Vendo casa na Ponta do 
Farol (de frente para Av. 
dos Holandeses), na rua 
da Madeleine, frente para 
a entrada da Praia de São 
Marcos. Rua totalmente co-
mercial. Tratar c/ Sr. Anto-
nio Carlos: (98) 98235.1347 
ou 3227.4125, em horário 
comercial.

PONTA DO FAROL - Ven-
do casa quitada c/área 
de 360m², toda projeta-
da e no porc. c/4 qrtos 
s/3 stes, wc social, sala 
em L, copa, coz., área late-
ral, gar.p/5 carros, escri-
tório, área de serviço, DCE, 
piscina R$1.200.000,00 Tr: 
3235-6687 / 3235-6477 / 
99971-2399 / 99606-4732 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br

CA000275 - Vende-se Exc. 
Casa, c/ 3 qrtos (1 ste e 
3 wc), Sala, copa, coz.,-
dce, piscina e garagem 
p/6 carros, área 360 Mts 
R$ 1.200.000,00 Ligue 
3248-6709 / 99983-2772 
/ 98223-8422

QTAS DO CALHAU

Vende mansão c/645 m² 
3 pavtos, c/4 sts c/ arm, 
esc, 3 sls amplas, WC soc, 2 
cozs, depósito, dispensa, 02 
DCE, 5 gars, área de lazer 
c/ piscina c/ iluminação, 
churrasque, hidro massa-
gem excel localiz c/ vista 
p/ o mar, Aproveite. 3227-
3099 / 9973-4073. www.
bmendes imoveis.com.br

Vendem-se casas novas 
em Cond. Fechado, próx 
à praia, c/ 260 m² priva-
tivos, em terrenos de 340 
m², duplex c/ 4 stes, 2 sa-
las amplas, jd. de inverno, 
WC social, cozinha c/ área 
de serviço, gar. p/ 3 car-
ros, LOC. PRIVILEGIADA. 
Venha conferir. 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

Exc. Cond. Fechado em 
construção c/ apenas 6 
casas na melhor, locali-
zação da cidade, c/ 230 m² 
priv.(cada), duplex, toda 
no porcelanato, c/ 03 sts 
sdo 01 master, esc., sala p/ 
03 ambientes, lavabo, sala 
íntima, coz. Ampla, DCE, 
ampla área livre, 02 gar. 
Por apenas R$ 950 MIL. 
Aproveite. 3227-3099 / 
9973-4073. 

Vde ótima casa c/ 500 m² 
de área construida c/ 04 
amplas suítes, c/ armá-
rios e closet, sala ampla 
p/ 4 ambientes c/ pé di-
reito duplo, lavabo, home 
theater, cozinha c/ armá-
rios, churrasqueira, co-
zinha de apoio, piscina e 
jardins. Garagem para 03 
carros. Excelente localiza-
ção. Aproveite! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

RENASCENÇA II

Jardim Renascença II - Ven-
do casa c/área de 360m², 
toda no porcel., nascente, 
c/4 qrtos s/3 stes e semi
-stes, varanda,, garagem 
p/5 carros, sala de estar/ 
jantar, copa/ coz., cisterna, 
DCE, qntal,  lavabo, área 
de serviço completa R$ 
550.000,00 Tr: 32356687 
/ 32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrtone-
julioimoveis.com.br

Casa com 3 stes + 1 qrto, 
todos os compartimen-
tos c/ moveis projetados, 
DCE, piscina, churr., ETC 
R$ 900.000,00. Tr: 3235-
6687 / 3235-6477 / 99971-
2399 / 98816-8000 www.
ayrtonejulioimoveis.com.
br COD: 9390.

REC. DOS VINHAIS

Recant o dos Vinhais - Ven-
do casa nascente c/área de 
300m² c /5 stes, sala am-
pla, copa/coz., wc social, 
DCE de empregada, área de 
serviço completa, churr., 
gar.p/3 carros, área de la-
zer c/piscina e quadra R$ 
600.000,00 Tr.: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br 
COD: 9409.

RESID. VINHAIS II

Residencial Vinhais II- Vendo 
casa com área de 390m² com 
3 suítes com armários, DCE, 
sala, banheiro social, cozinha, 
área de serviço, garagem para 
3 carros, varandão R$ 350 
mil. Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 www.
ayrtonejulioimoveis.com.br

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, com-
prar, alugar, passar... ou 
trocar. Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2087.

RESIDENCIAL  CANAÃ

Vde-se casa c/no 2 quartos,  
sala ampla com sac., coz. 
e wc  social e um externo. 
Gar.  coberta p/3 carros. 
Murada, cerca e alarme, 
portão  de alumínio  au-
tom., área de lav.  completa 
e coz. de apoio. Cx d’água  
2.500l. Terreno de 15x25 
de esq.p/ o nascente. Va-
lor a negociar.(p)

SÃO JOSÉ DE RIBAMAR

São José de Ribamar - Ven-
do casa duplex c/ área de 
265m² c/ 3 qrtos s/1 ste, 
wc social, varanda, gar.p/2 
carros, coz., sala, qntal e 
escritório R$ 140.000,00 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9441

SÃO FRANCISCO

São Francisco - Vendo casa 
com área de 720m² com 3 
quartos sendo 1 suíte, 3 sa-
las, banheiro social, DCE 
completa, varanda, quintal, 
cozinha, garagem e varanda 
R$ 800.000,00 Tr: 32356687 
/ 32356477 / 999712399 / 
996064732, www.ayrtone-
julioimoveis.com.br

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, com-
prar, alugar, passar... ou 
trocar. Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2087.

SÃO FRANCISCO - Ven-
do casa na Av. Ferreira 
Goulart c/ 2 qrtos sendo 
1 ste, wc social, garagem, 
sala, coz., qntal R$ 160 mil 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 

SÃO FRANCISCO - Vendo casa 
na Av. Ferreira Goulart c/2 
qrtos s/1 ste c/wc social, sala 
de estar/jantar, coz. e qntal, 
casa c/mais 3 kitnetes R$ 370 
mil Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 www.
ayrtonejulioimoveis.com.br

TURU

Vende casa c/ 90,65m², 
novas, em condomínio 
fechado, com 3 quartos 
s/ 1 suite, sala de estar 
e jantar, WC social, cozi-
nha com área de serviço, 
garagem, área de lazer c/ 
piscina, salão de festas e 
churrasqueira, pagamen-
to facilitado. 3227-3099 / 
9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br.

CA000116 Vende-se exc. 
casa em cond. c/3 qts, 
s/ 1 ste, 2 vagas de gara-
gem em ótima localiza-
ção R$ 310.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, com-
prar, alugar, passar... ou 
trocar. Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2087.

CA000103 Vende-se exc.
casa c/3 qts(s/1 ste e se-
mi-ste) sala, copa, coz, wc 
social, vagas de gar.,área 
de serviço, qntal amplo e 
área livre R$ 350.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

VINHAIS
Vende- se casa c/ sala co-
mercial no Vinhas, 3 quar-
tos, sendo 2 sts, 1 c/ clo-
set, sala, copa, cozinha, 
wc social, área de servi-
ço com cozinha alterna-
tiva. R$ 450.000,00 Fone 
(98) 99975-4165.

ANIL

ANIL –  Aluga casa c/ 5 
qtos, próximo do divi-
na pastora 98862-1821 / 
98180-8018.
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BEQUIMÃO 

BEQUIMÃO - Alugo casa c/ 
área de 250m² c/ 4 qrtos 
s/2 stes, wc social, coz., 
qntal, área de serviço e 
garagem R$ 1.200,00 Tr: 
32356477/ 32356687/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9620.

CALHAU 

CA000276 Aluga-se exc.
casa c/4 stes, sala, copa, 
coz., garagem, qntal e área 
de serviço R$ 4.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

CIDADE OPERÁRIA 

[Cód. 619] Cidade Operá-
ria – Aluga-se casa para 
eventos, c/salão de festas, 
escritório, varanda, pisci-
na, campo, churr., 2 wc’s 
e estacion. p/vários veí-
culos. Valor R$ 4.000,00 
Fone: (98) 3238-3583/(98) 
99973-9137.

CHÁC. BRASIL TURÚ

Aluga Exc. Casa em terreno 
de 900 m², toda avaran-
dada, c/04 qtos s/2 stes, 
ampla sala de estar e sla 
de TV , WC social, coz. c/
armários, DCE, cozinha de 
apoio, ampla área livre, 
garagem p/04 carros. Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

COHAB

Cohab - Alugo casa com 
2 qrtos sendo 1 ste, sala, 
copa, cozinha, banhei-
ro social e varanda R$ 
900,00 Tr: 32356687 / 
32356477 / 999712399 
/ 996064732, www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br 
COD: 9616.

COHABIANO

[Cód.A02 ] COHABIANO - Alu-
ga-se uma casa c/sala de es-
tar, coz., sala de jantar, qntal 
c/á. serviço, 2 qts, 1 ste, wc 
social, próx.ao terminal de 
onibus do Cohatrac IV. Va-
lor: R$ 1.000,00 Fone: (98) 
3238-3583/ (98) 99973-9137.

COHAJAP

CA000287 Aluga-se exc.casa 
c/4 qts, 05 wc s/2 stes, sala em 
2 ambientes, coz. ampla e ga-
ragem p/4 carros R$ 2.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

COHATRAC

COHATRAC II - CA000318 - 
Vende-se exc.casa c/4 qts, 
s/ 2 stes, sala, copa, coz., 
área de serviço e gara-
gem R$ 200.000,00, Li-
gue 3248-6709 / 99983-
2772 / 98223-8422.

ALTEROSA - CA000236 alu-
ga-se exc. casa duplex c/5 
qts, 6 wc s/4 stes, sala de 
tv, escritório, copa, coz., 
jdim de inverno, dce qn-
tal amplo,canil e garagem 
06, 1000 MTS R$ 4.500,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

ESTRADA DE RIBAMAR

Aluga-se casa no Condo-
mínio Amaral de Mattos, 
c/ 3quartos sendo 1 suí-
te, prox. ao Pátio Norte 
Shopping. Tr: 3258-5629 
/ 99129-6797 98845-4785 
/ 3083-0799 / 98142-7703

IVAR SALDANHA

Aluga-se Casas c/ 2 Quar-
tos e Demais dependências 
apartir  de R$ 450,00  na 
Ivar Saldanha.  3258-5629 
/ 98845-4785  99972-6980 
/ 3083-0799 / 98142-7703.

MONTE CASTELO

CA000190 - Aluga-se exc.
casa duplex c/ 05 qts, s/02 
stes, wc social, sala, coz., sa-
cada, qntal amplo, lavan-
deria, vaga de garagem R$ 
4.500,00 Ligue 3248-6709 
/99983-2772/ 98223-8422

OLHO D’AGUA

Olho d´Água- Aluga exc. 
casa duplex em 1.080m² 
de terreno c/ 435 m² de 
área privativa c/ 04 stes, 
todas c/ armarios, splits, 
camas, sdo que a master 
c/ closet e Hidro, slas de 
estar, jantar, íntima e  de 
tv, varandas, coz c/ ármar, 
DCE, ampla área livre c/ 
jardins, piscina, gar. p/ 06 
carros. Aproveite! 3227-
3099 / 9973-4073  www.
bmendesimoveis.com.br

PARQUE ATENAS

Aluga ou vende-se casa 
no parque universitário, 
guajajaras, aceita-se pro-
posta. Tratar: 3258-5629 / 
9 9129-6797 / 9 8845-4785 
/ 3083-0799.

PARQUE SHALON

CA000330 Aluga-se exc. 
casa c/360 Mts, 3 qts, 4 
wc s/2 Stes, sala, copa, 
coz., qntal amplo c/la-
vanderia e garagem p/4 
carros R$ 2.500,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

QUINTAS DO CALHAU

Aluga mansão c/645 m² 
em 3 pavimentos, c/ 4 sts 
c/ arm, esc,  3 sls amplas, 
WC soc, 2 cozs, depósito, 
dispensa, 2 DCE, 5 gars, 
área de lazer c/ piscina c/ 
iluminação, churrasqueira, 
hidro massagem excelen-
te localização c/ vista p/ o 
mar,  Aproveite. 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

AP000317 Vende-se exc. 
Apt c/105 Mts, todo no 
Porc., c/móveis plan., 3 
qts, 03 wc s/1 Ste, sala em 
2 ambientes, copa, coz., 2 
vagas de garagem, cond.c/
área de lazer completo e 
Apt nascente R$ 330.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

CALHAU

AP000195 Vende-se exc.
Apt c/ 230 Mts, 04 stes c/
varanda, moveis plan., 05 
wc, sala frente p/ o mar, 03 
vagas de garagem., dep., 
lazer completo em otima 
localização e vista para o 
Mar R$ 1.500.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

CAOLHO 

AP000295 Vende-se exce-
lente Apartamento com 130 
Mts, nascente com vista Mar, 
04 qts sendo 01 Ste, dce 
completo, sala com sacada, 
copa, cozinha, garagem para 
02 carros R$ 495.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

COHAFUMA 

Cohafuma - Vendo ou alugo 
apto de 3 qrtos s/1 ste, sala, 
coz., wc social e área de ser-
viço. Venda: R$ 230.000,00 
Locação: R$ 1.500,00 com 
a taxa de cond. incluída. 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br 

Cohafuma – Vendo aparta-
mento duplex quitado com 
área de 165m² com 5 quar-
tos sendo 2 suítes, área de 
serviço, varanda, banheiro 
social, 2 vagas de garagem 
R$ 400.000,00 Tr: 32356687 
/ 32356477/ 999712399/ 
996064732, www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br 
COD: 9617.

ALTO DO TURU

ALTO DO TURU – COD. 
[575] Passa-se uma 
casa no valor de R$ 
40.000,00. Prestações 
R$ 1.000,00, tamanho 
do terreno 15x30m, ga-
ragem,sala,copa,coz., 2 
qrtos, WC social,lavan-
deria e qntal Fone: 3238-
3583/99973-9137.

/ 98223-8422
ALU-
GAR

BARREIRINHAS

BARREIRINHAS - Oportu-
nidade! Flat no Gran Solare 
todo mobiliado  c\ 1 suíte! 
área de Lazer. (Aceito imó-
vel em São Luís). Proprie-
tário: 98114-7380.

BEQUIMÃO

BEQUIMÃO - Vendo apto 
no Cond. Buena Vista, 
nascente, quitado c/2 qr-
tos, sala, coz., varanda, 
wc social, área de ser-
viço R$ 160.000,00. Tr: 
32356687 / 32356477 / 
999712399 / 996064732, 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br.

BEQUIMÃO - Vendo apto 
no Ed. Monte Carlo c/área 
de 105m², projetado e no 
porcelanato c/3 qrtos s/1 
ste, sala, varanda, wc so-
cial, coz., área de serviço 
c/banheiro, 1 vaga e de-
posito R$ 320.000,00. Tr: 
32356687 / 32356477 / 
999712399 / 996064732, 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br

Cohafuma- Vendo aparta-
mento com área de 82m², 
2 quartos, sala em L, DCE, 
varanda, wc social, cozi-
nha, área de serviço, ga-
ragem para 2 carros. R$ 
210.000,00 Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

COHAFUMA – Vende apto 
c/ 2 quartos no Brisas 
98862-1821 / 98180-8018.

COHAB

O MELHOR BAIRRO DE SÃO 
LUÍS, ESTÁ TE ESPERAN-
DO. VENHA LOGO! Próx. ao 
INSS e Shopping Rio Anil, 
RESIDENCIAL NOVO ANIL -  
Cond. c/elevador em todos 
os blocos, lazer c/piscina 
e acab.direnciado. Aptos 
c/ 2 qtos sdo 1 suíte. Fi-
nanc.Bancário ou direto 
c/a Construtora em até 
72 mensais. Venha con-
ferir! 3227-3099 / 9973-
4073    www.bmendesimo-
veis.com.br

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, comprar, 
alugar, passar... ou trocar. 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2087  ou nos envie 
e-mail para: temclassifi-
cados@oimparcial.com.br

ESTÁ CANSADO DE SUBIR 
ESCADA? VENHA ENTÃO  
PARA O ÚNICO PRÉDIO 
NO COHAB ANIL COM 
ELEVADOR!!  Próx. a Ma-
ternidade Marly Sarney 
e Shopping Rio Anil, RE-
SIDENCIAL NOVO ANIL -  
Cond.c/elevador em todos 
os blocos, lazer c/piscina e 
acab.direnciado. Aptos c/ 2 
qtos sdo 1 ste. Financ. Ban-
cário ou direto c/a Cons-
trutora em até 72 mensais. 
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

TUDO NA VIDA MUDA! 
SÓ VC QUE AINDA NÃO 
MUDOU? MUDE PARA O 
SEU APTO NOVO!  Próx. 
ao fecurão e Shopping Rio 
Anil, RESIDENCIAL NOVO 
ANIL -  Cond.c/elevador 
em todos os blocos, la-
zer c/piscina e acab. di-
renciado. Aptos c/ 2 qtos 
sdo 1 ste. Financ. Bancário 
ou direto c/a Construtora 
em até 72 mensais. Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

FAÇA A MUDANÇA DA SUA 
VIDA! MUDE JÁ!   Próx. ao 
fecurão e Shopping Rio Anil, 
RESIDENCIAL NOVO ANIL -  
Cond.c/elevador em todos 
os blocos, lazer c/piscina e 
acab.direnciado. Aptos c/ 2 
qtos sdo 1 ste. Financ. Ban-
cário ou direto c/a Cons-
trutora em até 72 mensais. 
Venha conferir!  3227-3099 
/ 9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

AGENDE SUA MUDANÇA 
PARA 2017! Próx. ao INSS 
e Shopping Rio Anil, RE-
SIDENCIAL NOVO ANIL – 
Cond. c/elevador em todos 
os blocos, lazer c/piscina e 
acabamento diferenciado. 
Aptos c/ 2 qtos s/1 suíte. 
Financ. Bancário ou dire-
to c/a Construtora em até 
72 mensais .Venha conferir!  
3227-3099 / 9973-4073 www.
bmendesimoveis.com.br

VOCÊ NÃO VAI ACREDITAR! 
FAÇA UMA VISITA AO NOSSO 
STAND DE VENDAS! COM-
PRE SEU APTO NOVO PARA 
JULHO DE 2017! Próx. a Ma-
ternidade Marly Sarney e 
Shopping Rio Anil, RESIDEN-
CIAL NOVO ANIL – Cond.c/ 
elevador em todos os blocos, 
lazer c/piscina e acabamen-
to diferenciado. Aptos c/ 2 
qtos s/1 ste. Financ. Ban-
cário ou direto c/a Cons-
trutora em até 72 mensais. 
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

SEU SONHO, ESTÁ BEM 
PERTO DE REALIZAR! EN-
TREGA DO APTO EM JULHO  
DE 2017! Próx. ao fecurão 
e Shopping Rio Anil, RE-
SIDENCIAL NOVO ANIL – 
Cond. c/ elevador em todos 
os blocos, lazer c/piscina 
e acabamento diferencia-
do. Aptos c/ 2 qtos s/1 ste. 
Financ. Bancário ou dire-
to c/a Construtora em até 
72 mensais. Venha con-
ferir! 3227-3099 / 9973-
4073 www.bmendesimo-
veis.com.br.

NÃO PAGUE MAIS ALU-
GUEL! PROGRAME SUA 
MUDANÇA PARA JULHO 
DE 2017!   Próx. ao fecu-
rão e Shopping Rio Anil, 
RESIDENCIAL NOVO ANIL 
-  Cond. c/elevador em to-
dos os blocos, lazer c/pis-
cina e acabamento dife-
renciado. Aptos c/ 2 qtos 
s/1 ste. Financ. Bancário 
ou direto c/a Construto-
ra em até 72 mensais. Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

COMPRE JÁ! Próximo ao 
INSS e Shopping Rio Anil, 
RESIDENCIAL NOVO ANIL 
- Aptos c/ 2 qtos sdo 1 suite 
e elevador. Venha conferir. 
3227-3099/9973-4073. www. 
bmendesimoveis.com.br

NÃO PERCA TEMPO! COM-
PRE JÁ!  Prox. ao Fecurão e 
Shopping Rio Anil, RESIDEN-
CIAL NOVO ANIL - Aptos c/ 
2 qtos sdo 1 suite e elevador. 
Venha conferir. 3227-3099/ 
9973-4073. www.bmende-
simoveis.com.br

VENHA CORRENDO! COM-
PRE JÁ! Prox. ao Fecurão 
e Shopping Rio Anil, RESI-
DENCIAL NOVO ANIL - Ap-
tos c/ 02 qtos sdo 01 suite 
e elevador. Venha conferir. 
3227-3099/9973-4073. www.
bmendes imoveis.com.br

COHAMA

Cohama - Vendo apto 
no Ed. Tropical c/2 qrtos 
s/1 ste, sala em L, copa/
coz., area de serviço, wc 
social, 1 vaga R$ 210 mil 
Tr.: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064723 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

COHAMA – Vende apto no 
quintas do sol 98862-1821 
/ 98180-8018

COHAMA – Vende apto no 
vila das palmeiras Mario 
Andreaza 98862-1821 / 
98180-8018

COHAMA- Vende apto no 
Cond. Milão c/ 3 qtos, mó-
veis projetados 98862-1821 
/ 98180-8018

COHAMA – Vende apto 
na cohama , 3 qtos, 
nascente 98862-1821 
/ 98180-8018.

COHAJAP

Vende-se exc.cobertu-
ra com 250 Mts, toda no 
porc., c/3 stes, 01 wc, sala, 
copa, cozinha,lavanderia, 
piscina privativa, Cond. 
c/área de lazer comple-
ta R$ 500.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

AP000257 - Vende-se exc. 
APT no 1. andar com 02 
qts, 02 wc sendo 01 suíte, 
Sala, Copa, Cozinha, com 
60Mts e 01 vaga de gara-
gem coberta R$ 220.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.
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CA000158 - Vende-se exce-
lente casa em Cond. com 03 
qts, 02 wc sendo 01 suíte e 01 
semi-suíte, 02 vagas de ga-
ragem, dce wc social, sala, 
coz. Cond. Com area de la-
zer completa 420.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422

AP000181  Vende-se exce-
lente Apt, com 03 qts, 02 
wc sendo 01 suíte, sala com 
sacada, copa, cozinha, 01 
garagem R$ 260.000,00.  
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

COHATRAC

[Cód. 662] Cohatrac - Vende-
se um apt° no Cond. Village 
Jardins IV, c/ sala de estar, 
coz. americana, 2 qts / 1 ste, 
1 semi-ste, wc social, esta-
cion., a. lazer completa. Va-
lor: R$ 104.000,00. Fone: (98) 
3238-3583 / (98) 99973-9137.

FORQUILHA

FORQUILHA – COD. [690] 
Vende-se apt° no Cond. Vi-
tória, 2qts,1semi-suíte, 
ar-condicionado, s. de 
estar,s.jantar, 1vaga na 
garagem, 3° andar, área 
de lazer completa. R$ 
110.000,00. Fone: 3238-
3583/99973-9137.

FORQUILHA – Vende apto 
na forquilha c/ 2 qtos 
98862-1821 / 98180-8018.

FORTALEZA

Vnd  flat na praia do Meireles/
For. Prot. p/ morar no 4º andar, 
c/ 1 qto, c/ arm. emb. cama, 
de casal box, cômoda c/5 gav. 
Cortina, ar cond. e cabide, WC 
c/ box, sla de jantar  c/ mesa 
em inox e vidro c/ cad. Sla de 
estar c/ sófa cama, rack c/ tv 
a cabo, mesa de centro e cor. 
Lav. Coz. c/ fogão  e gel. e arm. 
tudo isto/ um preço q/ vc ñ vai 
acred. Aceito fian. bancário. 
Venha  conferir. 3227-3099/ 
99973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

Classificados TEM, o lu-
gar certo para vender, 
comprar, alugar, pas-
sar... ou trocar. Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2087  ou nos envie e-mail 
para: temclassificados@
oimparcial.com.br

JARACATI

JACARATI – Vende apto 
no Pleno 98862-1821 / 
98180-8018

OLHO D’AGUA

OLHO D’AGUA - AP000155- 
Vende-se apto nasc., c/3 
qrtos (s/1 ste), wc social, 
sala, copa, coz., 2 vagas de 
gar.  Cond. c/vários itens 

de lazer ótima localização 

R$ 480.000,00 3248-6709 

/ 99983-2772 oi / 98223-

8422 tim.

Vende apto c/61,85 m², an-
dar alto, nasc, c/2 qts sdo 
1 st, sl, sacada, WC soc, coz 
c/área  de serv, área lazer 
completa, gar, excelente 
localização. 3227-3099 / 
9973-4073. www.bmende-
simoveis.com.br

AP000289 vende-se ex-
celente apt com 02 qts 
e 02 wc sendo 01 suíte, 
com 56 Mts e 01 vaga de 
garagem, todo planeja-
do R$ 240.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

CA000274 vende-se exce-
lente casa em cond. Com 
03 qts, 04 wc sendo 03 suí-
tes, sala, copa, cozinha, 02 
garagens, 245 Mts de área 
construida R$ 730.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

LANÇAMENTO, na melhor 
localização da Ponta do Fa-
rol, ao lado do Rest. Cabana 
do Sol. ED. DELLAMARE, 
109,38 m², nascente com 3 
stes, s/ a master c/ sacada, 
sala de estar/jantar, var. 
gourmert, WC social, home 
office, cozinha DCE, 2 vgs 
de gar. Área de lazer com-
pleta. Pagamento Facilita-
do em até 60 meses. 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

PONTA DO FAROL - FAÇA 
JÁ SUA MUDANÇA! APTO 
PRONTO PARA MORAR! 
Com vista para o mar e La-
goa. Próx. ao  restaurante 
Cabana do Sol, ED. DELLA-
MARE - Aptos c/ 109,38m², 
sdo 3 suítes e área de la-
zer completa FACILITADO 
EM ATÉ 60 MESES DIRETO 
COM A CONSTRUTORA. Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073   www.bmen-
desimoveis.com.br

Vende excelente aparta-
mento com 154 m² com 
vista para o mar, 4 suítes 
amplas, sendo 2 reversí-
veis, 3 vagas de garagem, 
sala bem ampla e andar 
alto. Móveis projetados 
na suíte master, cozinha, 
rouparia, sala e varan-
da. Área de lazer c/pisci-
na, sauna , academia toda 
equipada, salão de festas 
climatizado e churrasquei-
ra. Aproveite! 3227-3099 / 
9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

Apto c/ 151 m², no Palla-
zo Verona, andar alto c/ 
vista mar, nasc total, c/ 3 
stes amplas, sala p/ 2 am-
bientes, varandão, lavabo, 
cozampla c/ despensa e 
DCE,  2 gars, área de lazer 
completa. Venha conferir 
não perca tempo  3227-
3099/ /9973-4073  www.
bmendes imoveis.com.br

Vende apto na melhor lo-
calização da ilha c/ vista 
previlegiada da Lagoa e do 
mar c/ 3 suítes. Você não 
vai acreditar, em 60 parce-
las mensais c/ a constru-
tora ou SFH. Realize seu 
seu sonho agora e faça uma 
visita ao nosso STAND DE 
VENDAS. Próx. ao Restau-
rante CABANA DO SOL. Ve-
nha conferir 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

RESERVE O  APARTA-
MENTO DO TAMANHO 
DOS SEUS SONHOS! Com 
vista para o mar e Lagoa. 
Próx. ao restaurante Caba-
na do Sol, ED. DELLAMA-
RE - Aptos c/ 109,38 m², 
sdo 3 suítes e área de la-
zer completa FACILITANDO 
EM ATÉ 60 MESES DIRE-
TO COM A CONSTRUTO-
RA. Venha conferir 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

Apto. - Vde aprtos novos, 
lançamento, ED. DELLA-
MARE. Próximo do Cabana 
do Sol, c/ 110 m², nascente, 
3 suítes,sala de jantar/es-
tar, varanda gourmert, la-
vabo, cozinha com area de 
ser. e wc, 2 garagens, área 
de lazer completa, pagto 
em até 60 parcelas. 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

RESERVE O APTO DO TA-
MANHO DOS SEUS SONHO! 
Com vista p/ o mar e La-
goa. Próx. ao rest. Caba-
na do Sol, Ed. DELLAMA-
RE. - Aptos c/ 109,38 m², 
sdo 3 stes e área de lazer 
completa. FACILITANDO 
EM ATÉ 60 MESES DIRE-
TO COM A CONSTRUTORA. 
Venha conferir. 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, comprar, 
alugar, passar... ou trocar. 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2087  ou nos envie 
e-mail para: temclassifi-
cados@oimparcial.com.br

SE VOCÊ É QUE NEM SÃO 
TOME, VENHA CONHE-
CER O MELHOR 03 STES 
DA ILHA! PRONTO PARA 
MORAR! ED. DELLAMARE, 
Próximo do Cabana do Sol, 
c/ 110m², nascente, 3 suí-
tes, sala de jantar, varanda 
gourmet, lavabo, coz., c/
área de serv. e WC, 2 gara-
gem, área de lazer completa, 
pagto em até 60 parcelas. 
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

VENHA CORRENDO! NÃO  
TEMPO! AGENDE SUA MU-
DANÇA E VENHA CONHE-
CER! C/vista p/ o mar e 
Lagoa. Próx. Ao rest. Ca-
bana do Sol, ED DELLA-
MAE - Aptos c/ 109,38m² 
sdo 3 stes e área de lazer 
completa. FACILITADO EM 
ATÉ 60 MESES DIRETO COM 
A CONSTRUTORA. Venha 
conferir! 3227-3099 / 9973-
4073 www.bmendesimo-
veis.com.br

PONTA DO FAROL - Ven-
de ou Aluga apto no Cond, 
Leony do vale c/ 4 quartos 
98862-1821 / 98180-8018

SÓ FALTA VOCÊ! O MELHOR 
03 SUÍTES DA ILHA, ESTÁ 
PRONTO! Na melhor loca-
lização da Ponta do Farol, 
ao lado do Rest. Cabana 
do Sol. ED. DELLAMARE, 
109,38M², nascente c/ 03 
stes s/ a master c/ saca-
da, sla de  estar/jantar,-
var. gourmet, WC social, 
home office, cozinha DCE, 
2 vgs de gar. Área de lazer 
completa. Pagamento fa-
ciltado em 60 meses. 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

OUTEIRO DA CRUZ

Vende ou passa apto no Cond. 
Porto seguro no Outeiro da 
Cruz c/ 2 qtos , sendo 1 suí-
te, sala, cozinha americana, 
varanda, nascente 2º andar. 
Fone: 98731-2428 / 98845-
4785 / 3258-5629.

OUTEIRO DA CRUZ – COD. 
[598] - Vende-se Apt° c/sa-
cada, sala de estar/jantar, 
2qts/1 semi-ste, wc social, 
coz., a. serviço. Valor: R$ 
105.000,00. Fone: 3238-
3583/99973-9137.

PONTA D’AREIA

Vende excelente cobertu-
ra na Peninsula, c/305m², 
nasc total, vista mar, c/4 
sts, 3 sls, lavabo. www.
bmendesimoveis.com.br

PONTA DO FAROL

O APTO DOS SEUS SO-
NHOS, ESTÁ TE ESPERAN-
DO! SÓ FALTA VOCÊ! PRON-
TO PARA MORAR! Vende 
apto na melhor local. da 
ilha c/ vista privilegiada 
da Lagoa e do mar c/3 stes. 
Você não vai acreditar, em 
60 parcelas mensais c/ a 
construtora ou a SFH. Re-
alize seu sonho agora e 
faça uma visita ao nosso 
STAND DE VENDAS. Próx. 
ao restaurante CABANA DO 
SOL Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

SAIA DO ALUGUEL! JÁ 
TEMOS O APTO PRON-
TO PARA VOCÊ MORAR! 
Com vista p/o mar e La-
goa. Próx. ao restaurante 
Cabana do Sol, ED. DELLA-
MARE - Aptos c/ 109,38m², 
sdo 3 stes e área de lazer 
completa FACILITADO EM 
ATÉ 6- MESES DIRETO COM 
A CONSTRUTORA. Venha 
conferir! 3227-3099 / 9973-
4073    www.bmendesimo-
veis.com.br

AP000279 vende-se exce-
lente Apt com carromóveis 
planejados, 02 qts, 02wc 
sendo 01 suíte, sala, co-
zinha, lavanderia, gara-
gem p.01 R$ 280.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

PARQUE ATENAS

AP000288 Vende-se Apt 
cm 02 qts, sendo 01 sui-
tes, 02 wcs; 01 vagas p/ 
garag, com pisc, com 56 
Mts R$ 150.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

PARQUE SHALON

AP000267 Vende-se exce-
lente ou passo APT com 
02 qts, copa, cozinha, 
Sala, varanda, 01 gara-
gem R$ 140.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

AP000294 vende-se exce-
lente Apt com 97 Mts, no 
porcelanato com 03 qts, 03 
wc sendo01 suíte, sala, copa, 
cozinha planejada, lavan-
deria, escritório e garagem 
p/01 carros R$ 240.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

RECANTO VINHAIS 

AP000308 Vende-se exc. 
Apto c/2qts, s/1 Ste, sala 
ampla, coz., 02 wc e 01 vaga 
de garagem R$ 150.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

RENASCENÇA

Renascença - Vendo apto no 
Ed. Luma c/3 qrtos, todo cli-
matizado e c/moveis proje-
tados R$ 450.000,00 Tr.: 
32356687 / 32356477/ 
999712399/ 988168000 www.
ayrtonejulioimoveis.com.br

Vendo apto no Ed. Vi-
tral da Lagoa com área 
de 72m com 3 qrtos sen-
do 1 ste, sala, cozinha e 
wc social. R$ 230 mil TR: 
32356477 / 999712399 / 
996064732/3235-6687. 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

RENASCENÇA - Vende 
exc. apto no ED. PARADI-
SO GARDEN, através de  Fi-
nanc. Bancário ou direto 
c/a Construtora em até 72 
mensais, c/1 qrto e 01 suíte, 
hall, coz., sla de estar/ jan-
tar, varanda,   Lazer: pisci-
na, churr., Playgrond, salão 
de festas, jogos, recepção 
mobiiada, fitness ,guarita 
de segurança, 2 garagens.
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

RENASCENÇA - Vendo 
apto o Ed. Portal da La-
goa, quitado e projetado 
c/área de 72m² c/2 qrtos 
s/ 1 ste, wc social, área de 
serviço, 1 vaga, varanda, 
área de lazer completa, 
gerador, 2 elevadores R$ 
370.000,00.  Tr: 32356687/ 
32356477 / 999712399 / 
996064732 www.ayrtone-
julioimoveis.com.br

AP000269 Vende-se ex-
celente Apt com 127,29 
Mts, 03 qts, 02 wc sendo 
01 suíte, sala com saca-
da, copa, cozinha, dce e 
02 garagem R$ 46.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

AP000269 vende-se exce-
lente apt com 03 qts, 02 
wc, sendo 01 suíte, sala, 
copa, cozinha, dce,02 ga-
ragem e 127,29 Mts de 
Área total R$ 480.000,00. 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

RENASCENÇA - Vende apto 
no cond. grafitti, 170m2, 
com varanda, sala ampla, 
02 quartos com armários, 
01 súite com armários, wc 
social, copa, cozinha com 
armários, dce, área de 
serviço e garagem. todo 
reformado. r$ 420 mil. 
3268.3390 - 99976.7018 

AP000277 vende-se exc. 
apt, c/3 qts, 2 wc sendo 1 
ste,sala, coz., area de lazer 
completa R$ 450.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422

Vende-se exc. Apt com 145 
Mts, todo no porc. e com mó-
veis plan. 3 Stes, 01 lavabo, 
sala com sacada, copa, coz., 
lavanderia, DCE completo, 
01 garagem R$ 800.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

RENASCENÇA – Vende apto 
no Cond.Millennium, ven-
da ou locação 98862-1821 
/ 98180-8018.

RENASCENÇA I 

RENASCENÇA I – COD. 
[559] Vende-se um apt° 
no 1° andar c/2 vagas na 
garagem,sacada,sala,co-
pa,coz.,4qts/1 ste,wc so-
cial,despensa e a.serviço, 
Valor: R$ 280.000,00 Fone: 
3238-3583/99973-9137.

RENASCENÇA II

RENASCENÇA  II - Vende 
apto no Edifício University 
Home, c/ 50 m², nascente, 
semi mobiliado, c/1 qrto 
c/armário, cama e ar con-
dicionado, sala de estar  
c/mesa de 04 cadeiras e 
sofá, sacada, WC social, 
escritório, coz. c/geladei-
ra, fogão, armários e micro 
ondas, 01 garagem e área 
de lazer completa. Por um 
preço que vc não vai acre-
ditar. Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br
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RENASCENÇA  II - Vende 
apto no ED. JULIANA, atra-
vés de Financ. Bancário 
ou direto c/a Construtora 
em até 72 mensais,  c/ 92 
m², 3 qrtos s/1 ste, sala 
p/2 ambientes c/ varan-
da, WC social, coz. c/área 
de serviço, DCE, 02 vagas 
de garagens, área de la-
zer c/piscina e salão de 
festas. Financ. Bancário 
ou direto c/a Construto-
ra em até 72 mensais. Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

APARTEMANTO NO EDI-
FICIO TURMALINA, PRO-
XIMO AS ESCOLA CRES-
CIMENTO, COM 172M2, 3 
SUITES, SENDO UMA COM 
CLOSET, COZINHA E DE-
PENDENCIA, ARMARIOS 
EM MDF, EM TODAS AS 
DEPENDENCIAS, 03 VA-
GAS INDEPENDENTES, 
ULTIMO ANDAR, SACA-
DA COM CORTINAS DE VI-
DRO. EDFICIO COM PIS-
CINA SAUNA E SALÃO DE 
FESTA. VIGILANCIA 24H. 
VALOR R$ 930.000,00. 
TRATAR 98740-1430.

RENASCENÇA II - Vende 
apto no cond. Costa azul, 
c/varanda, sala ampla,2 
qrtos, 1 ste, wc social, 
coz., dce, área de serviço 
e garagem. R$ 430.000,00 
3268.3390 / 99976.7018.

RENASCENÇA II - Ótimo 
apto c/ 140 m² privativos, 
nasc total, c/ 3 sts sdo 2 
reversíveis c/ armários, 
sala ampla p/ 2 ambien-
tes c/ sacada e varandão, 
lavabo, coz ampla c/ ar-
mários, depóstito, DCE c/ 
área de serviço, área de 
lazer c/ pisc., churrasq., e 
espaço p/ eventos, 2 gar. 
Aproveite. 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

Jardim Renascença II - Ven-
do apto c/ área de 110m² 
c/ 3 stes e as demais de-
pendências. R$ 650.000,00 
Tr.: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 988168000 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9601.

RENASCENÇA II - Vende 
Exc. Apto no Ed. PARADISO 
GARDEN, nasc.,c/ 59 m², 
c/02 qrtos,1 ste, sla p/02 
ambientes c/ sacada. WC 
social,coz., c/ área de ser-
viço, gar.,área de lazer c/ 
academia, piscina, salão de 
festas e Playground. PAGA-
MENTO FACILITADO C/ FI-
NANCIAMNETO PRÓPRIO, 
Apenas R$ 260 mil. Venha 
conferir! 3227-3099 / 9973-
4073 www.bmendesimo-
veis.com.br 

RENASCENÇA II - Vende 
exc. Apto no ED. GONDIM, 
todo reformado e no porc., 
c/ 92 M² , c/ 03 qtos, sdo 1 
ste (todo c/ armários) sla 
ampla c/ sacada, WC so-
cial, coz. Ampla c/ armár. 
Localização privilegiada á 
100 mtos do shop Tropi-
cal, APENAS R$ 360 MIL. 
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

SÃO CRISTOVÃO

AP000327 Vende-se exc.
Apt c/3 qts, 01 wc, sala 
c/sacada, coz. america-
na, área de serviço 72 
Mts R$ 98.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

SÃO FRANCISCO

São Francisco - Vendo apto 
c/ área de 120m² c/ 3 suí-
tes, lavabo, sala de estar/ 
jantar, coz., área de servi-
ço c/banheiro,  adega, va-
randa, gar.p/2 carros R$ 
380.000,00 Tr: 32356687 
/ 32356477 / 999712399 
/ 996064732 www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br 
COD: 9338.

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2087  ou nos envie e-mail 
para: temclassificados@
oimparcial.com.br

APTO VENDER - SÃO FCO - 
Vende excte apartamento 
com 230m² com móveis 
planejados, 3 qtos sdo 2 
stes com var, sala de es-
tar, sala de jantar, home 
theater, varanda com jar-
dineiras suspensas, WC 
social, copa, cozinha, 
adega, área de serviço, 
DCE completa, depósito 
e 2 vagas de garagem. 
Aproveite! Por apenas 
R$ 600MIL! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anuncie. 
É só ligar: (98) 3212-2087.

SÃO FRANCISCO - Vendo 
apto c/área de 77m² qui-
tado c/2 qrtos s/1 ste, es-
critório, banheiro social 
e na área de serviço, coz. 
americana c/armários, 
varanda, área de lazer 
completa R$ 260.000,00 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 / 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br - COD: 9610.

São Fco - Vdo apto no Ed. 
Ilha dos Lenções c/2 qr-
tos, sala em L, coz., area 
de serv. Pode ser financ. 
R$ 150 mil Tr: 3235-6687 / 
3235-6477 / 99971-2399 / 
99606-4732 www.ayrtone-
julioimoveis.com.br

TURU

APTO PRONTO PARA MO-
RAR! Vende exc.apto, no 
Cond. Ville de France, c/ 80 
m², nascente, andar alto,c/ 
3 qtos s/1 ste. Sala em L c/ 
sacada, wc de serviços, 2 
vagas na garagem, lazer 
c/quadra de esportes, sa-
lão de festas e playground, 
pagamento facilitado em 
até 80 meses! Venha con-
ferir! 3227-3099 / 9973-
4073    www.bmendesimo-
veis.com.br

O APTO DOS SEUS SO-
NHOS! ESTÁ ESPERANDO 
VOCÊ! PRONTO PARA MO-
RAR! Av. São Luís Reis de 
França, próx. ao Restau-
rante Cheiro Verde, COND. 
ÍLE DE FRANCE - Aptos c/ 
83 m², 3 qtos s/1 ste e área 
de lazer. FACILITADO EM 
ATÉ 72 MESES DIRETO COM 
A CONSTRUTORA. Venha 
conferir! 3227-3099 / 9973-
4073, www.bmendesimo-
veis.com.br

NÃO PERCA TEMPO! FAÇA 
JÁ A SUA MUDANÇA! APTO 
PRONTO PARA MORAR!  C/ 
83m², c/ 3 qtos, sdo 1 suíte, 
c/ sacada, sala em L p/ 2 
ambientes c/ varanda, WC 
social, coz., despensa c/wc 
de serviço, área de lazer 
completa, garagem cober-
ta p/ 2 carros. FINANC.DI-
RETO C/ A CONSTRUTORA 
EM ATÉ 72 MESES E BAN-
CÁRIO NÃO PERCA ESSA 
OPORTUNIDADE! 3227-
3099 / 9973-4073www.
bmendesimoveis.com.br

VOCÊ NÃO VAI ACREDI-
TAR! AGENDE LOGO SUA 
MUDANÇA! APTO PRON-
TO PARA MORAR! AV. São 
Luís Reis de França, próx. 
ao Restaurante Cheiro Ver-
de, COND. ÍLE DE FRANCE 
- Aptos c/ 83 m², 3 qtos s/1 
ste e área de lazer. FACILI-
TADO EM ATÉ 72 MESES DI-
RETO C/A CONSTRUTORA. 
Venha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073www.bmende-
simoveis.com.br

COMECE O ANO ANO NOVO 
COM PÉ DIREITO! DENTRO 
DO SEU APTO NOVO! C/ 
83m², c/ 3 qtos, s/1 ste, 
c/ sacada, sala em L p/ 2 
ambientes c/ varanda, WC 
social, coz., despensa c/wc 
de serviço. Área de lazer 
completa garagem coberta 
p/ 2 carros. FINANCIADO 
DIRETO C/ A CONSTRU-
TORA EM ATÉ 72 MESES 
E BANCÁRIO. NÃO PERCA 
ESSA OPORTUNIDADE! Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

SAIA DO ALUGUEL! JÁ 
TEMOS O APTO PRON-
TO PARA VOCÊ MORAR! 
c/ 83m², c/ 3 qtos, s/1 ste, 
c/ sacada, sala em L p/ 2 
ambientes c/ varanda, WC 
social, coz., despensa c/ 
wc de serviço área de la-
zer completa garagem co-
berta p/ 2 carros. FINANC.
DIRETO C/ A CONSTRU-
TORA EM ATÉ 72 MESES 
E BANCÁRIO. NÃO PERCA 
ESSA OPORTUNIDADE! Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

ÚLTIMAS UNIDADES! VE-
NHA E RESERVE LOGO O 
SEU! Av. São Luís Rei de 
França, próx. ao Restau-
rante Cheiro Verde, COND. 
ÍLE DE FRANCE - Aptos c/ 
83 m², 3 qtos sdo 1 suíte e 
área de lazer. FACILITADO 
EM ATÉ 72 MESES DIRE-
TO COM A CONSTRUTO-
RA. Venha conferir. 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

NÃO PERCA! Vende exce-
lente apto, no Cond. Ville 
de France, c/ 80 m², nas-
cente, andar alto, c/ 3 qtos 
sdo 1 ste, sala em L c/ sa-
cada, WC social, coz. ampla 
c/ despensa ou depósito e 
WC de serviço, 2 vagas na 
garagem, lazer c/ quadra 
de esportes, salão de festas 
e playground, pagamento 
facilitado em até 80 meses. 
Venha Conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

APTO NOVO, PRONTO P/ 
MORAR no ILE DE FRANCE, 
c/ 83 m², c/ 3 qtos, sdo 1 
suíte, c/ sacada, sala em 
L p/ 2 ambientes c/ va-
randa, WC social, cozinha, 
dispensa c/ WC de serviço. 
Área de lazer completa. 
garagem coberta p/ 2 car-
ros. Financiado direto c/ a 
construtora em 72 meses 
e bancário.Não perca essa 
oportunidade! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

AP000265 Vende-se um 
apt. Ed. Ville de France, 
8º andar, c/3 qts, s/1 ste, 
01 wc, com 78m², 02 vagas 
de garagem R$ 320.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

TURÚ - Vende ótimo apto 
no Ed. VILLE DE FRANCE, 
nasc., andar alto, c/ 64 m², 
c/3 qtos, sdo 1 ste, sala em 
L c/ sacada, coz. America-
na, WC social, 2 vagas de 
garagens, área de lazer, 
c/ pista de cooper, qdra 
de esportes, slão de festas 
e playground. PAGAMEN-
TO FACILITADO, Apenas R$ 
250 mil. Venha conferir! 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

V. FIALHO

Vendo Apto no Condomí-
nio Pacifico I – V. Fialho. 
Sala, dois quartos, ba-
nheiro, cozinha e área de 
lavar. Quitado valor R$ 
75.000,00. Contato 98105-
1998/98704-6753.  (B-27).

ALU-
GAR

ANIL

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2087  ou nos envie e-mail 
para: temclassificados@
oimparcial.com.br

ANIL - Aluga apto no cond. 
Eco park, c/ varanda, sala, 
1 qrto, 1 semi-ste, wc social, 
coz., área de serviço e gara-
gem. R$ 850,00 (aluguel e 
cond. 3268.3390 - 99976.7018.

Aluga-se apartamento no 
Cond. Fonte do Ribeirão, 
próximo ao Pingão, c/ 2 
quartos, sala de estar, WC 
social e cozinha, bem ven-
tilado. Aluguel c/ condo-
mínio R$ 500,00. Tratar no 
(98) 99944.8601.

BOM JARDIM 

[Cód. A50] Bom Jardim - 
Aluga-se Apt° na Rua Gene-
ral Arthur Carvalho, sala 
de estar, 2 qts, wc social, 
a.serviço, vaga na gar.Valor 
R$ 800,00 Fone: (98) 3238-
3583/(98) 99973-9137.

COHAMA

Aluga-se Apto no Condo-
mínio Belize de 2 quartos 
na Cohama. Tr: 3258-5629 
/ 99129-6797 98845-4785 
/ 3083-0799 / 98142-7703.

Aluga Apto Cond. Prado 
Localizado na Cohama 
98862-1821 / 98180-8018

COHAMA – Aluga apto no 
Quintas do sol c/ mobília, 
1º andar, nascente 98862-
1821 / 98180-8018.

ESTRADA DE RIBAMAR 

[Cód. 678] Estrada de Ri-
bamar - Aluga-se Apt° no 
Cond. Riviera II, térreo, 2 
qts, sala, cozinha ameri-
cana, varanda, wc social, 
a.serviço, garagem e a. de 
lazer completa. Valor R$ 
600,00 Fone: (98) 3238-
3583/ (98) 99973-9137.

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, comprar, 
alugar, passar... ou trocar. 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2087  ou nos envie 
e-mail para: temclassifi-
cados@oimparcial.com.br

FORQUILHA

Aluga – se apto 2 qts, no 
retorno da Forquilha, 
Condomínio Vitoria. Vlr: 
700,00 (cond.  Incluso). TR: 
3258-5629 / 98845-4785 / 
99972-6980 / 3083-0799 
/ 98142-7703.

FORQUILHA COD. [A06] 
Aluga-se um apts° no 
Cond. Village dos Bos-
ques III, c/ sacada, sala,-
coz., 2 qts, wc social, na av. 
de acesso ao Socorrão II, 
Valor: 650,00. Fone: 3238-
3583/99973-9137.

[Cód. 679] Forquilha - Alu-
ga-se Apt° no Cond. Vitó-
ria, 2 qts, sala de estar, 
coz., wc social, a.servi-
ço, garagem e a. de lazer 
completa. Valor R$ 750,00 
Fone: (98) 3238-3583/(98) 
99973-9137.

Aluguel de um apartamento 
no condomínio Vitoria São 
Luís – Forquilha, Bloco B14, 
Apartamento 21, 2 quartos, 
cozinha americana com ar-
mário, nascente. Tratar com 
Marcia Regina, 988144572 ou 
981768864. (B-22.9).

FILIPINHO

Aluga-se apto no Condomi-
nio Eco-Filipinho, 2 qtos, 1 
ste, wc social, sala a serv., 
coz., 1 vaga na garagem. 
Valor: R$ 800,00. Tel.: (98) 
9 8739-2036.

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2087  ou nos envie e-mail 
para: temclassificados@
oimparcial.com.br

JARACATI

ALUGA APTO NO COND. 
PLENO, COM VARANDA, 
SALA, 02 QUARTOS, 01 SUI-
TE, WC SOCIAL, COZINHA, 
ÁREA DE SERVIÇO E GA-
RAGEM. R$ 1.600,00 (ALU-
GUEL E CONDOMINIO) - 
3268.3390 - 99976.7018.

JARACATY - Alugo apto no 
Ed. Residencial Pleno c/
área de 57m² c/2 qrtos s/1 
ste, coz. americana, área de 
serviço c/varanda, sala, wc 
social, garagem (nº 967), 
área de lazer completa R$ 
2.500,00 com cond. Incluí-
do Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

Aluga-se exc. ponto 
c/74 Mts, 01 wc e Cai-
xa d´´agua de 1500 Li-
tros R$ 1.350,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

JD SÃO CRISTOVÃO

JARDIM SÃO CRISTOVÃO 
- Alugo apto c/área de 
42,71m² no Cond. Villa-
ge Del Leste II c/2 qrtos, 
coz., americana, sala de 
estar, wc social e 1 vaga 
de garagem R$ 650,00 Tr: 
32356687 / 32356477 / 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

JOÃO DE DEUS

Aluga-se Aparts. c/ 2 Quar-
tos  e Demais dependên-
cias, no João de Deus, Valor 
R$ 550,00 / 3258-5629 / 
98845-4785 / 99972-6980 
/ 3083-0799 / 98142-7703.

PARQUE ATENAS

PARQUE ATENAS- Aluga 
apto no Atenas Parque 
c/ mobília 98862-1821 / 
98180-8018

PLANALTO PINGÃO 

[Cód. 629] Planalto Pin-
gão - Aluga-se Apt°c/sala 
de estar/jantar, varanda, 
2 qrtos, 1 ste c/armário 
projetado, wc social, coz. 
americana c/bancada, ar-
mários proj., vaga na ga-
ragem. valor: 1.000,00 
Fone: (98) 3238-3583/
(98) 99973-9137.

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, comprar, 
alugar, passar... ou trocar. 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2087  ou nos envie 
e-mail para: temclassifi-
cados@oimparcial.com.br
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PONTA D’AREIA

Alugo apto no Ed. Pires Sa-
boia c/2 stes s/1 ste máster 
c/closet, sala ampliada, ar 
cond. em todos os ambien-
tes, coz., área de serviço 
c/dep., R$ 2.800,00 com 
a taxa de cond. incluída. 
Tr: 3235-6687/ 3235-6477/ 
99971-2399/ 98816-8000 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br COD: 9597.

RENASCENÇA II

RENASCENÇA II - Alugo apto 
no cond. Costa azul, c/ va-
randa, sala, 2 qrtos, 1 suíte, 
wc social, coz., área de ser-
viço e garagem. R$ 1.200,00 
- 3268.3390 - 9976.7018.

RENASCENÇA II - Alu-
ga apto no ED. EUROPA, 
c/100 m²,  c/3 qrtos, s/1 
ste c/armários e 02 stes 
reversiveis, sala ampla 
p/2 ambientes, lavabo, 
coz. ampla c/armários. 
Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

RENASCENÇA - Aluga apto 
no cond. porto alegre, com 
sala, varanda, 01, quarto 
com armários, 01 suíte com 
armários, wc social e de 
serviço, cozinha com armá-
rios, área de serviço e ga-
ragem. R$ 2.000,00 - alu-
guel e condominio incluso. 
3268.3390 - 99976.7018

RECANTO VINHAIS

RECANTO VINHAIS - Alu-
go apto c/área de 60m² no 
Ed. Gran Vilage Vinhais c/2 
qrtos s/1 ste c/ar cond., 
wc social, coz. americana 
c/armários, área de ser-
viço, 1 vaga, varanda R$ 
1.200,00 incluído o cond. 
Tr.: 32356687 / 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

RECANTO VINHAIS – Aluga 
apto mobiliado c/ 3 qtos 
no Cond. Parque Vinhais 
98862-1821 / 98180-8018

SÃO FRANCISCO

ALUGO APTO NO COND. RI-
VIERA DA ÁREA, COM VA-
RANDA, SALA, 01 QUARTO 
COM ARMÁRIOS, WC SO-
CIAL, COZINHA, ÁREA DE 
SERVIÇO E GARAGEM. R$ 
950,00 (ALUGUEL E CON-
DOMINIO) - 3268.3390 - 
99976.70818.

TURU

[Cód. 682] Turu -  Aluga-se 
apt° no Cond. Itapiracó, sala 
de estar, 3qts/1ste, wc social, 
coz. Sala de estar, varanda. 
Valor: R$ 1.100,00 Fone: (98) 
3238-3583/ (98) 99973-9137.

Alugo no Lago Verde II-
Turu - Apto térreo – sala, 
2 qtos, coz, área de serv., 
ban/wc, vaga de estacio-
namento e área de lazer. 
Prox às faculdades da 
Av. Rei de França. Con-
tato 99994-9185/ 3243-
2444/ 98139-6008.

TURU - Alugo apto térreo 
no Cond. Itapiracó com 3 
qrtos s/1ste, sala em L, wc 
social, coz., area de serviço 
com wc R$ 1.200,00 c/cond. 
Incluído Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

ESTRADA DA MAIOBA

ESTRADA DA MAIOBA – COD. 
[625] Cond. Riviera Coha-
trac, Aluga-se ou passa no 
Valor de R$ 900,00, taxa de 
cond. Valor R$ 150,00 inclu-
so, lado da sombra, 2qts/1 
ste, coz. americana, varan-
da ampla Fone: 3238-3583/ 
99973-9137.

ESTRADA DE RIBAMAR

ESTRADA DE RIBAMAR – 
COD. [573] Passa-se um 
apt° no Cond. Dunas do 
Sol, 3° andar, c/ vaga na 
gar., sala, 2 qts/1 semi-s-
te, wc social, a.serviço,a. 
lazer completa. Valor: R$ 
50.000,00 Fone: 3238-
3583/99973-9137.

[Cód. 560] Estrada de Ri-
bamar - Passa-se um apt° 
no Cond. Indaiatuba, 2 qts, 
wc social, sala de estar, 
jantar, coz.americana, 01 
vaga na garagem. Valor: R$ 
35.000,00. Fone: (98) 3238-
3583/(98) 99973-9137.

SÃO FRANCISCO
Passo apt° no Cond. Rivie-
ra III, 2° andar, c/ vaga na 
garagem, sala, 2 qts/ 1 se-
mi-ste, wc social, area de 
serviço, a. lazer completa. 
Valor: R$ 40.000,00. Fone: 
99973-9137.

 
 
 

 

BAIRROS DIVERSOS

Aluga-se quitinetes c/ e 
sem mobília nos seguin-
tes bairros Anil, Ivar Sal-
danha, João Paulo, Coha-
trac e Monte Castelo. TR: 
98 3258-5629 /3083-0799 
/9 8731-2428 / 99129-6797. 
Email: quatro.i@ig.com.br

 CURVA DO 90
Aluga-se quitinete com 02 
quartos, sala, cozinha e 
lavanderia. Curva do 90. 
Interessados, entrar em 
contato: (98) 98750-0424 
/ 98163 6410.

RECANTO DO VINHAIS 

Aluga kitinet na curva do 
90 c/ 2 qtos, sala, coz., wc 
e área de serviço, cond. Fe-
chado. Tr: (98) 98263-9584 
/ 98163-6410 / 98750-0424.

ALU-
GAR

 ARAÇAGY

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anuncie. 
É só ligar: (98) 3212-2087.

Vende-se um terreno na 
morada do sol, Araçagy 
15x30 Tr: (98) 98862-3443 / 
98263-9584. (25.09).

TE000329 Vende-se exc.
terreno no Alpha Ville, 
17x29 em um lote de for-
ma retangular, totalizan-
do 450 mts R$ 210.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

BOA VISTA
Vendo 1 lote med: 11 x 18 
= 198m2, no Residencial 
Beija-Flor II, situado na Es-
trada da Boa Vista. Vlr R$ 
30.000,00. Tr: 98725-6848.

BOB KENNEDY

LOT. BOB KENNEDY – COD. 
[604] - Vende-se um terre-
no no loteamento Bob Ken-
nady murado, próx. à ave-
nida, 26x65m, 1690 m², no 
Araçagy, paço do Lumiar. 
Valor: R$ 220.000,00. Fone: 
3238-3583 / 99973-9137.

CALHAU

Vende-se terreno no Al-
trerosas Calhau, plano, 
tdo murado  c/ 25 m x40 
m. Excel. localização, por 
trás do Grand Park. Ve-
nha conferir.   3227-3099 
/ 9973-4073  www.bmen-
desimoveis.com.br

Classificados TEM, o lugar 
certo para vender, comprar, 
alugar, passar... ou trocar. 
Anuncie: (98) 3212-2087.

CALHAU - Vende terreno 
no Calhau na Rua dos Tre-
membés, medindo 20X40 
(800 m²) . Venha confe-
rir! 3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

COHABIANO
VENDO TERRENO NA RUA 
NOSSA SENHORA DA CON-
CEIÇÃO, DE ESQUINA,  ME-
DINDO 10X20 NO COHA-
BIANO 10. R$ 60.000,00. 
TR: 98806-7330.

COQUEIRO

Vende 2 áreas na cidade 
de São Luís, localiz. no lu-
gar chamado Coqueiro, de 
grande valor p/ o mercado 
atual. Seja p/ const. civil 
ou p/ grandes investido-
res que queiram implantar 
projeto de grande porte, 
devido que a 1º área com 
23 hectares, que margeia 
o Rio Coqueiro tem acesso 
aos pontos  dos portos do 
Itaqui, Alumar, e Vale e a 
2º área  com 65 hectares, 
as duas áreas são próxi-
mas uma da outra. www.
bmendesimoveis.com.br

ESTRADA DA MAIOBA

Estrada da Maioba – COD. 
[688] Vende-se um terreno 
na estrada da Maioba com 
área de 27.552,95 m², óti-
mo para empreendimen-
tos de grande porte. R$ 
3.800.000,00 Fone: 3238-
3583/99973-9137.

ESTRADA DE RIBAMAR - 
Vende terreno no residen-
cial parque dos rios, me-
dindo 10 x 25, totalmente 
nascente. r$ 70.000,00 - 
3268.3390 - 99976.7018.

QUEBRA POTE

Terreno Quebra Pote – Ita-
pera a 1km das margens 
da BR-135.Bem localiza-
do. Com 2000m2  no va-
lor de R$ 75.000. Aceito Pro-
posta. Fone: 98885-7556/ 
981060701 – Josimar. (22.10).

QTAS DO CALHAU

Vende 4 lotes com exce-
lente localização no bairro 
residencial mais valoriza-
do da ilha, Quintas do Ca-
lhau c/ 800m² cada, todo 
documentado, do lado da 
praia, a partir de 550 Mil. 
Venha conferir não perca 
tempo. 3227-3099 / 9973-
4073  www.bmendesimo-
veis.com.br

SÃO RAIMUNDO

Vdo terreno ao lado do Bairro 
do São Raimundo,  no Pontal 
da Ilha med. 10 m de frente e 
20 de fundo já com o baldra-
me da casa feito e faltando 
murar só a frente. Registrado. 
Vlr: R$ 35.000,00. Tel.: (98) 
98867-1448.

TURU

JARDIM ELDORADO - 
TE000290 - vende-se 
exc.terreno murado 
c/1000 Mts de Área to-
tal R$ 400.000,00 Ligue 
3248-6709/99983-2772/ 
98223-8422.

VILA MARANHÃO

VILA MARANHÃO – COD. 
[600]  - Vende-se terreno 
c/ 37.785,00 m². Valor: R$ 
3.500.000,00. Fone: 3238-
3583 / 99973-9137.

ALU-
GAR 

RENASCENÇA

Alugo área próximo ao 
Shopping Tropical com 
3.000m². Tratar: 9971-2399 
/ 3235-6687/ 99606-4732. 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br
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COHATRAC

COHATRAC – COD. [556] 
Vende-se um Ponto Co-
mercial na av. princi-
pal do 12x30m Conj. 
Diamantina. Valor: R$ 
650.000,00 Fone: 3238-
3583/ 99973-9137.

JOÃO PAULO

SA000338 Vende-se sa-
las comerciais, c/40 Mts, 
com wc. Aceita Permuta R$ 
30.000,00 Ligue 3248-6709/ 
99983-2772 / 98223-8422.

RENASCENÇA

RENASCENÇA - Vende sala 
no cond. atrium plazza, toda 
reformada, 32m2. r$ 160 mil 
- 3268.3390 - 99976.7018.

RENASCENÇA II - Aluga exc. 
Apto no ED. MICHELÂNGE-
LO, ótima sala, nasc., andar 
alto, c/ 53 m² privativos, c/ 
WC scial, na melhor posição 
do prédio, c/ garagem á pou-
co metros do Shop Tropical e 
Bancos.  APROVEITE, É ME-
LHOR PRÉDIO COMERCIAL 
DO RENASCENÇA! APENAS 
R$ 2.500 MIL C/ COND. Ve-
nha conferir! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

SÃO FRANCISCO

São Francisco - Vendo es-
critório montado c/recep-
ção, 3 salas, banheiro, todo 
mobilhado e climatizado, 
2 vagas de garagem R$ 160 
mil- Locação: R$ 2.500,00 
com cond. Tr: 3235.6687 
/ 32356477 / 999712399 / 
988168000 www.ayrtone-
julioimoveis.com.br

São Francisco - Vendo 
prédio na avenida prin-
cipal do São Francisco c/ 
área de 340m² R$ 800 mil 
Locação: R$ 7 mil Tratar: 
3235-6687 / 3235-6477 / 
99971-2399 / 99606-4732  
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br COD: 9325.

 

ESTRADA DA MAIOBA

ESTRADA DA MAIOBA – COD. 
[581] Vende-se um sítio mu-
rado, portão metálico, medin-
do 3.159 m² c/várias árvores 
frutíferas, c/água e energia. 
Valor: R$ 220.000,00 Fone: 
3238-3583/99973-9137.

TAJIPURU
Vendo sítio com 11.000m² 
no assentamento Nova Je-
rusalém (Rua da Esperança, 
Lote 83, depois do Andiroba 
e Santa Bárbara), com casa 
avarandada, muitas frutei-
ras, galinheiro, pocilga, poço 
artesiano c/ estrutura de 
concreto c/ capacidade 
p/ duas caixas d’água. R$ 
200 mil reais. Tratar c/ Sr. 
Francisco Carvalho: (98) 
98705.2041 e 99152.9442. 
Ou com D. Maria Luíza: (98) 
98891.2038 e 99182.4394.

.4

 ANIL

Aluga-se Sitios / Casas 
para eventos c/ grande 
area livre, piscina qua-
dra e campo de futebol, 
no Anil, Coquilho  no San-
ta Barbara.     3258-5629 / 
8845-4785 / 99972-6980 / 
3083-0799 / 98142-7703.

ESTRADA DE RIBAMAR

Alugo sitio com 2 stes, 2 
quartos, sala ampla, copa, 
cozinha, piscina, churras-
queira, arvores frutífe-
ras, etc. R$ 2.000,00. TR: 
32356477 / 9 9971-2399 / 
3235-6687  / 9 8816-8000. 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br

Alugo sitio com 2 stes, 2 
quartos, sala ampla, copa, 
cozinha, piscina, churras-
queira, arvores frutíferas, 
etc. Tratar: 32356477 / 9 
9971-2399 / 3235-6687. 

 

CALHAU

VENDE-SE uma Sala Co-
mercial, 4º andar, Cen-
tro Empresarial Vinicius 
de Moraes, 50 m2, mobi-
liada, com uma vaga de 
garagem. Tratar: 98125-
0708. (B-09.11).

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anuncie. 
É só ligar: (98) 3212-2087.

CALHAU - Vende ou aluga 
sala no Calhau no prédio 
Jeová Barbosa 98862-1821 
/ 98180-8018.

CENTRO

Vende prédio na Beira-Mar 
ao lado do Ibceu, com 2 
pavtos., recepção, 6 salas 
c/ wc interno e cozinha, 
R$ 280.000,00 - Tratar: 
9976.7018 - 3268.3390.

Vende-se uma sala comer-
cial no Centro. Tel: 98810-
5940. (P).

CA000326 Vende-se exc.
loja com 120 Mts, Ideal p/
clinicas R$ 98.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

COHAB

AR000312 Vende-se exc.
Predio comercial, c/3 Pi-
sos, com area de 900 Mts 
construída, ideal para ins-
talações de médio e gran-
de porte R$ 1.800.000,00 
Ligue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

Centro - Vendo prédio na 
Rua do Egito com 6 qr-
tos, copa, cozinha, quin-
tal e banheiros. R$ 190 mil 
Tr.: 3235-6687 / 3235-6477 
/ 99971-2399 / 99606-4732, 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br COD: 9567.

CALHAU

ALFA IMÓVEIS  – Aluga/
vende Sala no Prédio Jeová 
Barbosa no Calhau. Fone:  
98862-1821 / 98180-8018.

CENTRO

Aluga-se ótimo ponto co-
mercial na Rua do Sol, a 
100m da Praça Deodoro, c/ 
1 salão bem amplo, 2 salas 
menores, coz. e WC social, 
c/ instalação p/ ar-condi-
cionado split e todo refor-
mado. Aproveite. Apenas 
R$ 1.500,00. 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmende-
simoveis.com.br

CIDADE OPERÁRIA

[Cód. A66] Cidade Operária 
– Aluga-Prédio comercial 
duplex na Av. 203, 1° piso sa-
lão, 5 salas e 2 wc’s, 2° piso; 
5 salas, 3 wc’s. Valor: R$ 
5.000,00.  Fone: (98) 3238-
3583 / (98) 99973-9137.

COHAB

Aluga sala (prox. ao Pop 
Center) em frente a acade-
mia, 2º andar com área de 
30m² com banheiro inter-
no. R$ 650,00. 3268-3390/ 
9976-7018.

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anuncie. 
É só ligar: (98) 3212-2087.

RECANTO VINHAIS

RECANTO VINHAIS - Aluga-
se exc. ponto c/ 74 Mts, 01 
wc e Caixa d’água de 1500 
Litros R$ 1.200,00. Ligue: 
3248-6709 / 99983-2772 
/ 98223-8422.

RENASCENÇA 

Renascença II - Alugo lojas 
c/mezanino e porc. na Ga-
leria Atlanta Center c/áreas 
de 40m² e 48m². A partir de 
R$ 2.000,00. Tr.: 3235-6687 
/ 3235-6477 / 99971-2399 / 
99606-4732 www.ayrtone-
julioimoveis.com.br.

Aluga sala no ed. Carra-
ra, c/área de 30m2 e ba-
nheiro interno. R$ 800,00 
- 3268.3390 - 99976.7018.

Renascença – Alugo casa 
comercial com área total 
de 450m² e construída de 
190m² com 2 quartos sen-
do 2 suítes, varanda, wc 
social, quintal, área de 
serviço, garagem para 
5 carros. R$ 4.000,00 Tr: 
32356687 / 32356477 / 
999712399 / 996064732, 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br COD: 9612.

RENASCENÇA I 

Casa ideal para escritório 
ou consultório - Casa com 
5 salas, recepção, jardim 
de inverno, banheiros, co-
zinha de apoio, garagem, 
deposito e área livre. Va-
lor: R$ 2.500,00. Tratar 
fone: 98115-8466 com 
proprietário. 

SÃO FRANCISCO

Alugo sala no Ed. Comercial 
Castelo Branco com área de 
20 m², prédio com elevador. 
R$ 500,00. Tratar através 
dos telefones: 3235-6477 / 
99971-2399 / 99606-4732 / 
3235-6687. www.ayrtone-
julioimoveis.com.br

COHAFUMA

COHAFUMA – Aluga sala 
comercial no Pátio Jardins 
98862-1821 / 98180-8018

COHAMA

Aluga-se salas comerciais 
no shopping da Ilha. TR: 98 
3258-5629 / 98845-4785 / 
99972-6980 / 3083-0799 
/ 98142-7703.

COHAJAP 

SA000263 - Aluga-se exc. 
sala comercial c/ 38,70 Mts 
de area privativa, estacion. 
p/ clientes R$ 2.000,00 Li-
gue 3248-6709/99983-
2772/ 98223-8422.

FORQUILHA

[Cód. 684] - Forquilha - 
Aluga-se um ponto comer-
cial na Forquilha, medindo 
12,00 x 26,00, ótimo para 
empreendimentos, loca-
lizado em uma das vias 
de transição da Forquilha 
para a estrada da Maio-
ba. Valor: R$ 1.000,00. 
Fone: (98) 3238-3583 / 
(98) 99973-9137.

[Cód. 685] Forquilha - Alu-
ga-se ponto comercial óti-
mo para empreendimentos, 
c/ área aberta e coberta p/ 
estoque de materiais. Va-
lor: R$ 2.500,00. Fone: (98) 
3238-3583 / (98) 99973-9137.

MAIOBÃO

PO000050 - Aluga-se exc. 
sala comercial, na Av. 13, 
R$ 1.200,00 / R$ 1500,00. 
Ligue 3248-6709 / 99983-
2772 / 98223-8422.

Aluga-se exc. sala co-
mercial, na Av. 13. Ligue 
3248-6709 / 99983-2772 
/ 98223-8422.

Alugo loja no EdIfício Cas-
telo Branco com mezanino. 
Valor: R$ 1.200,00 . Tratar: 
3235.6687 / 3235.6477 / 
99971.2399 / 99606.4723.

São Francisco - Alugo loja no 
Ed. Castelo Branco c/mezani-
no R$ 1.200,00 . Tr.: 3235.6687 
/ 3235.6477 / 99971.2399 / 
99606.4723 www.ayrtoneju-
lioimoveis.com.br

SÃO CRISTOVÃO

[Cód. 104] São Cristovão – 
Aluga-se Galpão comercial 
c/600 m² e várias salas, ideal 
para empreendimentos, Va-
lor: R$ 3.000,00. Fone: (98) 
3238-3583 / (98) 99973-9137.

Alugo Galpão em bom 
estado bem localizado 
na Av. Guajajaras. Fone: 
3238-3583 / 99973-9137.

TIRIRICAL

Aluga-se lojas comerciais 
nas Avenidas: Guajajaras, 
dos Franceses e dos Afri-
canos. Tr: 3258-5629 / 
99129-6797 98845-4785 
/ 3083-0799 / 98142-7703.

Alugo lojas comerciais no 
Tirirical. Tratar no fone:  
3258-5629.
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Oportunidades
& Veículos

EMPREGOS

Precisa-se de corretores 
de imóveis, com experiên-
cia e CRECI ou estagiários 
da área.  Interessados en-
viar currículo para sebas-
tiao_imoveis@hotmail.com 
ou ligar para o número: 
3238-3583.

Precisa-se de Cozinheiro (a) 
com experiência comprova-
da em carteira. Enviar cur-
rículo com foto recente para 
Av. Sambaquis, Q-07, Casa 
30 – Calhau. Fone: 98729-
7711/ 981103331/ 98174-
6389. Com disponibilida-
de para viagens. (B-11.11).

B. MENDES IMÓVEIS - Pre-
cisa-se de corretor(a) com 
CRECI ou estagiários do 
curso TTI, contratação 
imediata. Interessados 
entregar currículos na 
Av. do Vale, nº 9, Ed. Car-
rara - salas 517 / 518. Re-
nascença II. Tr: 3227-2182 
ou 3227-3099.

EMPREGO DE SECRETÁRIA 
- Procura-se uma secre-
taria bilíngue. Salario a 
combinar. Tel.: 98111-
1462. (B-31)

NEGÓCIOS

Vendo escritório monta-
do (armário e mesas). Boa 
localização - Ed. Atrium 
Plazza, rua das Mitras - Re-
nascença, R$ 120.000,00. 
Tratar: (Tim) 98124-1511 / 
(Oi) 98753-3551.

.1

GM

Vende-se um carro Vectra 
Elegance 2009/2010 Com-
pleto 105000km rodados, 
Valor 22.000,00, Veiculo 
na cor Preto. Contato: Car-
los 981125113 Whatsapp

HYUNDAI
Caçamba - Vende-se 
uma caçamba toco, GMC 
12.170, motor, carterpi-
ler, basculante de 8m³, 
branca, ano 2000. Em 
bom estado de conser-
vação. Tels: (98) 98488-
9798 /98414-1471.

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anuncie. 
É só ligar: (98) 3212-2087.

KIA

SPORTAGE  - Vendo Spor-
tage, ano 2011/ automática 
nova. Contatos: 98 99193-
4195 / 9837-6727.

FORD

FUSION - Vendo um ex-
celente Fusion sel 2.5 
Automatico completo 4 
cilindros com teto solar 
2010/2010. R$ 49.000,00. 
3249-4773 / 9 9983-4085 
/ 9 8268-8895.

MOTO XTZ 125

Vende-se ou negocia-se 
moto XTZ 125 cilindra-
das - Yamaha/2015, com 
32.700 km rodados, qui-
tada,  documentação em 
dias e com todas as revi-
sões feitas na autorizada, 
facilitamos a negociação. 
Contato: (OI) 9 8822-8260/
(TIM) 9 8314-6038/(CLA-
RO) 9 8290-2984.

NISSAN

NISSAN - Vende-se Nissan 
Pathfinder SE25 / Utilitário 
Jipe / Diesel 2007 / 2008, 
4x4, diesel, prata, ar, v.e, 
airbag, dir. hidr, trav elét, 

alarme. Revisado e doc. 
regular. São 7 lugares.  
Tel: (98) 9 8119-9344 ou 
9 8127-0055.

TOYOTA

VENDO UMA HILUX SRV 
CD 4X4 2013/2013 DIESEL 

A/T, EM PERFEITO ESTADO 
TRATAR: (98) 98841-1010 
/ 98188-9978.

Passo um ponto lancho-
nete na Rua Grande- Cen-
tro. Só R$ 35.000,00. Ou 
Sócio com R$ 20.000,00. 
Pra agora. Excelente opor-
tunidade, não perca! Tel: 
98829-5137/98147-2547 
/99124-1461. (t).

Vende-se um colégio com 
11 salas na Cidade Operá-
ria, próximo à feira. Va-
lor R$ 300.000,00. Tr: (98) 
3248-6709 / 99983-2772 OI 
/ 98223-8422 TIM.

Centro - Vendo prédio na 
Rua do Egito com 6 qr-
tos, copa, cozinha, quin-
tal e banheiros. R$ 190 mil 
Tr.: 3235-6687 / 3235-6477 
/ 99971-2399 / 99606-4732, 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br COD: 9567.

PRÉDIO - Vende prédio na 
Beira-Mar ao lado do Ibceu, 
com 2 pavtos., recepção, 6 
salas c/ wc interno e cozi-
nha, R$ 280.000,00 - Tra-
tar: 9976.7018 - 3268.3390.

Faço Negócio em Troca 
de 1 CPU, Monitor, Mou-
se, Teclado + Nobreak por  
2 CHROMECAST.  Tratar: 
98738-0951.

PROFISSIONAIS

CONSUMIDOR - Revisão de 
controle de financiamento 
de veículo; Revisão de juros 
extorsivos de empréstimo 
consignado; indenizações 
de empréstimo pessoal, ta-
rifas indevidas em faturas 
de cartão de  crédito, ins-
crições indevidas em Se-
rasa, cobranças de dívidas 
desconhecidas, negativa de 
crédito sem justificativa, 
redução de conta de luz. 
Tratar (98) 99994-4633 / 
98161-5486.

Faço pequenos serviços de 
serralheria. Solda, enfeites 
para lembrancinhas, ani-
versário, etc. Fone: 99905-
2402, 98721-7320.

Fornecemos quentinhas 
a preço popular. Fazemos 
eventos: aniversário, casa-
mento, baby chá, churras-
co e outros eventos. Fone: 
98442-0658.

TAXI

Vendo um Taxi com 
permissão de São 
luis, incluindo o ponto. 
Contato: 98432-0272/ 
98146-8120.

SERVIÇOS

FELIP´S CAR - LOCADO-

RA Veículos novos, segu-
ros e com o melhor preço 
da cidade. Temos valores 
especiais para pacotes de 
diárias para pessoa física 
ou jurídica. Atendimento 
24 horas no aeroporto. 
Faça já sua reserva nos 
fones: (98) 98232-7644 
ou 98899-8317.

Guanabara.  Cuida-
mos da sua sat isfa-
ção em todos os sen-
tidos. A começar com 
a pontualidade. Fone: 
3243.2332.

Viagens diariamente de 
São Luís para Barreiri-
nhas. Fone: 3243-2847.

Viaje com conforto e segu-
rança. Buscamos e deixa-
mos em sua casa em São 
Luís. Fone: 98707.6537.

Contratos de Compra e 
Venda de Imóveis, Permuta 
e Locação - Realize seu ne-
gócio com segurança. Faça 
seu contrato com quem 
entende do assunto. Tra-
tar através dos telefones: 
3235-6477 / 99971-2399 / 
99606-4732 / 3235-6687. 
www.ayrtonejulioimoveis.
com.br

‘Regularização de imó-
veis - Quer regularizar 
seu imóvel? Nós faze-
mos para você! Comprar, 
vender, alugar ou ad-
ministrar imóveis. Tr: 
3258-5629 / 99129-6797 
98845-4785 / 3083-0799 
/ 98142-7703.

Contratos de Compra e 
Venda de Imóveis, Per-
muta e Locação - Realize 
seu negócio com seguran-
ça. Faça seu contrato com 
quem entende do assunto.  
Av. do Vale, nº 9, Ed. Car-
rara - salas 517 / 518. Re-
nascença II. Tr: 3227-2182 
ou 3227-3099. (t).

Regularização de imó-
veis - Quer regularizar 
seu imóvel? Nós faze-
mos para você!  Tr: (98) 
3248-6709 / 99983-2772 
OI / 98223-8422 TIM. (t).

Serviços de Registro de 
Imóveis - Podemos auxi-
liá-lo no que for neces-
sário. Contate-nos!.  (98) 
99971-2945 / 98845-6228 
/ 98119-4495. (t).

Fazemos eventos: ani-
versários, casamentos, 
baby-chás, churrascos 
e outros eventos. Fone: 
98442-0658. (t).

Executo pequenos servi-
ços de serralheria. Solda, 
janelas, portões, enfeites 
para lembrancinhas, ani-
versário, etc. Fone: 99905-
2402, 98721-7320. (t).

Fazemos Contratos de 
Compra e Venda de Imó-
veis, Permuta e Locação 
- Realize seu negócio com 
segurança. Faça seu con-
trato com quem entende 
do assunto. Tratar através 
dos telefones: 3235-6477 / 
99971-2399 / 99606-4732 
/ 3235-6687.

Fornecemos quentinhas a pre-
ço popular e fazemos eventos: 
aniversário, casamento,  chur-
rasco e outros eventos. Fone: 
98442-0658. (t).

Tá precisando de fazer bons 
negócios para sua renda 
financeira, sua empresa 
etc?  Anuncie conosco. É 
só ligar para: (98) 3212-
2039/ 3212-2042.

CARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL DE PESSOAS NATURAIS
QUINTA ZONA - SÃO FRANCISCO

EDITAL DE PROCLAMAS Nº 484

O Oficial de Registro Civil da Quinta Zona, Núbia Maria Lemos Silva, 
faz saber a quem interessar que JANYLSON LIMA BEZERRA e MARIA 
ERLINE DE OLIVEIRA BRANDÃO  ele, brasileiro, solteiro, web designer, 
filho de JOÃO ALVES DE MORAES BEZERRA FILHO e VALDENICY LIMA 
BEZERRA, ela, brasileira, solteira, contadora, filha de FRANCISCO DE ASSIS 
SILVA BRANDÃO e MARIA ANTONIA DE OLIVEIRA BRANDÃO, requerem 
habilitação para casamento, quem tiver conhecimento de algum 
impedimento e/ou causa suspensiva (Arts. 1.521 e 1.523 do Código Civil) 
poderá apresentá-lo por escrito perante este Cartório.

São Luís, 10 de Novembro de 2017

Núbia Maria Lemos Silva
Oficial Titular

O LUGAR

CERTO PARA

VENDER,

COMPRAR,

ALUGAR,

PASSAR

LIGUE:

3212.2087

Paço do Lumiar Livro nº 06-D
ESTADO DO MARANHÃO

COMARCA DA ILHA DE SÃO LUIS
TERMO JUDICIARIO DE PAÇO DO LUMIAR

TABELIÃ E REGISTRADORA ANA CAROLINA BRASIL CAMPOS MACIEL 
2º OFICIO SERVENTIAEXTRAJUDICIAL

 EDITAL DE PROCLAMAS Nº 1444
Faço saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos exigidos pelo 
artigo 1.525 do Código Civil brasileiro, o Sr. LEONARDO JOSE TEIXEIRA ERICEIRA 
e ALINNE SOUSA DE SÁ. Ele, de nacionalidade brasileira, natural de SÃO LUIS 
-MA, nascido em 14 de Outubro de 1985, estado civil SOLTEIRO, profissão contador, 
residente e domiciliado em PAÇO DO LUMIAR MA, filho de RAIMUNDO NONATO SILVA 
ERICEIRA, e de SILEIA MARIA TEIXEIRA ERICEIRA. Ela, de nacionalidade brasileira, 
natural de PASTOS BONS- MA, nascida em 18 de Outubro de 1989, estado civil 
SOLTEIRA, profissão Professora, residente e domiciliada em Paço do Lumiar MA, filha 
de ARIOSTO COELHO DE SA e de SONIA MARIA SOUSA DE SA. Se alguém souber de 
algum impedimento, oponha-se na forma de Lei, lavro o presente para ser afixado 
em cartório, no lugar de costume.

Paço do Lumiar - MA, 10 de Novembro de 2017.
Rosa Maria Padilha da Silva Sousa

Escrevente 
Folhas: 144

CARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL DE PESSOAS NATURAIS
QUINTA ZONA - SÃO FRANCISCO

EDITAL DE PROCLAMAS Nº 470

O Oficial de Registro Civil da Quinta Zona, Núbia Maria Lemos Silva, faz 
saber a quem interessar que ORLANDO RAMOS DE SÁ e MARCELA 

NOGUEIRA DE ALMEIDA  ele, brasileiro, solteiro, administrador, filho de 
SEBASTIÃO RAMOS DE SÁ e RITA APARECIDA DE SÁ, ela, brasileira, solteira, 
publicitaria, filha de JOSE DE RIBAMAR REIS DE ALMEIDA e SILVANA 
MARIA NOGUEIRA DE ALMEIDA, requerem habilitação para casamento, 
quem tiver conhecimento de algum impedimento e/ou causa suspensiva 
(Arts. 1.521 e 1.523 do Código Civil) poderá apresentá-lo por escrito 
perante este Cartório.

São Luís, 03 de Novembro de 2017

Núbia Maria Lemos Silva
Oficial Titular

Expresso Vip. Segurança 
e conforto. Faça sua re-
serva. Fone: 98707.6654.

Viaje diariamente de São 
Luís para São João dos 
Patos, Mirador e Sucu-
pira do Norte. Tratar: 9 
8131.3630.

Fretamento. A sua melhor 
opção em transportes. Cis-
ne Branco. Fone: 3245.1233.

Escolha seu destino, con-
fira os nossos horários e 
boa viagem com a Gua-
nabara. Ligue: 3243-2332.

Faça sua reserva para o  
Expresso Vip através dos 
fones: (98) 3236-2933 / 
99971-5153 / 98131-3630.

Viagens diariamente de 
São Luís para São João 
dos Patos, Mirador e Su-
cupira do Norte. Busca-
mos e deixamos nossos 
clientes em casa, na Ca-
pital maranhense. Fones:    
9 8707.6537, 9 8707.6654, 
9 8131.3630.

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar seu CARRO? 
Nós ajudamos você a ne-
gociar. Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2039.

LOCADORA Veículos no-
vos. Temos valores es-
peciais para pacotes de 
diárias, pessoa física ou 
jurídica. Atendimento 24 
horas no aeroporto. Fone: 
(98) 98899-8317.

Vender, comprar, alugar, 
passar... ou trocar. Anuncie. 
É só ligar: (98) 3212-2087.
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Editor: Jeferson Lauande  

Email: jefersonlauande@gmail.com              

São Luís, domingo, 12 de novembro de 2017
Elite

O que é “família”? A consubstanciação da felicidade 
e da plenitude de sermos capazes de amar alguém. 
Qualquer um pode ser amado, mas o amor que sen-
timos pelo outro é uma verdadeira conquista. Mais 
vale o amor pelo outro que o amor do outro.

Signo: Áries

Estilo musical: Escuto de Beatles a Wanderley An-
drade. Música vai além dos ouvidos.

Time do coração: Vasco da Gama e Moto Club 

Bebida: Um bom vinho

Livro de cabeceira: Muda quase semanalmente. 
Atualmente estou lendo “Criando Magia”, do Lee 
Cockerell. Mas um livro de dileção seria "Dom Qui-
xote". Tenho diversas edições e traduções.

O que gosta de vestir? Bermuda e chinelo.

Não troca, não vende e não empresta? Minha família.

Se não fosse aqui, onde gostaria de viver? Onde me 
fosse permitido estar com minha mulher, meus filhos, 
que tenho hoje João Miguel com dois meses e Ana 
Júlia com 11 anos, a qual sou padrasto, também, é 
claro,  meu cachorro, Bidu. Ou então em Pasárgada.

Amar é...: Uma possibilidade, a acontecer apenas 
com a pessoa errada.

Largaria tudo por: Minha Família.

Como é a sua relação com as redes sociais? Cheguei 
por lá e capinei os primeiros lotes. Aquilo era só mato. 

O que detesta? Ostentação.

O que te inspira: Simplicidade como maneira de 
viver. Ao falar, ao escrever, ao se relacionar com as 
pessoas. Simplicidade.

O que o dinheiro não compra? Tenho esse livro do 
Michael Sandel e, infelizmente, ainda não o li. Mas 
me parece que ele compra bem menos do que a 
pergunta sugere. Pelo menos me parece que não 
deve ser governada apenas por valores do mercado.

O que causa mais medo? Ficar paralisado pela sen-
sação de medo.

Autoestima: é diferente de autorrespeito. João Pe-
reira Coutinho, citando Montaigne, tem um texto 
fabuloso em que ele afirma mais ou menos isso. 
A estima pressupõe o olhar dos outros sobre nós 
próprios. O respeito pressupõe o olhar de nós so-
bre nós próprios. A autoestima depende da opinião 
do outro. Mas o autorrespeito depende apenas de 
nossa própria opinião e de termos a capacidade 
de aceitar que não temos a obrigação de sermos 
aquilo que os outros esperam que sejamos. Pre-
cisamos aprender a viver para nós próprios e não 
para os outros.

Hipocrisia? Faz parte da política. Lido tanto com 
ela que virei uma pessoa desconfiada. 

O melhor da vida é... um átimo, um momento. Num 
jogo de futebol, um drible. Na minha vida, poder 
ver o sorriso de minha esposa, meus filhos e meu 
cachorro.

O que mais lhe faz feliz? Estar ao lado de minha 
família e receber dela um abraço do tamanho do 
mundo. 

O que mais te incomoda em relação às críticas 
que recebe? O cinismo, a mentira e a hipocrisia de 
quem aponta o dedo. Não tenho nenhum proble-
ma de receber críticas. Reluto, debato, mas que-
ro sempre melhorar. Mas discutir com a mentira 
é “non sense”. E o Maranhão nos delega um rea-
lismo mágico todo santo dia. Não há criativida-
de de autor nenhum que resista a essa realidade 
fantástica e hipócrita dessas terras.

Como é o seu relacionamento com o governa-
dor Flavio Dino? Profissionalmente, um relacio-
namento entre um chefe e um colaborador. Res-
peitosa e amistosa. Fora do trabalho, tenho nele 
hoje um grande amigo. Um cara leal, sincero, ex-
tremamente inteligente e bem-humorado. Longe 
da imagem que tentam construir dele.

Principal qualidade? Vivo rindo de mim mesmo e 
do que acontece à minha volta. Mas sou um gran-
de chato, eis a verdade.

O que gostaria de fazer que ainda não fez? Uma 
grande biblioteca. Mas acho que me sentiria feliz 
sendo dono de uma grande livraria.

Domingo é ótimo para... Ler milhares de jornais e 
almoçar tranquilamente com toda a família reunida.

Sente falta de algo? De mais 24 horas no dia. Se o 
dia fosse 48 horas, eu usaria as 24h para passar mais 
tempo com minha família. 

A melhor hora do dia...: Chegar ao fim do dia em 
casa, o cachorro me sorrir latindo, a esposa me dar 
um beijo, os filhos me abraçando. Não há nada que 
pague esse momento.

Você também é professor, gosta de lecionar? Preten-
de voltar um dia? Se eu gosto? Ainda vou ter condi-
ções de viver para ler, refletir e escrever. E também 
dar aulas. A sala de aula faz grande falta.

O que abomina nas pessoas? Uma característica 
que me causa extremo desconforto é a arrogância. 
Mas também procuro manter distância dos que fa-
lam triscando em você. Que agonia. 

O que aprecia no ser humano? A simplicidade.

Para quem dá nota 10: O papa Francis-
co. Que papa! 

Para quem dá nota 0: Aos tempos 
estranhos. Parece que involuímos. 

Quando se imaginou no sé-
culo XXI termos milhares 
a defender que a Terra se-
ria plana?  

Se ligar agora para suas re-
ferências, o que diriam sobre 

você? Uma pessoa dedicada.

Frase: De Jorge Luís Borges: 
“Sempre imaginei o paraíso 

como um tipo de biblioteca”.
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Movido a desafios 
CARLOS LULA

Q
uarta-feira, 8 de novembro, e o relógio já mar-
cavam 12h25, quando Carlos Eduardo de Oli-
veira Lula, o secretário de Estado da Saúde 
nos recebeu em um restaurante para uma 

conversa informal. No dia da entrevista, seu filho, João 
Miguel, completava dois meses e ele tinha acordado 
por volta das 6h. O dia é corrido, com agenda extensa, 
que vai desde palestra até reuniões, mas ele não recla-
ma e aproveita com a família o tempo livre que tem. 

Engana-se quem acha que conversamos apenas 
sobre política, isso já se comenta diariamente pelos 
sites, blogs e até mesmo por aqui, O Imparcial. O que-
ríamos mesmo era saber quem, de fato, é essa pessoa 
que comanda uma das pastas mais importantes do 
governo do Maranhão, e, mesmo com agenda bem 
disputada, conseguiu um tempo – na hora do almo-
ço - para nosso bate-papo. 

Se muitas pessoas o acham sério, Lula, como é cha-
mado pelos amigos, mostrou ser extrovertido, um co-
nhecedor de literatura, música, esporte e, claro, política. 

Quando está fora de compromissos como secretá-
rio, ele faz questão de dirigir o próprio carro e prefere 
ouvir as rádios AM, mas, em casa, a playlist começa 
com The Beatles e termina no Pará, com Wanderley 
Andrade. “Música vai além dos ouvidos”, diz ele. 

Carlos Lula é nosso entrevistado de hoje, e, assim 
como todos nós, trocaria fácil um terno por apenas 
um chinelinho e bermuda para passar o dia. Quem 
não gostaria, não é mesmo? Mas o tempo, além de não 
permitir, também o desafia a cada instante a solucio-
nar questões que podem mudar e melhorar a saúde 
pública do estado - e tem mudado! “Nosso maior de-
safio é estruturar uma rede de saúde no estado e, ao 
mesmo tempo, conseguir que essa construção assu-
ma um caráter que se sobreponha à política mera-
mente eleitoral”. 

Quem é o Carlos Eduardo de Oliveira Lula?
Uma alma em conflito com o mundo (risos). É uma 

boa pergunta a se fazer a um terapeuta. Eu diria que 
minha capacidade de me autoanalisar é limitada. Mas 
para falar de minha carreira, posso dizer que sou na-
tural de São Luís, atualmente secretário de Estado da 
Saúde, 35 anos, sou advogado e bacharel em Direito 
pela Universidade Federal do Maranhão (UFMA), pós-
graduado em Direito Processual Civil e Direito Cons-
titucional, pós-graduando em Gestão Empresarial 
(MBA), pelo Instituto Superior de Administração de 
Negócios – ISAN/FGV, e doutorando em Gestão em 
Saúde Pública. 

Sou autor dos livros “Direito Eleitoral para o con-
curso de Procurador da República” e “Direito Eleito-
ral”, já na 4ª edição, professor universitário de Direito 
Eleitoral e Direito Processual Civil em cursos de gra-
duação e pós-graduação na Universidade Federal do 
Maranhão, na Universidade Ceuma, na Faculdade São 
Luís, no Cest e no Imadec. Sou membro fundador da 
Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (Abra-
dep) e ocupante da cadeira nº 39 da Academia Ma-
ranhense de Letras Jurídicas. Possuo ainda diversos 
artigos publicados em jornais de grande circulação e 
revistas especializadas. 

Exerci o cargo de secretário adjunto de Assuntos 
Jurídicos e Legislativos da Casa Civil do Governo do Es-
tado do Maranhão em 2015, fui Subsecretário de Saúde 
do Maranhão no período de 10/2015 a 04/2016, 
presidente da Empresa Maranhense de 
Serviços Hospitalares (Emserh), de 
12/2015 a 06/2016, e, desde 29 
de abril de 2016, sou secretário 
de Estado da Saúde.

Como foi a recepti-
vidade dos servidores 
quando assumiu a pasta?

É até uma relação 
curiosa. Como eu já es-
tava na casa, porque che-
guei como subsecretário 
e, além disso, fui presidente 
da Emserh, talvez tenha sido 
mais fácil. Mas se algo mudou 
na relação com os servidores é a 
proximidade. Eles próprios me rela-
tam que antes não se via um secretário de 
estado com tanta facilidade e ao mesmo tempo se tinha 
ali até um medo dos que ocupavam o posto. O servidor 
não dirigia a palavra ao secretário. Mas até por eu ser 
jovem, mesmo entre os secretários do Brasil eu sou o 
mais novo, aos poucos conseguimos quebrar esse gelo. 
Trilho o caminho exatamente inverso: quero conver-
sar com meus colaboradores e entendê-los. Hoje mui-
tos chegam próximos a mim para agradecer quando 
realizamos atividades, capacitações, comemorações, 
etc., mas sempre digo que não estamos fazendo nada 
que não o trabalho de um gestor de pessoas: primeira-
mente, ouvi-los, porque possuem muito mais tempo 
de casa do que eu, e, em segundo lugar, motivá-los, 
porque são eles que fazem essa grande máquina fun-
cionar. Acredito que a desconfiança inicial pelo fato 
de eu ser jovem e não ter formação na área de saúde 
foi em grande parte dissipada.

Como você se tornou advogado? E como entrou 
para o direito eleitoral?

Por acaso (risos). Na verdade, minha vontade não 
era ter prestado vestibular para o curso de Direito. 
Eu já havia sido aprovado para o vestibular de jor-
nalismo e, como estava no segundo ano do ensino 
médio, não pude ingressar na Universidade Federal. 
No meio de terceiro, houve outro vestibular e, mesmo 
que passasse, não poderia ingressar na UFMA. En-
tão, me vendo fazer a inscrição, um dos meus irmãos 
disse que só estava fazendo para jornalismo porque 
a concorrência era menor. Num desses arroubos ju-
venis, fui atrás do curso mais concorrido da área de 

DADOS PESSOAIS
Nome completo: Carlos Eduardo 
de Oliveira Lula
Idade: 35 anos 
Profissão: Advogado, pro-
fessor universitário, con-
sultor legislativo da As-
sembleia Legislativa 
do Maranhão, atual-
mente exercendo o 
cargo de secretá-
rio estadual de 
Saúde. 

humanas para provar a ele que poderia passar. Mas 
nunca acreditei de fato que fosse cursá-lo. Bem, eu 
passei, a UFMA entrou em greve e já perto do fim 
daquele ano acabei entrando no curso de Direito. 
Gostei tanto daquilo ali que nem fui mais atrás de 
fazer jornalismo, que continua sendo uma paixão, 
mas cuja graduação terminei por não fazer. Du-
rante o curso, pretendia seguir carreira acadêmica 
logo que formado. Mas perdi meu pai no meio do 
curso e adiei um pouco os planos. Antes mesmo de 
tentar o mestrado, fui atrás do que o mercado de 
trabalho me oferecia. Passei em alguns concursos 
assim que me formei, mas a paixão pela advoca-
cia foi maior. Muito provavelmente pelo desafio ser 
muito mais complexo. Não tinha nenhum parente 
ou alguém próximo que tivesse seguido na área do 
Direito. Quanto ao Direito Eleitoral, ele surge como 
uma oportunidade da advocacia e da sala de aula. A 
primeira turma que tive oportunidade de ministrar 
aula foi uma turma de Direito Eleitoral. E, curioso, 
eu sempre fechava a porta da política e me encon-

trava com ela na esquina. Foi assim com 
o movimento estudantil na universi-

dade. Deixei ele de lado para me 
focar no meu curso e terminei 

virando servidor da Assem-
bleia Legislativa, advogado 

de políticos e atualmente 
secretário de Estado. Se me 
perguntasse se um dia pen-
sei ser qualquer das três 
coisas, diria que não. 

Tem medo de fracassar?
Esse tempo precisa exis-

tir. Ele não pode é paralisar a 
gente, sobretudo na política. O 

medo não é considerado uma vir-
tude, em geral, ele é afastado como um 

grave defeito, mas eu não vejo dessa forma. 
O medo nos faz refletir e ter prudência para deci-
dir. Numa guerra, e a política é uma guerra, a gente 
não pode ir destemido de peito aberto para enfren-
tar qualquer batalha, porque a gente morre, mas o 
medo é uma das paixões, pois posso dizer que é uma 
paixão, porque nos faz andar para a frente no senti-
do de derrotar esse medo. 

Se não tivesse vencido meus medos, sequer es-
taria ocupando o cargo que hoje ocupo. As funções 
públicas, nos tempos atuais, não são para aqueles 
que se deixam amedrontar.

Três palavras que o defina? 
Uma delas é determinação. Sou movido a desa-

fios, se hoje olhar para trás e perguntar, por que você 
fez o curso de direito? Foi só porque fui desafiado por 
meu irmão, talvez se ele não tivesse dito nada eu te-
ria feito o vestibular para jornalismo e determinação 
em tudo que faço, sou realmente movido a desafios, 
quanto mais impossível melhor, isso a gente acaba 
que fazendo uma retrospectiva da vida. Lancei um 
livro de direito que era um manual com menos de 30 
anos. Hoje, eu olho que é um ator de total ousadia. 
A outra palavra para me definir seria felicidade. Sou 
uma pessoa feliz com o que faço, minha família, aju-
dar o outro etc. E a última seria simplicidade. Sinto-
me uma pessoa simples. Se eu fosse me autodefinir, 
as pessoas têm minha imagem só com terno, gravata, 
ocupando cargo formal, mas gosto das coisas mais 
simples da vida, como andar de bermuda e chinelo 
em casa, por exemplo (risos). 

Qual seu maior desafio como secretário de Saúde?
Nosso maior desafio é estruturar uma rede de saúde 

no estado e, ao mesmo tempo, conseguir que essa cons-
trução assuma um caráter que se sobreponha à política 
meramente eleitoral. Infelizmente, o estado durante anos 
gastou recursos segundo uma lógica puramente eleitorei-
ra. Hospitais foram construídos contra a lógica do SUS, 
contra a recomendação do Ministério da Saúde, contra o 
que alertavam os professores. A partir desse emaranha-
do, tentamos reconstruir o sistema de saúde do estado. 
São seis hospitais regionais de alta complexidade e que 
podem, finalmente, resolver o problema das pessoas.

Qual seu maior sonho hoje?
Conseguir deixar um legado para a sociedade mara-

nhense, construindo essa rede de saúde em que a aten-
ção primária dialoga até com a atenção terciária. Com 
isso, nossos terríveis indicadores de saúde serão modifi-
cados. Meu maior sonho hoje é conseguir fazer diferença 
na vida das pessoas.

Existe receita para o sucesso?
Seguramente, não. Há inúmeras para o insucesso, 

sem dúvida. Mas, para isso, teríamos primeiramente de 
estabelecer um consenso sobre o que mesmo vem a ser 
o sucesso. O reconhecimento da figura pública, nos tem-
pos atuais, aponta o caminho da felicidade. O anonima-
to, por outro lado, seria a marca vergonhosa do fracasso. 
Uma sociedade que assim se comporta é, no mínimo, 
bem estranha.  

O que aprendeu de mais valioso até aqui?
A persistir. A felicidade independe de “sucesso” ou 

da “fama”, cuja definição nem conseguimos consensu-
ar.  Parece-me que a felicidade depende muita mais de 
nossa capacidade de seguir em frente. 

Um lugar em São Luís que mais gosta?
A travessia da Ponte do São Francisco e da Ponte Ban-

deira Tribuzzi. A imagem da São Luís antiga e da São Luís 
moderna, uma a olhar a outra, nunca deixou de me as-
sombrar desde criança.

Nas horas livres, o que prefere fazer?
Ler, o que infelizmente tenho feito bem menos do 

que desejaria. Mas, sobretudo, estar com minha famí-
lia. Passo tão pouco tempo com eles que tento 
aproveitar ao máximo cada minuto.

Sempre imaginei 
o paraíso como

 um tipo de 
biblioteca
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Com cerimônia e recepção de frente para o mar e ao pôr do sol, Angélic
samar Hotel, Ponta d'Areia. Ela, filha de Luiz Magno Duque Bacelar e M
Gonçalves Mendes. Com uma bela ambientação de flores naturais e muita 
emocionada, deixou disparar um depoimento de gratidão comovente 
noiva, amanhã serei esposa, mas sempre serei sua filha! Obrigada por todo 
gulhoso de mim. Que a família que eu estou constituindo seja sua também

AntonMariana Leal  e Thaís Veras

O “sim” de Angélica  Bacelar

Uma noite memorável e cheia 
de grandes emoções. Assim foi 
a comemoração idealizada pelo 
grupo de empresas parceiras Su-
perClínica, Dom, CTR Diagnóstico 
e Laboratórios Gaspar, pelo Dia 
do Médico em São Luís, que ainda 
hoje repercute na sociedade. Re-
unidos, cerca de trezentos profis-
sionais de diversas especialidades 
da medicina se confraternizaram 
no salão de festas do Hotel Pes-
tana. Entre as homenagens, des- 
taque para o pediatra Dr. Getúlio 
Albuquerque.

Revivendo a homenagem aos médicos maranhenses
Os anfitriões Gustavo Almeida, Rodolfo Almeida e Adalberto Teobaldo, do grupo SafeCare, com convidadas, no palco cenográfico

Márcio Assub (C) com o filho Carlos Ibrahim, o 
pai, Dr. Ibrahim Assub Neto, homenageado, e 

José Mário Lauande

Os onze homenageados da noite; Dra. Socorro Bispo representou a médica Maria do Socorro Souza; 
Abdon Murad Júnior representou o pai, Dr. Abdon Murad, presidente do CRM-MA

O clã 
Almeida: 
Dr Arthur 

e Lurdinha 
Almeida, 

ao centro, 
ladeados 

pelos filhos 
Marco 

Antônio, 
Rodolfo, 

Gustavo e 
Henrique 
Almeida

Gustavo Almeida entrega homena-
gem  a  Dr. Getúlio Albuquerque

fotos: divulgação

fotos: marcus studio
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lica e João Victor trocaram alianças no último sábado, 4, no Bri-
e Maria Ericeira Lago, e ele, de Décio Leite Mendes e Almerinda 

e muita gente jovem e bonita, a festa entrou pela noite, e a noiva, 
ente ao seu amado pai, Luiz Magno (Diô) Bacelar: “Pai, hoje sou 
por todo amor e apoio. Quero que o senhor seja sempre feliz e or-
também”.  Vejam aqui alguns momentos do evento.

Os noivos Angélica e João Victor com os pais: Maria Teresa Lago e Luiz Magno Duque Bacelar (dela) e Almerinda e Décio Mendes (dele)

Ana Paula Menegazzo Braga e Guilherme Fecury

Gustavo e Bruna Maciel Abdalla

Alexandre Tito e Thomas Camarão Ana Paula Menegazzo Braga, Letícia  Bogéa Fecury e Rafaela BacelarRodrigo Valente e sua namorada Ludmila Freitas

ntonieta e Bernardino Ribeiro

elar e João Victor Mendes

Os noivos com 
Karine Barra Laura e José Vasquez Júnior

Juiz Márcio Brandão e Mariana

Ramon Cavalcante e Jéssica Abdalla

Lucas Rodrigues, Raíssa Mendes, Lourdes Mendes, Thamires Mendes e Luís Coutinho
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A música do 

O apresentador do Programa 

Top, da TV Maranhense-Band, e 

colunista social William Santos 

promoveu a 6ª edição do Prêmio 

Carpe Diem com muita bada-

lação. O evento aconteceu no 

Structura Buffet, no final de ou-

tubro. A premiação tem como 

foco principal o reconhecimen-

to pela responsabilidade social, 

cultural e promoção de serviços 

prestados para sociedade. Este 

ano, o prêmio homenageou em-

presários, imprensa, advogados, 

médicos, socialites, artistas, po-

líticos, personalidades e empre-

sas de sucesso que contribuem 

para o desenvolvimento do es-

tado. Vejam mais detalhes nos 

flagrantes.

Prêmio Carpe Diem

Em foto oficial , todos os homenageados do prêmio  criado pelo apresentador de TV William Santos

Márcia Cutrim 
TOP Acessórios e InformáticaCrystal Freire  foi homenageada com o prêmio Miniblogueira

Dra. Danielle Lopes 
Otorrinolaringologista Deputado Estadual Junior Verde Dr. Joel Nunes Jr. – Cardiologista

Carlos Revétria - Curso Teorema
Keiliane Garcia e Marcos Sousa 

Faculdade Anhanguera
Johnson Abdon e Graça Abdon 

Autoescola AbdonJoselio Lima e Camyla Soares - Special PharmaDra. Yana Léda – Dermatologista

fotos: divulgação


